
АНАЛИТИКА

Ситуация, сложившаяся в региональной авиа-
ции, чем-то напоминает страдания российских 
автолюбителей. Приобрести новый зарубежный 
автомобиль не каждому по карману, но это дает 
определенные гарантии качества и надежности. 
Подержанная иномарка – дополнительный риск, 
но даже с учетом стоимости запчастей ее эксплуа- 
тация оправдана экономически.

Стр. 5

ЖИЛЬЕ

В Братске сложилась тяжелая ситуация с пере-
селением граждан из ветхого жилья. Что мешает 
городу выполнять программу и каковы перспек-
тивы братчан-переселенцев?

Стр. 6

ГОСТЬ НОМЕРА

Новый руководитель Службы 
по охране объектов культур-
ного наследия Иркутской 
области Евгений Корниенко 
намерен сделать рабо-
ту ведомства более 
открытой для обще-
ственности. Как и 
для чего, по его 
мнению, нужно 
с о х р а н я т ь 
памятники?  
              Стр. 8

НАСЛЕДИЕ

Уникальный памятник древнего наскального 
искусства Восточной Сибири – Шишкинская 
писаница расположена на берегу Лены. На сегод-
няшний день это единственный комплексно изу-
ченный объект с наскальными росписями не 
только в России, но и во всем мире. Долгие годы 
писаницу изучали и реставрировали специа- 
листы из Иркутска и Москвы. Но несмотря на то 
что памятник археологии стоит на госохране, в 
реальности он мало защищен от вандалов.

Стр. 9

СОЦПОЛИТИКА

Вот уже пять лет в Иркутске действует кризис-
ный центр «Мария». За помощью сюда обраща-
ются женщины со всей страны. Почти каждая 
из них с ребенком на руках, а то и с двумя. 
Кто-то бежит от мужа-тирана, кто-то остался без 
дома и средств к существованию. Принимают 
здесь практически всех. Дают крышу над голо-
вой, питание, психологическую и юридическую 
помощь.

Стр.10

ФОТОРЕПОРТАЖ

Торжественный митинг, 
посвященный празднова-

нию 86-летия Воздушно-
десантных войск, про-

шел 2 августа у мемо-
риала «Вечный огонь 
Славы» в Иркутске.

Стр. 13

НАУКА

Иркутский планетарий начал серию выездных 
наблюдений. В минувшие выходные любители 
астрономии вновь отправились за город, чтобы 
посмотреть на небесные объекты.

Стр. 16 

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

МИНИСТР СПОРТА 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
ИЛЬЯ РЕЗНИК:

«ИРКУТСКУЮ ОБЛАСТЬ 
В РИО ПРЕДСТАВЛЯЮТ 
МОЛОДЫЕ ПЕРСПЕК-
ТИВНЫЕ СПОРТСМЕНЫ, 
КОТОРЫЕ, Я УВЕРЕН, 
ДОСТОЙНО ВЫСТУПЯТ НА ОЛИМПИЙСКИХ 
ИГРАХ. ВСЕ ОНИ АКТИВНО ГОТОВИЛИСЬ К 
ОЛИМПИАДЕ И УСПЕШНО ВЫСТУПИЛИ НА 
ВСЕХ ОТБОРОЧНЫХ СОРЕВНОВАНИЯХ. Я 
ПРИЗЫВАЮ ВСЕХ БОЛЕЛЬЩИКОВ ПОДДЕР-
ЖИВАТЬ ИХ, ВЕДЬ СЕЙЧАС ОНИ ОСОБЕННО 
В ЭТОМ НУЖДАЮТСЯ».
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«ПРАВО РЕБЕНКА НА СЕМЬЮ» –  
С ТАКИМ ДОКЛАДОМ ВЫСТУПИЛА 
ПЕРЕД ДЕПУТАТАМИ ЗС НА 
ПОСЛЕДНЕЙ СЕССИИ ДЕТСКИЙ 
ОМБУДСМЕН ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ СВЕТЛАНА СЕМЕНОВА. 
ПОЧЕМУ НАШ РЕГИОН В ЛИДЕРАХ 
ПО ЧИСЛУ ДЕТЕЙ-СИРОТ В СФО? 
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НА САЙТЕ ФОНДА 
КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПОЯВИЛСЯ НОВЫЙ СЕРВИС – 
ЛИЧНЫЙ КАБИНЕТ ГРАЖДАН, 
С ПОМОЩЬЮ КОТОРОГО 
МОЖНО ПОЖАЛОВАТЬСЯ НА 
КАЧЕСТВО КАПРЕМОНТА.  
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Традиционный праздник аграриев – День поля 
– в этом году состоялся в Усольском районе. 
В его программу вошло открытие нового 
корпуса Биликтуйской молочно-товарной 
фермы, выставка сельхозтехники, презентация 
организаций аграрного образования, а также 
областные конкурсы профессионального 
мастерства «Лучший пахарь» и «Лучший 
оператор машинного доения». Гостями 
праздника стали представители областного 
правительства и Заксобрания. 

Сельский труд 
становится престижней
В регионе наградили лучших пахарей и доярок

   стр. 2

НОВЫЙ ГЕНКОНСУЛ КНР 
В ИРКУТСКЕ ПРОВЕЛ 
ПРИЕМ

По случаю вступления в должность 
Генеральный консул КНР в Иркутске Цао 
Юньлун провел торжественный прием. 
Поприветствовать дипломата пришли губер-
натор Иркутской области Сергей Левченко, 
представители законодательной власти, биз-
неса, культуры, СМИ, науки и других сфер. 
Напомним, с 2012 по 2016 годы Генконсулом 
КНР в Иркутске являлся Го Чжицзюнь. 
Сейчас он работает на аналогичном посту 
в Хабаровске. Господин Цао Юньлун при-
был в Иркутск из Одессы, где занимал пост 
Генконсула КНР. 
– Для меня большая честь назначение 
Генконсулом именно в Иркутске, – отметил на 
приеме Цао Юньлун. – Российско-Китайские 
отношения сегодня стабильны, наверное, во 
всех областях взаимодействия. Как новый 
Генеральный консул КНР в Иркутске я буду 
продолжать дело своих предшественников, 
готов приложить все усилия для того, чтобы 
двусторонние отношения между нашими 
двумя странами, а также между Приангарьем 
и Китаем развивались на благо наших друже-
ственных народов. 
Губернатор области Сергей Левченко в свою 
очередь отметил, что Иркутскую область и 
Китай связывают десятилетия крепкой дружбы: 
– Благодаря дипломатическим отношениям 
развивается сотрудничество в сфере образо-
вания, культуры, спорта, а также в экономи-
ческом плане. С вашим предшественником 
у нас сложились очень хорошие отношения. 
Надеюсь на взаимопонимание и в дальней-
шем.

Елена ПШОНКО 

зерна 1,8

картофеля 1,2

овощей 1,1

молока 1,7

мяса 1,5 

ЗА ПЯТЬ ЛЕТ РЕАЛИЗАЦИИ ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ  
В СФЕРЕ АПК ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ УВЕЛИЧЕНО ПРОИЗВОДСТВО  
(во сколько раз):

Особый противопожарный 
режим (ОПР) в Иркутской области 
продлен до 15 сентября текущего 
года. Постановление о внесении 
изменений в ранее принятый 
документ, действующий до  
1 августа, подписал исполняющий 
обязанности председателя 
регионального правительства  
Руслан Болотов. 

Напомним, особый противопожарный режим 
был введен на территории области с 1 апреля, и это 
уже второе его продление. В период действия ОПР 
вводится ряд ограничений:

Особый противопожарный 
режим продлен до 15 сентября

• Гражданам запрещается посещать леса при 
наступлении пожарной опасности III класса и выше 
по условиям погоды. Исключением являются слу-
чаи, связанные с профессиональной деятельно-
стью, а также с проездом с соблюдением правил 
пожарной безопасности в оздоровительные заведе-
ния, туристические базы. 

• Нельзя разводить костры, выжигать сухую 
растительность, сжигать хворост, за исключением 
работ, проводимых специализированными органи-
зациями по обустройству защитных полос и иных 
профилактических мероприятий, предусмотрен-
ных лесным законодательством.

За нарушение требований особого противопо-
жарного режима грозит административная ответ-
ственность. С начала действия ОПР оштрафовано 
789 граждан и 39 должностных лиц.

Юрий ЮДИН

Фото  
Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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СЕЛЬСКОЕ 

ХОЗЯЙСТВО

Техническая 
модернизация

Торжественное открытие 
нового корпуса молочно-товар-
ной фермы в поселке Биликтуй 
– первое в череде празднич-
ной программы. Исполняющий 
обязанности директора ЗАО 
«Железнодорожник» Андрей 
Лифантьев рассказывает гостям 
про особенности нового сель-
скохозяйственного объекта:

– Ферма рассчитана на 200 
голов дойного стада. Производ-
ственный процесс полностью 
автоматизирован. Оборудова-
ние самое передовое. Подобно-
го пока нет ни на одной молоч-
но-товарной ферме Прианга-
рья. Оно соответствует самым 
высоким мировым стандартам. 

Новые технологии здесь на 
каждом шагу. Стены – из спе-
циально пропитанной фанеры, 
которая не поддается гниению. 
Корпус полностью автомати-
зирован, оснащен автомати-
ческими надувными шторами 
для поддержания оптимально-
го микроклимата, вентиляцией, 
автономной системой с датчи-
ками активности и анализом 
объема потребления кормов. 
Стойловое оборудование обе-
спечивает беспрепятственный 
доступ животных к кормам. А 
резиновые маты, на которых 
отдыхают животные, имеют 
противоскользящую поверх-
ность. К тому же они полно-
стью повторяют рельеф луга. 
Поилка из нержавеющей стали 
способна подавать до 20 литров 
воды в минуту, а автоматиче-
ский кормораздатчик для инди-
видуального кормления коров 
позволяет достичь максималь-
ных надоев на пике лактации. 
Он раздает семь видов концен-
трированных и витаминных 
кормов до 10 раз в сутки! Также 
имеется подвесная транспорт-
ная система, облегчающая труд 
доярок: доильное оборудова-
ние перемещается на специ-
альном рельсе. Гидравлическая 
система навозоудаления с авто-
матическим таймером включе-
ния тоже минимизирует затра-
ты человеческого труда.

Андрей Лифантьев пояс-
няет, что проект начали реа-
лизовывать около года назад. 
Строительство обошлось в 28 
млн рублей. На оборудование 
было затрачено порядка 38 млн 
рублей. Источники финанси-
рования – кредиты, а также 
помощь министерства сельско-
го хозяйства региона в виде 
погашения процентной ставки.

Доярка Вера Ленская с во-
одушевлением рассказывает, 
что никогда прежде труд дояр-
ки не был таким удобным и 
легким:

– Я обслуживаю 50 коров. 
На такой ферме это совер-
шенно несложно. Моя работа 
– подвести аппарат к корове 
и подключить его. Все осталь-
ное механизировано. Не надо 
таскать тяжеленные бидоны 
с молоком, чистить стойла, 
разносить корм… Теперь вме-
сто нас трудятся машины. И 
коровкам нашим здесь нравит-
ся. Посмотрите, какие они у 
нас упитанные, чистенькие – 
настоящие красавицы! Мы им 
даже бантики на рожки завя-
зали, пусть тоже почувствуют 
себя именинницами!

По заслугам 
и награда

Ознакомившись с новой 
фермой, гости переезжают на 
производственную площад-
ку ЗАО «Железнодорожник». 
Здесь происходит торжествен-
ное открытие Дня поля, а также 
дается старт областным кон-
курсам профессионального 
мастерства. 

Приветствуя участников 
праздника, губернатор Сергей 
Левченко подчеркивает, что 
сегодня сельскому хозяйству 
Иркутской области уделяется 
повышенное внимание.

– В регионе взят курс на 
техническое перевооружение 

сельхозпроизводства, приоб-
ретение высокопроизводи-
тельной техники, внедрение 
современных технологий воз-
делывания сельхозкультур и 
развитие животноводства, – 
говорит губернатор. – Задачи 
для нашего сельскохозяйствен-
ного комплекса достаточно 
большие. Мы запланировали 
собрать 735 тыс. тонн зерно-
вых, 157 тыс. тонн овощей и 
столько же мяса, 458 тыс. тонн 
молока, посеяли 674 тыс. га. Все 
идет к тому, что запланирован-
ные задачи в этом году будут 
выполнены. 

Слово берет заместитель 
председателя Законодательно-
го Собрания Иркутской обла-
сти, председатель комитета по 
законодательству о природо-
пользовании, экологии и сель-
скому хозяйству Кузьма Алда-
ров:

– Традиционно здесь соби-
раются лучшие профессиона-
лы. Это площадка, где обмени-
ваются мнениями, знакомятся 
с достижениями сельскохозяй-
ственной техники и новейши-
ми аграрными технологиями. 
Понимая, что поддержка сель-
ского хозяйства должна быть 
эффективней, мы вместе с пра-
вительством будем работать в 
этом направлении – наращи-
вать объемы неиспользованной 
пашни, внедрять новые про-
граммы и приобретать совре-
менную технику. 

Министр сельского хозяй-
ства Приангарья Илья Сумаро-
ков рассказал, что реализация 
инвестиционных проектов в 
сфере агропромышленного 
комплекса позволила их участ-
никам за пять лет увеличить 
производство зерна в 1,8 раза; 
картофеля – в 1,2; овощей – в 
1,1; молока – в 1,7; мяса всех 
видов – в 1,5 раза, в том числе 
мяса крупного рогатого скота 
в 3,9 раза. Сельхозкооперати-
вы увеличили закуп молока у 
населения в 2,5 раза, мяса – в 
1,6 раза. В сфере АПК созда-
но 1542 новых рабочих места. 
Учитывая положительный опыт 
реализации инвестпроектов, 
перед министерством сельско-
го хозяйства Иркутской обла-
сти поставлена задача продол-
жить эту работу. В настоящее 
время отобрано 117 инвестпро-
ектов, рассматриваются вари-
анты их финансирования – не 
только прямого бюджетного, 
но и через Корпорацию разви-
тия области, гарантии для бан-
ковских структур в части ком-
пенсации процентной ставки. 
Глава ведомства также поздрав-
ляет участников областных 
конкурсов и напоминает, что 
День поля возрожден еще и на 
всероссийском уровне. Недав-
но он прошел в Алтайском 
крае. Праздник по праву счи-
тается передовой площадкой 
для демонстрации достижений 
и обмена ценным опытом, он 
также содействует повышению 
престижа сельских профессий.

Ведущие объявляют имена 
конкурсантов. За звание лучше-
го готово побороться 22 маши-
ниста-механизатора из 21 МО 
Иркутской области. 23 дояра 
машинного доения коров из 

17 районов Приангарья будут 
состязаться в мастерстве на 
своем конкурсе. Занявшие 
первое место получат денеж-
ные премии в размере 300 тыс. 
рублей, второе и третье – 200 и 
100 тыс. рублей соответственно.

Под звук фанфар над пло-
щадкой поднимаются флаги. 
Право поднять флаги предо-
ставляется победителям кон-
курса профессионального 
мастерства 2014 года Евгению 
Коцюку из ОПХ «Петровское» 
СХ ОАО «Белореченское» и 
Надежде Вязьминой из ООО 
«Нива» Аларского района.

Судьи объясняют условия 
соревнований. Оба конкурса 
будут проходить в несколько 
этапов. Первый – теорети-
ческий. Затем все перейдут к 
практике. Машинистам-меха-
низаторам предстоит вспахать 
за два часа 64 сотки. Учиты-
ваться будет глубина и равно-
мерность заделки пашни, отсут-
ствие свальных-развальных 
гребней, начало и конец опу-
скания плуга.

– Это целая наука. При 
первом заходе надо обязатель-
но плуг углубить, а кто-то не 
углубляет, поэтому свально-
развальная борозда может 
быть очень большой. Дальше 
– опашка краев. Положено 30 
сантиметров допахать до края, 
но не все это делают и начина-
ют сдавать задом, а это ошибка, 
– поясняет тонкости оценки 
практического этапа замести-
тель главного судьи соревно-
ваний Владимир Решетский. – 
Но в целом за годы проведения 
соревнований мы наблюдаем 
рост мастерства конкурсантов.

Участник под № 13 Алек-
сандр Свининников приехал 
на областной конкурс впервые. 
Молодой человек работает в 
СХ ЗАО «Приморский» Нукут-
ского района семь лет. 

– Устроился сразу, после 
того как окончил училище. 
Мой отец тоже работал трак-
тористом в этом же хозяйстве, 
теперь его заменил я, – рас-
сказывает Александр. – Зар-
плата хорошая, условия работы 
– тоже. Участвую в конкурсе в 
первый раз. Конечно, волнуюсь, 
но очень надеюсь на победу.

Андрей Гамаюнов из села 
Харанцей Тулунского района 
пытает счастье во второй раз – 
впервые участвовал в област-
ном конкурсе три года назад. 
Он трудится в КФХ своего 
брата – Анатолия Гамаюнова. 
Обрабатывают 1200 га пашни, 
получая в среднем с каждого 
гектара не меньше 30 центне-
ров зерновых.

– Переживаю, что трактор 
незнакомый, – делится сомне-
ниями конкурсант.

– А вы разве работаете не 
на «кировце»?

– На «кировце», только 
старого образца. Эта модель, 
конечно, сильно отличается. 
Таких бы нам в хозяйство, да 
побольше!

Не меньше перед испыта-
ниями волнуются и операторы 
машинного доения. Им, кроме 
отличного знания теории, пред-
стоит за определенное время 
собрать и разобрать доильный 

аппарат, а также надоить как 
можно больше молока.  

Представитель Боханско-
го района Галина Болотнико-
ва рассказывает, что работает 
дояркой 16 лет. На ферме тру-
дились и ее мама, и бабушка. В 
ее группе 40 буренок.

– Я знаю «в лицо» и по 
характеру каждую коровку, 
– хвалится конкурсантка. – 

Иначе нельзя – без индивиду-
ального подхода, без теплоты 
и ласки много молока не полу-
чишь! Надеюсь, что коровы и 
здесь почувствуют мое доброе 
отношение и на молоко не 
поскупятся.

Настя Тропкова из села 
Новолетники Зиминского райо-
на работает в СПК «Окинский» 
всего третий год. Рассказывает, 
что на их ферме с беспривяз-
ным содержанием скота всего 
четыре оператора машинного 
доения обслуживают 750 коров. 
С каждой в сутки надаивают 
более 21 литра молока! 

– Участвую впервые. Прак-
тику я знаю, а в теории боюсь 
запутаться, – волнуется кон-
курсантка. – Если выиграю, 
хотела бы на призовые день-
ги капитально отремонтиро-
вать дом. Мы с мужем купи-
ли отдельное жилье, которое 
нужно восстанавливать. Роди-
лись и выросли мы оба в дерев-
не. Сейчас у нас подрастает 
дочь. Если и она станет дояркой, 
когда подрастет, будем только 
рады. Из деревни в город нас 
никогда не тянуло. Думаем, что 
и дочка свою семью создаст в 
нашем же селе.

Во второй раз решил уча-
ствовать в областном состяза-
нии Гавриил Алсаев из ООО 
«Хадайское» Баяндаевского 
района. Впервые свои силы он 
попробовал на конкурсе 2013 
года. На тот момент дояром Гав-
риил проработал всего полгода.

– Конкурс был очень инте-
ресным, совсем чуть-чуть не 
дотянул до победы, надеюсь, 
что в этот раз повезет! – делит-
ся мечтой оператор. 

– Не трудно было соревно-
ваться с женщинами? Все же 
доить коров – вроде как жен-
ское занятие…

– Не очень. К тому же я 
уверен, что среди операторов 
должно быть больше мужчин 
– работа тяжелая, без выход-
ных и праздников, с пяти часов 
утра и до поздней ночи. Боль-
ше переживал, что коров пред-
стояло доить чужих. Домашние 
тебя знают, привыкли. Но тогда 
и эти не сильно капризничали. 
Видимо, им понравилось, что я 
мужчина. Мужское внимание 
ведь всем приятно!

Агрообразование 
в комплексе

Пока конкурсанты корпят 
над теоретическими вопроса-
ми, гости знакомятся с пред-
ставленной техникой. Ее на 
площадке – более пятидеся-
ти экземпляров. Современные 
трактора, сеялки, комбайны, 
сушилки, почвообрабатыва-
ющие и посевные комплексы, 
оборудование для животновод-
ства и другие агрегаты. Некото-
рые просто уникальны.

– Таких тракторов в России 
пока совсем немного, – расхва-
ливает машину представитель 
завода. – Это «Агромаш – Рус-
лан». У него резиново-армиро-
ванные гусеницы, полностью 
трансмиссионная ходовка, 
коробка передач с электроги-
дравлическим управлением – 

16 скоростей вперед и четыре 
назад. Сборка и все комплек-
тующие российского производ-
ства, кроме двигателя. Он сде-
лан в США. Трансмиссионная 
система обеспечивает ровный и 
плавный ход. Давление на почву 
самое минимальное. Трактор 
очень хорошо зарекомендовал 
себя и на болотистых почвах, и 
на межсезонной слякоти.

Усольский аграрный про-
мышленный техникум пригла-
шает на мастер-класс по фигур-
ному вырезанию овощей.

– Из овощей, выращенных 
на своем производственном 
участке, мы делаем вот такие 
изумительные розы, – пока-
зывает директор учреждения 
Анна Паршина. – Их можно 
вырезать из чего угодно: кар-
тофеля, кабачков, помидоров, 
огурцов, моркови…

Руководитель объясня-
ет, что в последние годы 
в техникуме нет проблем 
с набором студентов. В 
Усольском районе реали-
зуется проект агробизнес-
образования, который начина-
ется прямо с детского сада и 
продолжается в школе, учреж-
дениях начального и среднего 

профессионального образо-
вания и даже в вузах. Ребята 
имеют возможность с раннего 
детства познакомиться с про-
фессией, чтобы понять, нра-
вится им она или нет. С трудо-
устройством после окончания 
также проблем не существует. 
Ежегодно Усольский аграрный 
техникум выпускает по 120 
человек. Ребят с удовольстви-
ем берут на работу и в кре-
стьянско-фермерские хозяй-
ства, и на крупные сельскохо-
зяйственные предприятия.

Директор Большееланской 
средней школы Олег Серебров 
рассказывает, что в их поселке 
агробизнесобразование реа-
лизуется не только в рамках 
школы, но и в семье: 

– У нас ребята пишут про-
екты совместно с родителями. 
Были, например, работы по 
разведению овец, ландшафт-
ному дизайну, разведению 
индюков. С этого года плани-
руем создать проект совместно 
с дошколятами. В школе есть 
приусадебный участок, где 
каждый школьник проходит 
социальную практику. К тому 
же школа плотно сотруднича-
ет с ЗАО «Большееланское». 
В прошлом году самые отли-
чившиеся были награждены 
поездкой по Кругобайкальской 
железной дороге, в этом – 12 
человек побывали в Санкт-
Петербурге. Все затраты на 
дорогу и проживание берет на 
себя предприятие. Согласи-
тесь, это замечательная моти-
вация для ребятишек, чтобы 
хорошо трудиться!

Также в рамках Дня поля 
состоялась рабочая встреча 
губернатора региона с советом 
старейшин агропромышленно-
го комплекса Приангарья. Ее 
участники обсуждали вопро-
сы, касающиеся социального 
обустройства села и реализа-
ции стратегии развития АПК. 
Сергей Левченко подчеркнул, 

что для решения вопросов 
импортозамещения 

и продоволь-

ственной безопасности региона 
необходимо повышать престиж 
сельского труда.

Подводя итоги праздника, 
Илья Сумароков отмечает, что 
День поля – это передовая 
площадка демонстрации дости-
жений, показа современной 
техники и обмена опытом.

– Благодаря таким празд-
никам растет престиж аграр-
ных профессий, а конкурсы 
профессионального мастерства 
способствуют повышению ква-
лификации и мастерства наших 
специалистов – работников 
хозяйств региона. В рамках 
этого праздника мы показыва-
ем, какие технологии сегодня 
используются в агропромыш-
ленном комплексе Приангарья, 
как идет техническое перево-
оружение сельхозпредпри-
ятий. Надеемся, что данное 
мероприятие повысит интерес 
к сельскому хозяйству и дока-
жет, что агропромышленный 
комплекс может развиваться и 
приносить результаты.

Анна ВИГОВСКАЯ
Фото 

Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Сельский труд 
становится престижней 
В регионе наградили лучших пахарей и доярок

Победителем конкурса доярок 
стала Алла Зайнуллина (ЗАО 
«Железнодорожник», Усольский
 район). Лучшим пахарем признан
 Евгений Кацюк (СХ ОАО «Белоре-
ченское», Черемховский район).

старейшин н агагггророророророр прппрпромо ышлелл нно
го комплекса Приангарья. Ее 
участники обсуждали вопро-
сы, какааак сассаасающююю иеся социального 
обустройства села и реализа-
ции стратегии развития АПК. 
Сергей Левченко подчеркнул, 

что для решения вопросов 
импортозамещения 

и продоволь-

а доярокк 
на (ЗАО 

Усольскиииййййй
рем признан

ОАО «Белоре-
ий район).

На открытии нового корпуса молочно-товарной фермы в 
поселке Биликтуй побывали губернатор Сергей Левченко и 

вице-спикер ЗС Кузьма Алдаров
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ПОЗДРАВЛЕНИЯ

80 ЛЕТ СЛЮДЯНКЕ

Уважаемые жители города Слюдянки!
Сердечно поздравляю вас с замечательным юбилеем – 

80-летием города Слюдянки!
Слыша слова знаменитой песни про Славное море и омулевую 

бочку, запавшие в сердце и знакомые каждому жителю Иркутской 
области, невольно вспоминаешь Слюдянку – байкальскую жемчу-
жину у подножия Хамар-Дабана.

80 лет назад Слюдянке официально был присвоен статус горо-
да, но история освоения этого места связана в первую очередь с 
началом добычи слюды в XVIII веке и появлением Кругобайкаль-
ской железной дороги. Слюдянку по праву можно назвать мра-
морной и минеральной столицей Прибайкалья. Сегодня город на 
весь мир славится не только уникальной байкальской природой, 
но и единственным в мире вокзалом из белого мрамора, музеем 
самоцветов.

Город потомственных горняков и железнодорожников живет 
и процветает благодаря тяжелому труду неравнодушных людей, 
любящих свое дело и свой дом. Празднование этого знамена-
тельного юбилея дает нам прекрасную возможность вспомнить 
богатое культурное и историческое наследие Слюдянки, а также 
отдать дань уважения заслугам его жителей. Ваш бесценный опыт, 
упорство и самоотдача легли в основу успехов будущих поколений.

Дорогие жители города Слюдянки, в этот праздничный день от 
имени депутатов Законодательного Собрания области желаю вам 
плодотворной работы на благо города, уверенности в будущем и 
благополучия каждому дому!

Председатель Законодательного Собрания Иркутской области  
С.Ф. БРИЛКА

2 АВГУСТА – ДЕНЬ ВОЗДУШНО-ДЕСАНТНЫХ 
ВОЙСК

Уважаемые воины-десантники и ветераны Воздушно-десант-
ных войск!

Поздравляем вас с Днем Воздушно-десантных войск!
Этот праздник объединяет мужественных, закаленных людей, 

неоднократно подтверждавших свое право называться элитой 
российской армии. Мы гордимся вами и сердечно благодарны 
за беззаветное служение Родине, за особое отношение к долгу, к 
чести, к совести.

«Голубые береты» носят и носили сотни воинов из Иркутской 
области. Боевой путь наших десантников отмечен многими слав-
ными победами – они героически сражались в годы Великой 
Отечественной войны, вели бой в современных горячих точках.

Верное знаменитому девизу «Никто кроме нас» нынешнее 
поколение крылатой пехоты продолжает героические традиции 
предшественников, достойно несет службу на благо Отечества, 
обеспечивает безопасность мирных граждан.

От имени депутатов Законодательного Собрания Иркутской 
области желаю побед на всех фронтах, здоровья вам и вашим близ-
ким, благополучия и счастья!

Председатель Законодательного Собрания Иркутской области  
С.Ф. БРИЛКА

77 ЛЕТ УПРАВЛЕНИЮ СПЕЦИАЛЬНОЙ 
СВЯЗИ ПО ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

Уважаемые сотрудники Управления специальной связи по 
Иркутской области – филиала ФГУП «Главный центр специаль-
ной связи» с историческим событием – 77-летием со дня образо-
вания предприятия!

Федеральное государственное унитарное предприятие «Глав-
ный центр специальной связи» было создано 1 августа 1939 года и 
на сегодняшний день является лидером в области доставки специ-
альной корреспонденции и особо опасных грузов на всей террито-
рии России и стран СНГ.

Услуги, оказываемые спецсвязью, востребованы и значимы. 
Диапазон услуг, предоставляемых предприятием, очень широк 
– от доставки секретной корреспонденции и грузов до приема, 
обработки и хранения ценных грузов и грузов специального назна-
чения.

Управление специальной связи по Иркутской области является 
филиалом Федерального государственного унитарного предпри-
ятия «Главный центр специальной связи», предоставляет комплекс 
услуг специальной связи на территории Иркутской области.

На протяжении всей истории существования сотрудники 
вашего предприятия неоднократно доказывали на деле, что гото-
вы браться за задачи любой сложности и с честью их выполнять, 
благодаря чему и заслужили репутацию стабильного и надежного 
партнера.

Сотрудники Управления специальной связи по Иркутской 
области – это высокопрофессиональная и сплоченная команда, 
способная в кратчайшие сроки оперативно и успешно достигать 
поставленных целей.

От имени депутатов Законодательного Собрания Иркутской 
области выражаю всем сотрудникам Управления специальной 
связи по Иркутской области благодарность за службу, за значи-
тельный вклад в развитие почтовых и транспортно-логистических 
услуг России.

Желаю вам крепкого здоровья, семейного благополучия, опти-
мизма и терпения в решении каждодневных задач! Успехов и 
новых достижений в службе на благо страны и родной Иркутской 
области!

Председатель Законодательного Собрания Иркутской области  
С.Ф. БРИЛКА

1 АВГУСТА – ВСЕРОССИЙСКИЙ ДЕНЬ 
ИНКАССАТОРОВ

Уважаемые сотрудники Иркутского управления инкассации 
филиала Российского объединения инкассации Центрального 
банка Российской Федерации!

Сердечно поздравляю вас с профессиональным праздником 
 – Всероссийским днем инкассаторов!

Почти 80 лет назад была создана первая служба инкассации 
при Госбанке СССР. С ростом банковского сектора и увеличением 
денежного оборота росли и требования к сотрудникам службы 
инкассации. Сегодня профессия инкассатора – одна из самых 
ответственных и опасных, требующая специальной подготовки и 
особенного отношения к делу.

Работа инкассаторов всегда была связана с риском для жизни, 
она сложна физически и психологически, и не каждый на нее 
отважится. Перед управлением инкассации в Приангарье стоят 
важнейшие задачи по безопасной доставке и охране денежных 
средств и грузов, стабильной и отлаженной работе всей системы 
инкассации. Высокий профессионализм, компетентность, принци-
пиальность руководства и сотрудников управления обеспечивают 
успешное решение этих задач.

В этот праздничный день выражаю слова благодарности за 
тяжелый и добросовестный труд всем работникам регионального 
Управления РОСИНКАС. От имени депутатов Законодательного 
Собрания желаю крепкого здоровья, благополучия, успехов в 
вашем нелегком, но важном деле!

Председатель Законодательного Собрания Иркутской области  
С.Ф. БРИЛКА

Светлана Семенова: 

Главное – не забрать 
ребенка из семьи,  
а спасти семью

Откуда берутся 
сироты

– Если статистика не врет, 
то Иркутская область попала 
в лидеры по числу детей-сирот 
не только по Сибирскому феде-
ральному округу, но и всей Рос-
сии. Этому есть какое-то объ-
яснение?

– Я не могу сомневаться 
в статистических данных, но 
меня, конечно, удивляет, что мы 
обогнали ту же Москву, имею-
щую в семь раз больше количе-
ства детей, чем наша область, 
и весьма сложную социальную 
обстановку. Может быть, как-то 
по-разному считаем. Что каса-
ется нас, то мы показываем кар-
тину как есть. Да, она не очень 
лицеприятная, но правдивая. И 
причин не одна, не две, а целый 
комплекс. Совершенно убитая, 
особенно в дальних территори-
ях, экономика. Там нет рабо-
ты. Никакой. Люди ломаются, 
тянутся к рюмке, а то и к нар-
котикам. А это, как вы понима-
ете, тяжелая и трудноизлечимая 
болезнь, быстро разрушающая 
семьи.   

– И насколько она распро-
странена?

– Сегодня более 300 родите-
лей стоят на учете как наркоза-
висимые. Большую роль играет 
и специфическая особенность 
нашей области – наличие зна-
чительного количества пенитен-
циарных учреждений. После 
освобождения немалая часть 
осужденных оседает в области, 
превращаясь зачастую в марги-
налов. Достаточно сказать, что у 
каждого третьего ребенка, сто-
ящего на учете, один из родите-
лей имел судимость. В некото-
рых семьях уже сложилась тра-
диция вести антиобщественный 
образ жизни. Из поколения в 
поколение живут только на госу-
дарственные пособия. От рабо-
ты бегут как черт от ладана. Не 
желают даже вскопать свой при-
усадебный участок и посадить 
картошку. 

– Цитата из вашего доклада: 
«Каждый день по шесть детей 
остаются без родительского 
надзора». Это рост или сниже-
ние по сравнению с прошлыми 
годами?

– Снижение. В прошедшем 
году было поставлено на учет 
2000 детей, в то время как пять 
лет назад было почти на тыся-
чу больше. Я уже не говорю о 
той катастрофической ситуа-
ции, которая у нас складывалась 
в конце 90-х и начале нулевых 
с беспризорностью. Тогда надо 
было массово спасать детей. 
Сейчас мы смотрим с точки зре-
ния качества работы. Для нас 
главное – не забрать ребенка из 
семьи, а сохранить семью.

– Сколько сирот отдано на 
воспитание в приемные семьи?

– Более 16 тыс. В детских 
домах на сегодняшний день 
содержится где-то три с неболь-
шим тысячи.

– Вам не кажется, что в 
нынешних непростых социаль-
но-экономических условиях 
приемный ребенок – это источ-
ник хоть какого-то материаль-
ного дохода, и это соображение 
в первую очередь движет людь-
ми, а не чадолюбие.

– Сказать, что детей берут 
исключительно из меркантиль-
ных интересов, я не могу. Про-
центов 80 приемных родителей 
– это родственники. Берут на 
воспитание племянников, чаще 
всего внуков. 

– Берут, а потом возвраща-
ют, плодя, как вы называете, 

вторичное сиротство. Вы сами 
отмечаете в своем докладе, что 
в прошлом году вдвое увели-
чилось число возвратов по 
сравнению с 2014 годом. Было 
286, стало 483. Почему такой 
всплеск?

– Возвратов действитель-
но стало больше, но мы боль-
ше детей стали и отдавать под 
опеку. Практически 70–80% 
из числа выявленных сирот мы 
передаем на воспитание в новые 
семьи. Тем не менее рост воз-
вратов нас обеспокоил, и чтобы 
обстоятельно разобраться с этой 
болезненной темой, мы сейчас 
проводим мониторинг за минув-
шие полгода. Причины отказа 
разные. Например, объясняют: 
в связи с переездом на новое 

место жительства. Как вам это 
нравится: сами переехали, а 
детишек оставили, как оставля-
ют старую мебель. Часто ссы-
лаются на плохое поведение 
ребенка. Типичная ситуация: 
бабушка, которой добрые люди 
присоветовали, приходит и гово-
рит – заберите внука, он совсем 
от рук отбился. И всем, в том 
числе и сотрудникам органов 
опеки, кажется, что в детдоме 
внуку, которому уже стукнуло 
15 лет, будет лучше, чем с родной 
бабушкой. Не будет.

Российские 
итальянцы

– А что у нас происходит с 
усыновлением-удочерением? 
Положительная тенденция или 
идем на спад?

– К сожалению, число усы-
новленных детей-сирот умень-
шается. Как нашими соотече-
ственниками, так и иностранца-
ми. Если в 2011 году их насчиты-
валось 122, то в прошлом году их 
число снизилось до 78. Из них 45 
попало в российские семьи, а 33 
– в иностранные.

– Прежде, если не ошибаюсь, 
пальма первенства по усынов-
лению принадлежала американ-
цам. А теперь, после того, как их 
отлучили от русских детей, кто 
занял их место?

– Итальянцы. В прошлом 
году на Апеннинский полуостров 
уехало 16 наших сирот. Еще 10 – 
в Испанию, четверо – в Израиль, 
двое – во Францию и один усы-
новлен даже жителями Мальты. 

– Я понимаю, почему уча-
стие к нашим сиротам прояв-
ляют испанцы: это как бы в 
благодарность за тех испанских 
детей, которых приютил Совет-
ский Союз во время граждан-
ской войны. Но почему интерес 
проявляют итальянцы?

– Они, между прочим, всег-
да хорошо усыновляли. У России 
с Италией заключено соглаше-
ние о сотрудничестве, в котором 
очень жестко прописаны усло-
вия усыновления. Надо отдать 
должное итальянцам – у них в 
стране существует очень серьез-
ный контроль за усыновленны-
ми детьми из зарубежных стран. 
И предъявляются очень высокие 
требования к приемным роди-
телям.

– Кого предпочитают брать: 
малышей или постарше?

– Практически только малы-
шей. И заметьте: берут только 
тех, кто не востребован в России. 
Есть правило: если в течение года 
сироте не находятся российские 
родители, только тогда его могут 
взять иностранные граждане.

– Я обратил внимание на 
одну любопытную подробность 
в вашем докладе: 37% семей, 
усыновивших детей, относятся к 
категории малоимущих, зачатую 
проживающих за чертой бед-
ности. Есть ли смысл отдавать 
детей в семьи, где люди сами едва 
сводят концы с концами?

– Я считаю, если человек 
питает любовь к детям, то нет 
смысла проводить между ним и 
ребенком какую-то запретитель-
ную черту. Хотя мы понимаем, 
что расходы на ребенка могут 
значительно обременить семей-
ный бюджет. Поэтому наш реги-
он один из немногих в стране, 
в котором, начиная с 2008 года, 
семьям, усыновившим ребен-
ка, выдается такое же денеж-
ное пособие, как и для прием-
ных семей, – в размере 4,5 тыс. 
рублей. Это позволяет достойно 
существовать.

Брошенные дети

– Одни усыновляют, дру-
гие добровольно отрекаются от 
своих чад. Хотя, судя по вашему 
докладу, число отказников сни-
жается. В прошлом году оста-
вили в больнице своих ново-
рожденных детей только 109 
матерей, практически в два раза 

м е н ь ш е , 
чем три года назад. Совесть про-
снулась у юных мам, как я пола-
гаю, главных поставщиков бро-
шенных детей?

– Хочу вас разуверить: отка-
зываются от детей не только 
девушки, но и взрослые женщи-
ны, у которых уже есть свои дети. 
Те же ВИЧ-инфицированные, 
наркозависимые, страдающие 
алкоголизмом… Раньше бро-
сали детей, страдающих тяже-
лыми заболеваниями. Еще 
в 80-е–90-е годы сплошь и 
рядом отказывались от детей с 
челюстно-лицевой патологией, 
так называемой заячьей губой. 
Сейчас хирурги научились 
легко устранять этот дефект, и, 
естественно, матери не рассма-
тривают этот порок как траге-
дию. Изменилось отношение и 
к детям с синдромом Дауна. Все 
уже поняли – солнечные дети, 
легко обучаемые, контактные, 
которые просто обязаны жить в 
семье. Сейчас появилось доста-
точно много благотворительных 
организаций, готовых прийти 
на помощь мамам, попавшим в 
трудную жизненную ситуацию. 
Тот же благотворительный фонд 
«Оберег», кризисный центр 
«Мария»… Есть ресурсы помо-
гать, было бы желание.

– Среди отказников нема-
ло бывших сирот. Считают, 
что государство воспитает их 
лучше. Как можно, пройдя через 
детдом, желать своему ребенку 
такой же участи?

– Этот парадокс и меня при-
водит в недоумение. Когда встре-
чаешься в детдомах с девочка-
ми-сиротами, они в голос твер-
дят: врагу не пожелаем, чтобы 
его ребенок попал в детский 
дом, сами прошли через него и 
знаем все его прелести. А потом 
видишь пьяную мать, брошенно-
го голодного ребенка… Начина-
ешь упрекать: что ты делаешь, мы 
же заберем у тебя ребенка. Ну и 
забирайте, отвечает. У этих дево-
чек не сформирован синдром 
наличия домашнего очага. Что 
твой дом? Это святое место, кото-
рое должен беречь и охранять. 
Они совершенно не социализи-
рованы, привыкли жить на всем 
готовом. Получают жилье, и им 
кажется, что кто-то за них будет 
мыть пол, варить обед, стирать. 

– Вам не кажется, что у нас 
совершенно забыта система 
Макаренко, система трудово-
го воспитания, без которой мы 
обречены выпускать в жизнь 
белоручек? Сегодня, как выяс-
няется, обслуживающие штаты 
детдомов превышают числен-
ность воспитанников. Не дают и 
пальцем пошевелить.

– Не везде так. Все зависит от 
головы. Например, в коррекцион-
ной школе-интернате «Целинные 
земли», что в Тулунском районе, 
трудовое воспитание – норма. 
И это исключительно заслуга ее 
директора Лидии Андреевны 
Карасевой. У школы много меце-
натов, но они дарят не конфет-
ки, а сельхозтехнику, с помощью 
которой обрабатывается 50 гек-
таров пашни. Они сами снабжа-
ют себя и картофелем, и капу-
стой, а в теплицах выращивают 
такие помидоры, которые впору 
посылать на выставки. В доми-
ках чистота и порядок, воспи-
танники своими руками вяжут и 
обшивают. Хотя там проживают 
дети с ограниченными возмож-
ностями, но вы этого не поймете. 
Они чувствуют себя как дома, им 
комфортно. А есть детдома, где 
все по режиму: встали по звонку, 
сходили в школу, поели, погуля-
ли, в девять вечера отбой. Педа-
гогам удобно жить по режиму. И 
чтобы ходили строем. Нет, любая 
приемная семья, может, не самая 
образцовая, лучше такого детско-
го дома. Она и трудовые навыки 
даст, и родившегося ребенка не 
позволит бросить 

Олег ГУЛЕВСКИЙ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ИНТЕРВЬЮ 

На последней июньской сессии Законодательного Собрания был 
представлен специальный доклад уполномоченного по правам ребенка 
Иркутской области Светланы Семеновой «Право ребенка на семью». 
Доклад весьма обширный и всесторонний, ставший откровением для 
депутатов. Особенно впечатлили приведенные в нем цифры. С них мы и начали 
наш разговор со Светланой Николаевной. 



3 – 9 АВГУСТА  2016  № 83 (1547)регион4

На прошлой неделе министр 
жилищной политики, энергетики 
и транспорта Иркутской области 
Андрей Капитонов вместе с руко-
водителем Фонда капремонта 
региона Денисом Быковым про-
верили, как проводится ремонт 
жилых домов в Иркутске. Пер-
вым объектом стал дом в пере-
улке Волочаевский более чем с 
полувековой историей. 

– Нам досталась квартира в 
этом доме от родных, – расска-
зывает жительница дома Дарья 
Оленцевич. – Когда перееха-
ли сюда, ужаснулись. Ремонта, 
видимо, никогда не проводилось, 
подвалы постоянно протекали, в 
плачевном состоянии была кана-
лизация, система электроснаб-
жения. Заменили фактически 
все. 

По словам собственников 
квартир, в процессе капремонта 
жильцы постоянно общались с 
подрядчиком, который все недо-
четы исправлял быстро. А ремонт 
дома под № 131 на улице Красных 
Мадьяр в самом разгаре. Видно, 
в каком ужасном состоянии он 
находится: в подъезды зайти 
страшно – штукатурка отвали-
вается кусками, а снаружи один 
балкон на третьем этаже даже 

подперт досками, видимо, чтобы 
случайно не упал на головы жиль-
цам этажом ниже. Набор работ 
на этом объекте стандартный: 
ремонт внутридомовых систем 
электроснабжения, инженерных 
систем тепло- и водоснабжения, 
канализации, ремонт крыши, 
фасада и подвальных помещений. 

Всего в этом году в Иркутской 
области будет капитально отре-
монтировано 145 многоквартир-
ных домов в рамках региональ-
ной программы, в которую вошло 
около 15 тыс. объектов. Общий 
объем софинансирования состав-
ляет 381,5 млн рублей, в том числе 

14,6 млн – средства Фонда ЖКХ, 
5 млн – из областной казны и 
15,2 млн – из местных бюджетов. 
Остальное – средства собствен-
ников. 

В ряде территорий работы 
уже закончены и оплачиваются. 
Небольшой процент исполнения 
программы отмечается в Саянске 
(27%), Бодайбо, Бодайбинском 
районе (25%) и Усть-Куте (38%). 
Как отметил Андрей Капитонов, 
качество капремонта находится 
на постоянном контроле властей. 
Так, Фонд капитального ремонта 
многоквартирных домов Иркут-
ской области проводит монито-
ринг работ, еженедельно орга-
низует селекторные совещания 
в режиме видеоконференции с 
привлечением представителей 
подрядчика, органов местного 
самоуправления. За отставание 
от сроков работ к подрядчику 
применяются штрафные санк-
ции. В настоящее время уже 
оштрафовано пять подрядных 
организаций на общую сумму 
671,7 тыс. рублей.

– За два года действия про-
граммы поступило много нарека-
ний и претензий от собственни-
ков жилья, – отмечает министр. 
– Недавно, например, мы рас-
сматривали жалобу из Ангарска, 
в которой жильцы дома в 75-м 
квартале высказывают претен-
зии к качеству капремонта, про-
водимого в прошлом году – шту-
катурка полопалась, появились 
трещины. Есть поручение губер-
натора выехать и проконтроли-
ровать это на месте. Если будет 
доказан факт некачественного 
ремонта, подрядная организация 
должна исправить недочеты в 
рамках гарантийного обслужива-
ния. 

Министр также напомнил, 
что с 1 июля действует постанов-
ление правительства РФ, соглас-
но которому механизм отбора 
подрядчиков для капремонта в 
регионах ужесточается. В кон-
курсах смогут участвовать толь-

ко добросовестные компании. 
Их будут заносить в специаль-
ный реестр квалифицированных 
подрядных организаций. Кстати, 
большая роль в этом отводит-
ся жителям области, которые с 
помощью нового онлайн-серви-
са на сайте Фонда капремонта 
могут дать свою характеристику 
той или иной подрядной органи-
зации.

– Собственникам жилья 
достаточно будет разместить 
фотографии о проводимом 
ремонте своего дома в лич-
ном кабинете, тут же написать 
вопрос, какие есть нарекания к 
качеству, – говорит директор 
Фонда капитального ремонта 
многоквартирных домов Иркут-
ской области Денис Быков. – 
Наш куратор, за которым прика-
зом закреплен этот дом, сможет 
отследить, какой вопрос требу-
ет незамедлительного решения, 
а какой снимается в рабочем 
порядке. Пока сервис работает в 
тестовом режиме, но к концу лета 
он будет доступен всем жителям 
области.

Денис Быков также доба-
вил, что руководством региона 
поставлена задача постоянного 
контроля за качеством проводи-
мого ремонта с выездом на места. 
По словам гендиректора фонда, 
в ходе таких рабочих поездок 
жители задают много вопросов 
по задолженности:

– Фонд принял решение идти 
навстречу собственникам. И 
сегодня мы в массовом порядке 
заключаем договоры о реструк-
туризации долгов. Приостанав-
ливается начисление пени, опре-
деляется срок, в который должна 
быть погашена задолженность. 

Елена ПШОНКО 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ПОЗДРАВЛЯЕМ 

7 АВГУСТА – 
ДЕНЬ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКА 

Уважаемые работники и ветераны железной дороги! 
Сердечно поздравляю вас с профессиональным праздни-
ком – Днем железнодорожника!
Этот праздник по праву объединяет людей, причастных к слав-
ной и почетной профессии. Во все времена на железной доро-
ге трудились сильные, волевые, упорные люди, искренне пре-
данные своему нелегкому делу. Существуют целые династии 
железнодорожников, которые передают славные традиции 
своего труда и профессиональное мастерство из поколения в 
поколение.
Уважаемые железнодорожники, благодаря вашей ответствен-
ной и слаженной работе обеспечивается стабильная работа 
этой мощной системы. На своих плечах вы вынесли все тяже-
сти России и ее военных лет, обеспечивая до 80% всех грузо-
перевозок по стране. Не напрасно железную дорогу называют 
важнейшей транспортной артерией – она соединяет тысячи 
точек на карте нашей огромной страны, создает единое эконо-
мическое и культурное пространство.
Сегодня вы, труженики стальных магистралей, продолжае-
те нести свою вахту, проявляя высокий профессионализм и 
выдержку. В Приангарье от работы Восточно-Сибирской желез-
ной дороги зависит развитие металлургической, угольной и дру-
гих отраслей, а для пассажиров – это основной вид транспорта, 
связавший между собой города и поселки на БАМе и Транссибе. 
Уважаемые железнодорожники, все мы, жители Иркутской 
области, благодарим вас за тяжелый и добросовестный труд, 
преданность профессии, реальное участие в укреплении эко-
номики нашего региона и всей России. Слова особой призна-
тельности в этот день – ветеранам железной дороги, посвятив-
шим долгие годы становлению отрасли и воспитавшим себе 
достойную смену. 
От имени депутатов Законодательного Собрания Иркутской 
области желаю успехов в вашей ответственной и столь нужной 
работе, удачи во всех добрых начинаниях, здоровья и благо-
получия.

Председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области 

С.Ф. БРИЛКА

Уважаемые железнодорожники и ветераны отрасли!
Примите искренние поздравления с профессиональ-
ным праздником – Днем работников железнодорожного 
транспорта!
Для Иркутской области Восточно-Сибирская железная доро-
га – филиал ОАО «РЖД» имеет жизненно важное значение. С 
момента строительства Транссибирской магистрали наш суро-
вый край начал меняться, превращаясь из сибирской глуши в 
индустриально и стратегически важную часть России.
В годы Великой Отечественной войны работники ВСЖД готови-
ли подвижной состав для фронта, ремонтировали военную тех-
нику, формировали добровольческие отряды. Двадцать железно-
дорожников были удостоены звания Героев Советского Союза.
В современных условиях ВСЖД ежегодно перевозит десятки 
миллионов тонн различных грузов, обеспечивает комфортное 
и безопасное путешествие для миллионов пассажиров, пере-
числяет в бюджет Иркутской области более 4,5 млрд рублей.
От работы специалистов Восточно-Сибирской железной доро-
ги зависит развитие сибирских регионов и экономика страны 
в целом. Благодаря слаженной работе железнодорожников 
возможно укрепление технического и промышленного потен-
циала Иркутской области. Железная дорога постоянно раз-
вивается, улучшаются управленческие схемы, повышается 
качество услуг, идет модернизация отрасли.
Благодарим всех железнодорожников за добросовестное выпол-
нение своей работы. Желаем крепкого здоровья, благополучия и 
дальнейших трудовых успехов!

Правительство Иркутской области

Уважаемые железнодорожники!

В этом году история железных дорог страны озна-
менована замечательной датой – столетием заверше-
ния строительства Транссибирской магистрали.

Восточно-Сибирская магистраль является важней-
шей частью Великого Сибирского пути. Именно на 
берегах Байкала находится «Золотая пряжка» Транс-
сиба – легендарная Кругобайкальская железная 
дорога, именно в Иркутске в 1908 году был установлен 
памятник Александру III в честь завершения строи-
тельства Транссибирской магистрали.

Сегодня железнодорожники Восточной Сибири 
продолжают следовать традициям, заложенным их 
предшественниками. По производственным показате-
лям ВСЖД стабильно занимает ключевые позиции на 
сети железных дорог России.

Многие проекты реформирования железнодорож-
ного транспорта были опробованы именно на Восточ-
но-Сибирской магистрали.

Прошедший год был непростым. Экономическая 
нестабильность отразилась на работе железной доро-
ги, которая является индикатором реального состоя-
ния дел в стране и регионах.

В непростой ситуации железнодорожники не толь-
ко не уступили своих позиций, но и по некоторым 
показателям улучшили работу. В первом полугодии 
текущего года дорога справилась со всеми качествен-
ными показателями, выполнила все социальные обяза-
тельства перед работниками, в полном объеме выпол-
нила налоговые обязательства перед регионами. 

Отдельно хочу поздравить ветеранов железнодо-
рожной отрасли! Поблагодарить их за то, что ими было 
сделано, за то наследие, которое было оставлено тем, 
кто трудится на дороге сегодня.

Поздравляю юных железнодорожников, занимаю-
щихся на детской железной дороге, учащихся лицея 
№ 36 и школ-интернатов, студентов железнодорож-
ных образовательных учреждений! За вами будущее 
магистрали!

Желаю всем, кто трудится сегодня на Восточно-
Сибирской железной дороге, личного счастья, финан-
сового благополучия, крепкого здоровья и успехов в 
трудовой деятельности!

Начальник Восточно-Сибирской железной дороги 
В.Ф. ФРОЛОВ

Интерактив Интерактив 
по капремонтупо капремонту

С 1 июля действует постановление правительства РФ, согласно которому механизм 
отбора подрядчиков для капремонта в регионах ужесточается. В конкурсах смогут 
участвовать только добросовестные компании. Их будут заносить в специальный 
реестр квалифицированных подрядных организаций. Кстати, большая роль в 
этом отводится жителям области, которые с помощью нового онлайн-сервиса на 
сайте Фонда капремонта могут дать свою характеристику той или иной подрядной 
организации.

КОНТРОЛЬ

На сайте Фонда капитального ремонта Иркутской 
области появился новый сервис – личный кабинет 
граждан. С помощью него можно обратиться к 
региональному оператору по вопросу проведения 
капремонта, а также высказать претензии к 
качеству проводимых работ в интерактивном 
режиме с размещением фотографий, если 
потребуется. Онлайн-сервис пока работает в 
тестовом режиме. 

АКТУАЛЬНО

Около 12 тысяч женщин 
трудоустроено при содействии 
органов занятости населения 
Иркутской области в первом 
полугодии 2016 года. Об этом 
сообщила министр труда и 
зянятости Иркутской области 
Наталья Воронцова. 

Она отметила, что на профессиональную 
подготовку, переподготовку и повышение 
квалификации центрами занятости направ-
лено свыше 1 тыс. безработных женщин. 
Прошли обучение в период отпуска по 
уходу за ребенком до достижения им воз-
раста трех лет 165 человек, более 13 тысяч 
обратившихся получили услуги по профес-
сиональной ориентации, 1,5 тысячи женщин 
получили услуги по психологической под-
держке и социальной адаптации, направлен-
ные на повышение самооценки и обучаю-
щие эффективному поиску работы. Решили 

попробовать себя в качестве предпринима-
телей 27 человек.

– Применение гибких форм занятости на 
территории Иркутской области обеспечивает 
расширение возможностей для женщин, вос-
питывающих несовершеннолетних детей, по 
совмещению трудовой деятельности с вос-
питанием детей. В целях их трудоустройства 
ведомством формируется и размещается на 
сайте база данных о вакансиях с неполной 
занятостью, предполагающих гибкий график 
работы временного или постоянного характе-
ра, – подчеркнула министр. 

За указанный период на рабочие места с 
неполной занятостью трудоустроены около 
300 женщин по рабочим профессиям, вос-
требованным в регионе: кухонный рабочий, 
продавец, санитарка (мойщица), воспитатель 
детского сада, медицинская сестра, уборщик 
производственных помещений.

– Для тех, кто находится в отпуске по 
уходу за ребенком и желает поддержать свой 
профессиональный уровень, проводятся 
мероприятия по профессиональному обуче-

нию и дополнительному профессиональному 
образованию. Это возможность бесплатно 
приобрести необходимые профессиональные 
компетенции. Работодатели при этом получа-
ют работника с необходимыми знаниями, не 
затратив собственных средств, – сообщила 
Наталья Воронцова.

Так, в первом полугодии 2016 года на обуче-
ние направлены свыше 200 человек, из которых 
завершили обучение 165 человек. Возобновили 
трудовую деятельность 66 женщин, что состав-
ляет 40% от завершивших обучение. Наибо-
лее востребованными профессиями являются: 
инспектор отдела кадров, мастер маникюра, 
повар, парикмахер. Среди программ допол-
нительного профессионального образова-
ния пользуются спросом: «1С: Бухгалтерия», 
«Информационные технологии с изучением 
программы «1С: Управление торговлей».

Подробную информацию по реализации 
прав женщин в сфере занятости населения 
можно получить на сайте www.irkzan.ru в 
разделе «Женщины и занятость», сообщает 
пресс-служба областного правительства.

Работа для женщин

Министр жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской 
области Андрей Капитонов проверил, 
как проводится ремонт жилых домов в 
Иркутске
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На борту самолета находились 60 
пассажиров и шесть членов экипажа, 
в результате происшествия никто не 
пострадал. Как ожидается, пассажи-
ры будут отправлены к пункту назна-
чения резервным бортом авиакомпа-
нии. В авиакомпании сообщили, что 
по данному авиационному событию 
начато служебное расследование, о 
результатах которого будет сообщено 
дополнительно.

Напомним, что буквально за два 
дня до этого компания анонсировала, 
что приступила к выполнению регу-
лярных рейсов на российском реги-
ональном самолете Sukhoi SuperJet 
100. Машина, предназначенная для 
перевозки 93 пассажиров, соверши-
ла перелет по маршруту Иркутск – 
Омск – Сочи.

Авиакомпания «ИрАэро» ожида-
ла получение разрешения на исполь-
зование самолета российского авиа-
ционного холдинга «Сухой» Sukhoi 
SuperJet 100 еще весной. Как сообщал 
деловой авиационный портал ATO.ru, 
перевозчик заключил договор на 
поставку самолетов в компоновке на 
перевозку 93 пассажиров (восемь кре-
сел в бизнес-классе и 85 в «эконо-
ме») с Государственной транспортной 
лизинговой компанией (ГТЛК). Их 
поставка ожидалась еще в марте-апре-
ле этого года. По информации ATO.ru, 
авиакомпания «ИрАэро» получила 
в лизинг самолеты, ранее бывшие в 
эксплуатации, однако какая компания 
эксплуатировала их до этого, не уточ-
нялось. Агентство «Интерфакс» пред-
положило, что два воздушных судна, 
которые получит «ИрАэро», ранее 
эксплуатировались авиакомпанией 
Red Wings, а еще два из числа бортов 
ООО «Авиакомпания «Центр-Юг», 
прекратившего деятельность по реше-
нию Росавиации в октябре 2015 года.

Возможно, задержка с получением 
самолетов была связана с внесени-
ем нового типа воздушного судна в 
сертификат эксплуатанта «ИрАэро». 
По публикациям в открытых источ-
никах, на данный момент в распоря-
жении «ИрАэро» находится четыре 
SSJ 100 (RA-89001, RA-89002, RA-89008, 
RA-89010). Согласно регистрацион-
ным номерам, все четыре самолета 
ранее эксплуатировались в компании 
Red Wings. По данным авиационного 
портала ATO.ru, в штат иркутского 
перевозчика зачислили часть персо-
нала, в том числе пилотов, занимав-
шихся эксплуатацией SSJ 100 в Red 
Wings.

Официальная причина передачи 
самолетов от Red Wings к ГТЛК – 
расторжение договора на их аренду 
по инициативе арендодателя. Генди-
ректор Red Wings Евгений Ключарев 
в интервью СМИ объяснил отказ ком-
пании от дальнейшей аренды само-

летов SSJ 100 высокими затратами на 
эксплуатацию и низкой конкурентной 
способностью по отношению к таким 
самолетам, как Boeing 737 и Airbus 
A320. Вместе с тем Евгений Ключарев 
отметил высокие летные и техниче-
ские характеристики SSJ 100.

«ИрАэро» стала пятой коммерче-
ской компанией, эксплуатирующей 
SSJ 100. Кроме иркутян, «в клубе» 
эксплуатантов «Суперджета» «Аэро-
флот» (29 самолетов), «Газпромавиа» 
(10), «Якутия» (3) и «Ямал» (3).

«Ангара» симпатий  
не меняет?

Иркутские компании вообще явля-
ются наиболее последовательными 
сторонниками отечественного само-
летостроения. Так, «АК «Ангара» на 
сегодняшний момент осталась един-
ственным эксплуатантом, использу-
ющим Ан-148 в целях коммерческих 
пассажирских перевозок, в то время 
как другие российские авиакомпании 
отказались от этого типа воздушно-
го судна. Остальные самолеты этого 
типа эксплуатируются в Минобороны, 
ФСБ и МЧС России.

В апреле прошлого, 2015 года, авиа-
компания «Россия» (группа «Аэро-
флот») сообщила о том, что приоста-
навливает эксплуатацию шести само-
летов Ан-148-100В, поставленных 
через лизинговую компанию «Илью-
шин Финанс Ко». В качестве причи-
ны «Россия» указала оптимизацию 
операционной деятельности. С точки 
зрения компании экономическая 
эффективность Ан-148 по совокуп-
ности параметров, включая цену на 
кресло-километр, ниже, чем у других 
типов воздушных судов.

По другой версии, «Россия» разо-
чаровалась не столько в самолете 
Ан-148, сколько в межрегиональном 
сегменте перевозок в целом, поэто-
му унифицировала парк воздушных 
судов, избавившись от «неформата». 
Сейчас возможность приобретения 
самолетов «России» рассматривают 
«Саратовские авиалинии».

Ранее от намерений приобрести 
этот тип воздушного судна также отка-
залась авиакомпания «Оренбуржье», 
а весной 2014 года оба своих Ан-148-
100Е вывела из парка авиакомпания 
«Полет» (впоследствии эти самолеты 
были переданы авиакомпании «Анга-
ра», которая довела парк машин этого 
типа до пяти самолетов).

В связи с падением спроса на 
Ан-148 на отечественном рынке Объ-
единенная авиастроительная корпо-
рация (ОАК) объявила, что считает 
целесообразным с 1 января 2018 года 
прекратить производство региональ-
ных реактивных самолетов Ан-148. 
Об этом говорится в годовом отчете 
компании, утвержденным собранием 
акционеров 30 июня 2016 года. Пре-
жде чем производство будет закон-
сервировано, корпорация исполнит 
существующие обязательства по уже 
подписанным контрактам. В 2016 году 
пять таких самолетов должно полу-
чить российское Минобороны (всего 
сделка предусматривает поставку до 
2017 года 15 воздушных судов).

На закрытие проекта повлияло и 
то, что двигатели для самолета постав-
лял украинский «Мотор Сич». Таким 
образом, после января 2018 года един-

ственным производителем Ан-148 
останется украинский серийный 
завод «Антонов», входящий в состав 
госконцерна «Укроборонпром».

Вынужденный 
патриотизм

Ставка на отечественные само-
леты для региональных компаний – 
мера вынужденная, и продиктована 
не столько патриотическими сообра-
жениями, сколько финансовыми воз-
можностями.

Чуть ли не основной проблемой 
для мелких региональных компаний 
является возраст самолетов. Напри-
мер, по данным исследования РБК «На 
чем летает Россия», опубликованно-
го в октябре 2015 года, средний воз-
раст авиационного парка компании 
«Ир Аэро» составлял 36,9 года. Чуть 
меньше средний возраст у компании 
«Ангара» – 27,8 года. Это связано с 
тем, что у компании большое количе-
ство самолетов еще советских типов, 
таких, как незаменимый трудяга Ан-24. 
Для сравнения, относительно благопо-
лучные гиганты отечественного рынка 
авиаперевозок своевременно обнови-
ли свой авиапарк. У «Аэрофлота» сред-
ний возраст парка, по расчетам РБК, 
4,6 года, S7 – 9,2 года, UTair – 14 лет.

Возраст самолетов сказывается на 
пунктуальности авиакомпаний. В рей-
тинге, составленном экспертами рей-
тингового агентства «РИА Рейтинг» в 
марте 2016 года на основании данных 
Федерального агентства воздушного 
транспорта (Росавиация), в 2015 году 
авиакомпания «ИрАэро» заняла 28-е 
место – было задержано 11,88% рей-
сов (от общего числа выполненных), 
при этом 3,91% рейсов были задер-
жаны более чем на шесть часов. У 
авиакомпании «Ангара» показатели 
несколько лучше: 22-е место, задержа-
но 5,69% и 1,19% рейсов соответствен-
но. Для сведения, у лидера рейтин-

га пунктуальности – авиакомпании 
«Россия» доля задержанных рейсов 
составляет лишь 0,57%, а средний воз-
раст самолетов составляет 11,5 года.

По оценке самих региональных 
перевозчиков, причины большого 
количества задержанных рейсов кро-
ются не столько в техническом состо-
янии самолетов, сколько в специфи-
ке их маршрутной сети. Например, 
в авиакомпании «Ангара» большая 
часть опозданий рейсов приходится 
на задержки по метеоусловиям и по 
состоянию взлетно-посадочной поло-
сы. То есть причины кроются в состо-

янии областной аэродромной сети: 
аэропорты с грунтовыми полосами и 
устаревшим наземным навигацион-
ным оборудованием больше зависят 
от метеоусловий. Компании-лидеры 
рейтинга летают в аэропорты с бетон-
ными взлетно-посадочными поло-
сами, оснащенные современными 
радиотехническими навигационными 
и посадочными системами, которые 
обеспечивают посадку самолетов и 
вертолетов в любое время суток, даже 
в условиях плохой видимости. Так что 

«догнать» компании первой десятки в 
рейтинге пунктуальности региональ-
ные перевозчики не смогут никогда.

Тем не менее обновление парка 
воздушных судов для регионалов это 
насущная проблема. Практически 
единственный способ в современных 
условиях – это лизинг. Казалось бы, 
отечественный производитель дает 
авиакомпаниям шанс. Каталожная 
стоимость Ан-148 составляет около $30 
млн (за счет программы государствен-
ной поддержки авиакомпаниям он 
доставался значительно дешевле), сто-
имость SSJ 100 – порядка $35,4 млн. 
Это значительно дешевле зарубежных 
аналогов, например, каталожная цена 
нового самолета A320NEO начинается 
от $88,8 млн и выше, предложение ста-
рых моделей Airbus и Boing у лизинго-
вых компаний варьируется в пределах 
$30 млн с большим разбросом цен в 
зависимости от модели, года выпу-
ска и комплектации. Старые самолеты 
требуют больших затрат на техобслу-
живание и запасные части, что тоже 
нагружает бюджет перевозчика.

Ситуация, сложившаяся в регио-
нальной авиации, чем-то напоминает 
страдания российских автолюбите-
лей. Приобрести новый зарубежный 
автомобиль не каждому по карману, 
но это дает определенные гарантии 
качества и надежности. Подержанная 
иномарка – дополнительный риск, но 
даже с учетом стоимости запчастей 
ее эксплуатация оправдана экономи-
чески. За отечественным автопромом 
мощная государственная поддержка, 
кредитные программы и лизинг, но 
вот только, несмотря на подтянувше-
еся качество сборки, экономический 
итог эксплуатации может разочаро-
вать перевозчика. Остается пожелать, 
чтобы не разочаровал пассажиров.

Дмитрий ШИБАНОВ

Первый блин комом
ТРАНСПОРТ

Начало эксплуатации авиакомпанией «ИрАэро» 
самолетов Sukhoi SuperJet 100 ознаменовано досадным 
происшествием: 28 июля в аэропорту Омска совершил 
аварийную посадку самолет, выполнявший рейс по 
маршруту Барнаул – Сочи. Как сообщили в пресс-службе 
Западно-Сибирской транспортной прокуратуры, по 
предварительной информации, причиной ЧП стали 
технические проблемы маслосистемы двигателя. В 
результате командир воздушного судна принял решение 
о посадке. Самолет совершил аварийную посадку около 
13.50 по местному времени.

Ан-148 – ближнемаги-
стральный пассажирский 
самолет, в Иркутск постав-
лялась комплектация с пас-
сажирским салоном на 75 
мест экономического клас-
са. Ан-148-100Е может без 
промежуточных посадок 
совершать полеты дально-
стью 2–5 тыс. км. Крейсер-
ская скорость составляет 
800–870 км/час.

Red Wings Airlines (юриди-
ческое название – АО «Ред 
Вингс») – российская авиа-
компания, базирующаяся в 
Москве в аэропорту «Домо-
дедово». Сегодня в парке 
компании восемь самолетов 
Ту-204, оснащенных двига-
телями ПС-90А.

СПРАВКА

Sukhoi SuperJet 100 
(«Сухой Суперджет» 100) 
российский ближнемаги-
стральный пассажирский 
самолет, разработанный 
компанией «Граждан-
ские самолеты Сухого» 
при участии иностран-
ных компаний. На 6 апре-
ля 2016 года всего постро-
ено 108 самолетов, из них 
восемь предсерийные и 
испытательные образцы, 
91 передан заказчикам.

Взрыв на месторождении

По сообщению РИА «Новости» со ссылкой на 
пресс-службу компании, при проведении пускона-
ладочных работ подрядной организацией произошел 
«хлопок ресивера топливного газа электростанции».

Следственными органами СУ СК России по 
Иркутской области возбуждено уголовное дело по 
признакам преступления, предусмотренного ч. 3 

ст. 217 УК РФ (нарушение правил безопасности на 
взрывоопасных объектах, повлекшее по неосто-
рожности смерть двух и более лиц). Следователи 
совместно с сотрудниками полиции допрашивают 
руководство и работников объекта.

Юрий ЮДИН

ПРОИСШЕСТВИЕ

27 июля на одном из объектов месторождения ПАО «Верхнечонскнефтегаз» в 
Катангском районе произошел взрыв. Общая площадь территории поражения 
составила 300 м2. В результате происшествия один рабочий погиб на месте, 
один умер при транспортировке в больницу, третий скончался в отделении 
реанимации. Четверо пострадавших получили ожоги различной степени.
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ПРОБЛЕМА 

Братск не справляется с 
выполнением программы 
переселения граждан 
из ветхого и аварийного 
жилья, финансируемой из 
федерального бюджета. 
По этапу 2015–2016 годов 
план переселения в городе 
выполнен всего на 32%. 
Что мешает муниципалитету 
и каковы перспективы 
у братчан-переселенцев, 
выясняла корреспондент 
«Областной».

152 тысячи «квадратов» 
аварийки 

Приангарье занимает первое 
место среди регионов России по коли-
честву аварийного жилищного фонда. 
По данным регионального минстроя, 
его объем составляет около 573  тыс. 
кв. метров. В таких домах прожива-
ет свыше 33 тыс. человек, 152  тыс. 
кв. метров аварийки приходится на 
Братск. При этом город строит лишь 
10–15  тыс. кв. метров жилья в год, а 
это мало и недопустимо.

Ситуация с переселением из вет-
хого и аварийного жилья братчан 
стоит на контроле областных вла-
стей. По этапу переселения 2015–
2016 годов в Братске заключено кон-
трактов только на 32% от необходи-
мого объема. По этапу переселения 
2016–2017 годов не представлены 
контракты в Минстрой на весь объем 
жилья – это 93,1 тыс. кв. метров. 

– В Братске самые плохие пока-
затели по Иркутской области. Муни-
ципалитет проваливает программу, не 

справляется с поставленной задачей, 
– указал губернатор Сергей Левченко. 

Проблемы властей и 
подрядчиков

По словам заместителя мэра Брат-
ска по строительству и городскому 
хозяйству Николая Пастушкова, город 
столкнулся с серьезными проблемами, 
которые существенно замедляют реа-
лизацию госпрограммы. Во-первых, 
нет свободной земли. Большая часть 
городских земель находится в долго-
срочной аренде у строительной ком-
пании «СТК», которая отказалась 
далее сотрудничать с городом.

Предметом спора властей и строи-
телей стали 800 млн рублей. Согласно 
расчетам строителей, возведение домов 
с учетом новых норм и правил потребу-
ет дополнительного финансирования.  

– Компенсировать затраты 
застройщика нужно из муниципаль-

ного бюджета, а денег на это нет. По 
параметрам бюджета мы определи-
лись, что можем переплатить стро-
ителям не более 2% превышения от 
нормативной площади, – пояснил 
Николай Пастушков.

В январе 2016 года ввели новое 
дополнение в Градостроительный 
кодекс. В соответствии с поправ-
ками, все дома выше двух этажей 
отныне должны проходить госэк-
спертизу и оснащаться лифтами, 
что значительно удорожает стои-
мость работ. Между тем стоимость 
квадратного метра остается преж-
ней. Также по условиям программы 
квадратура новых квартир для пере-
селенцев должна соответствовать 
старой, а типовые проекты рассчи-
таны на большие квадраты.

– На это средства у города преду-
смотрены не были, – продолжает 
заместитель мэра. – Мы переориен-
тировались на строительство зданий 
большей высотности, но не было соот-

ветствующих проектов с квартирами 
различной планировки, чтобы заме-
стить жилье, построенное в советское 
время. Весной мы нашли большой 
земельный участок, где должны были 
построить 80 тыс. кв. метров жилья. 
Все было готово, проведен аукцион, 
но застройщики с рынка ушли.

Трудности – в низкой цене за 
квадратный метр, которая отпуги-
вает потенциальных застройщиков, 
уверяет чиновник.

Строить в интересах 
граждан

Между тем ждать переселе-
ния многие братчане уже устали. 
Например, жители дома по улице 
Байкальской, 65, построенного в 
50-х годах прошлого века для пер-
востроителей Братска.  Расселить 
этот дом городские власти обещали 
в начале года. Но пока переселение 
отодвинуто.

Авария с аварийным жильем
В Братске сложилась самая  тяжелая ситуация 
с переселением граждан из ветхих квартир

Ситуация с переселением из ветхого и аварийно-
го жилья братчан стоит на контроле областных 
властей. Во всем аварийном городском фонде, 
признанным таковым на 1 января 2012 года, про-
живают 10 тыс. братчан. И он должен быть лик-
видирован к концу 2017 года.  

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Министерство сельского 
хозяйства Иркутской 
области четвертый 
год проводит курсы 
дополнительного 
образования для 
крестьянско-фермерских 
хозяйств и потребительских 
кооперативов. 

Обучение на базе Иркутской госу-
дарственной сельхозакадемии про-
ходит бесплатно для тех, кто готов 
работать на земле и заниматься про-
изводством сельхозпродукции. Как 
говорит Юрий Романкевич, началь-
ник отдела малых форм хозяйствова-
ния минсельхоза, курсы проводятся 
за счет областного бюджета раз в 
год, для слушателей предоставляет-
ся общежитие. Так что от желаю-
щих получить 70-часовое обучение, 
включающее как теоретические зна-
ния, так и практические выезды, нет 
отбоя.

В этом году проходят обучение 47 
человек из всех районов области. Для 
них были организованы выезды-смо-
тры на предприятия, где люди реаль-
но работают и вносят свою лепту в 
возрождение сельского хозяйства.

Для удобства учебный поток раз-
делили на две группы. Первая груп-
па побывала в Заларях и Нукутах в 
кооперативах «Татьяна» и «Спектр», 
занимающихся переработкой молока, 
мяса, выпечкой хлеба, а вторая знако-
милась с опытом работы фермеров. В 
маршрутный лист слушателей курсов 
были включены по два хозяйства из 
Эхирит-Булагатского и Ольхонского 
районов. Вместе со «стажерами», наш 
корреспондент побывала у фермеров 
Эхирита.

Семейные традиции 
Аркадия Балтаева

Глава крестьянско-фермер-
ского хозяйства Аркадий Балтаев 
решил возродить семейную молоч-
ную ферму в местности Егоровщина. 
Молодой фермер продолжает дело 
отца, который в 1995 году переехал 
сюда из деревни Дурлай и занялся 
разведением овец.

Ферма в селе пришла в упадок 
более десяти лет назад. Аркадий вме-
сте с братьями в 2013 году получил от 
государства грант на развитие семей-
ной молочной фермы около 12 млн 
рублей. Начинали с двух лошадей и 
девяти дойных коров, а сейчас у каж-
дого по 200 с лишним голов.

Теперь Егоровщина радует глаз 
множеством новостроек. Новень-
кая техника – комбайн, два тракто-
ра, молоковоз, агрегаты для посева и 
уборки – стоит в ряд в глубине про-
сторных фермерских владений. Дале-
ко разносится протяжный звук пилы, 
это рабочие заканчивают загоны для 
скота. В глаза сразу бросается, что 
везде образцовый порядок.

Аркадий ведет гостей в животно-
водческий комплекс, рассчитанный 
на 120 голов. Корпус поражает свои-
ми размерами и современным подхо-
дом к содержанию. В кормовом зале, 
где коровы будут проводить большую 
часть времени, расчет на глубокую 
подстилку, которая обеспечивает 
биотепло. Молочный зал находится 
в середине комплекса, будет обогре-
ваться автоматически, как родиль-

ный блок и телятник. Одновременно 
доят восемь коров, они уже приуче-
ны к станкам и аппаратам. Доильные 
аппараты похожи больше на пульты 
управления – с экраном, датчиками. 
Молоко по молокопроводу поступает 
в специальный зал, где охлаждается. 
Каждый день в Иркутск вывозится 
тонна молока.

Юрий Романкевич объясняет слу-
шателям, что проект рассчитан на 18 
млн рублей, фермер должен вложить 
не менее 25% собственных средств. 

Балтаев, как уважающий себя 
бурят, держит коней. На ферме, рас-
считанной на восемь голов, содержат-
ся породистые лошади. Гости – в 
основном это молодые, начинающие 
фермеры, засыпали хозяина вопро-
сами: как начинал, сколько земель, 
каково поголовье? 37-летний Аркадий 
Балтаев отвечал сдержанно, хотя рас-
сказать и показать есть что: освоил 
более 1000 гектаров земли, из них 
засеял 260 зерновыми культурами, 200 
– травами. Поголовье крупного рога-
того скота, овец составляет более 700 
голов. Фермер планирует заняться 
переработкой молока:

– Построили гара-
жи для техники. 
Будем строить 
з е р н о с к л а д ы , 
цех по перера-
ботке молока. 
На перера-
ботку моло-
ка также 
х о т и м 
п о д а т ь 
з а я в к у , 
чтобы полу-
чить грант.

В е р и т с я , 
что Аркадий 
Балтаев добьет-
ся своего и будет 
производить масло, 
йогурты и сыры под 
собственной маркой.

Философия Виктора 
Катанаева

Еще одним шоком – в хорошем 
смысле слова – стало посещение вла-
дений Виктора Катанаева в местности 
Харьяшино, в четырех километрах от 
Усть-Ордынского. За 13 лет он создал 
здесь настоящий хутор, где применяет 
опыт хозяйствования с наименьшими 
затратами. Владения выросли с 20 гекта-
ров и маленького вагончика для жилья 
до полутора тысяч гектаров земли.

Проработав на Харанутском 
угольном разрезе до 50 лет, горняк 
Виктор Катанаев задумался о даль-
нейшей судьбе. Сидеть сложа руки 
не захотел и в 2003 году решил стать 
фермером. Эта затея казалась аван-
тюрой: поддержки со стороны госу-
дарства еще не было, крупных част-
ников-животноводов в районе можно 
было по пальцам перечесть. Его под-
держала жена и поехала с ним осваи-
вать «целину», а затем и дети одобри-
ли решение родителей.

Свою земледельческую эпопею 
Виктор Михайлович начал с само-
го простого – с картофеля. Однако 
потом основной упор Катанаев пере-
нес на животноводство и постепенно 
увеличил количество крупного рога-
того скота до 150 голов.

Но знакомство с хозяйством фер-
мер начал… с помещения для отдыха 
работников. Здесь можно сыграть в 
бильярд, в настольный теннис, под-
качаться на тренажерах. Работают 
у фермера постоянно 20 человек, и, 
как говорит сам Катанаев: «Плачу 

отдельно 600 рублей тем, кто не 
курит».

– Здесь было 
пустое место. 

Полтора года 
ушло на рас-

чистку от 
мусора. Не 
с к р о ю , 
б ы л о 
т р у д н о , 
но интуи-
ция под-
с к а з ы -
вала, что 

д р у г о г о 
пути нет. 

Что я остав-
лю детям, 

внукам? – 
Катанаев готов 

делиться своим 
опытом с гостями, 

которые завтра могут стать 
такими же успешными фермерами. 
– Взяли в собственность 50 гектаров, 
затем 460 в аренду, засеяли 200 гекта-
ров люцерны, донника. Стали поку-
пать скот. Сейчас доится около 50 
коров, основное стадо на естествен-
ном выпасе.

Фермер занимается разведением 
практически всех видов животных: 
крупного рогатого скота, овец, кроли-
ков, кур и даже пчел. Нынче посадил 
до семи гектаров картофеля.

У Катанаева особый подход к 
хозяйствованию, он применяет тех-

нологии, которыми пользовались 
еще деды-прадеды. Зимний гараж 
для техники, картофелехранилище, 
коровники закопаны в землю, чтобы 
сохранять постоянную температуру и 
не тратить лишнего на обогрев. В кар-
тофелехранилище, рассчитанном на 
большой объем урожая, проложена 
труба для естественной вентиляции. 
Даже сейчас остатки прошлогоднего 
урожая клубней имеют прекрасный 
товарный вид, не проросли, не смор-
щились.

Деревянный коровник построен в 
силосной яме. Фермер осенью покры-
вает крышу соломой, которая до весны 
скармливается скоту. Здесь решаются 
две проблемы: естественное покрытие 
и хранение. Чтобы легче было уби-
рать навоз, а коровы содержались на 
сухой подстилке, длина стойла рассчи-
тана до сантиметра. Навоз регулярно 
вывозится трактором.

Фермер с успехом применяет и 
современные технологии, много чита-
ет, учится и ездит по другим животно-
водческим комплексам. В 2014 году он 
стал участником программы «Созда-
ние молочной фермы». 

Свой животноводческий комплекс 
он построил, внося свои коррективы. 
Первым делом сделал навес к ферме, 
чтобы коровы могли укрываться под 
ним. В комплексе светло за счет есте-
ственного света, который обеспечи-
вают поликарбонатные «вставки» 
по всей длине крыши. Доильный зал 
больше обычного на 30–35 живот-
ных. Рядом душевая комната, теплый 
туалет для доярок, комната отдыха 
и холодильный агрегат для молока. 
Недалеко телятник на 70 голов на глу-
бокой подстилке, а также отдельное 
помещение для коров, заболевших 
маститом. 

Фермер «перенес» сюда уже опро-
бованную технологию содержания: 
чтобы подстилка для буренок всег-
да была сухой. При строительстве 
коровника использовал металлокон-
струкции вместо дерева, так долго-
вечнее. Уборка, кормление, доение 
– все операции механизированы, все 
по последнему слову техники.

Помимо коров есть птица, кроли-
ки, под сотню овцематок, лошади и 
пчелы, а еще полторы тысячи гекта-
ров пашни, сенокоса и овощей.

Катанаев создал для себя, своей 
семьи и своих работников практиче-
ски идеальный образ жизни, со своим 
укладом и даже со своей философи-
ей. Здесь каждый несет ответствен-
ность за общее дело. Сам Катанаев 
уверен, что именно на селе заклады-

Я бы в фермеры пошел, пусть меня научат

47 
человек 

из всех районов 
области проходят 

обучение. Для них были 
организованы выезды-
смотры на предприятия, 

где люди  вносят свою 
лепту в сельское 

хозяйство.

 Аркадий Балтаев решил 
возродить семейную молоч-
ную ферму в местности 
Егоровщина
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вается нравственное здоровье нации. 
Два младших сына – незаменимые 
помощники, подрастают внучата, 
которые вместе с детьми работни-
ков играют. Учиться ездят в усть-
ордынскую школу.

– На селе обязательно нужна 
большая, крепкая семья. Один ребе-
нок – не ребенок, нужно как мини-
мум трое детей, чтобы была опора, 
поддержка и, самое главное – пре-
емственность, – рассуждает мужчи-
на. – Своих сотрудников я стараюсь 
не отрывать от семей, создаю условия 
для их детей и родственников.

Само поселение похоже на дере-
веньку, со своим укладом и ценностя-
ми. Чтобы людям жилось как дома, 
Виктор Михайлович нанял кухарку, 
построил баньки, организовал мини-
прачечную и тот самый зал для досуга 
и спортивных тренировок.

– Вместе с модернизацией надо 
и кадры создавать, сотрудники 
на ферме должны быть с образованием, 
специалистами в своем деле. Вот разо-

вьемся мы, и у всех фермеров будет 
хорошее оборудование, поднимем про-
дуктивность. Что дальше? Тогда разви-
тие предприятия будет зависеть только 
от людей, профессионалов, преданных 
своему делу. Так что фермерство – это 
не просто работа, а образ жизни, – 
уверен Виктор Михайлович.

Среди слушателей выделялась 
женщина, которая задавала много 
вопросов. Татьяна Ушакова приеха-
ла на курсы из Киренского района. 
Около года назад занялась свиновод-
ством, взяла в аренду землю, планиру-
ет расширяться:

– Все понравилось, удивительно 
– как люди могут создавать такие 
хозяйства! – делится впечатления-
ми Татьяна. Другая слушательница 
из Заларей советует всем, кто хочет 
стать фермером: «Любите землю, не 
бойтесь!»

Олимпиада АНДРЕЯНОВА 
Фото автора

территории 7

КОММЕНТАРИЙ МИНСТРОЯ:

Ситуация в городе Братске находится на особом 
контроле у правительства Иркутской области. 
На президиуме правительства Иркутской области, 
состоявшемся 24 июня 2016 года, были заслу-
шаны мэры муниципальных образований, в том 
числе и заместитель мэра города Братска Николай 
Пастушков, по исполнению программ переселения. 
По результатам заседания были разработаны и 
утверждены «дорожные карты» по переселению 
граждан из аварийного жилищного фонда в сроки, 
установленные указом президента Российской 
Федерации от 7 мая 2012 года № 600 «О мерах 
по обеспечению граждан Российской Федерации 
доступным и комфортным жильем и повышению 
качества жилищно-коммунальных услуг» с ежене-
дельной отчетностью в министерство строитель-
ства, дорожного хозяйства Иркутской области. 
Постановлением правительства Иркутской области 
создан оперативный штаб в целях контроля реа-
лизации указа президента РФ № 600, контроля 
за сроками и качеством вводимого жилья, а также 
для обеспечения взаимодействия исполнительных 
органов государственной власти Иркутской области, 
органов местного самоуправления муниципальных 
образований Иркутской области и застройщиков.  В 
Иркутске разница между 33,8 тыс. рублей за ква-
дратный метр и 40 тыс. рублей за квадратный метр 
оплачивается из бюджета города Иркутска, проком-
ментировали специалисты областного минстроя. 
В ведомстве подчеркнули, что Братск тоже вправе, 
если есть необходимость, заключать муниципаль-
ные контракты с превышением стоимости за счет 
бюджета города. 

Заместитель генерального директора ООО 
«МонтажСтройСервис» Александр Сафронов 
поясняет, почему строить в Братске менее 
выгодно:  
–  Себестоимость строительства одного квадратно-
го метра  по программе переселения из ветхого и 
аварийного жилья в Братске  на 30% дороже, чем в 
Иркутске. К примеру – куб бетона в Братске доходит 
до 4,8 тыс. рублей, тогда как в Иркутске он стоит 3,1 
тыс. Один куб раствора в Иркутске стоит 3,15 тыс. 
рублей, а в Братске – 4,4 тыс. Значительно возросла 
и стоимость арматуры. Удорожание стройматериа-
лов – это проблема всей строительной отрасли. В 
Братске, кроме того, низкая конкуренция в сфере 
производства стройматериалов. Дефицит квали-
фицированных кадров, а завозить иностранную 
рабочую силу дорого.  Чтобы строительство было 
рентабельным, необходимо поднимать цену за один 
квадратный метр жилья. К примеру, в Иркутске 
и Новосибирске государство покупает квартиры 
по цене 40 тыс. рублей за квадратный метр, а в 
Братске – 33,8 тыс. рублей. Парадокс! 

Больше повезло новоселам девятиэтажного 
дома на 90 квартир по улице Олимпийской, 31, 
в поселке Энергетик. Сюда переселили жите-
лей аварийных домов Падунского и Правобе-
режного округов. На строительство дома было 
направлено 105 млн рублей из трех бюджетов. 
Квартиры переселенцы обживают с апреля, и 
большинство жителей переменами довольны. 
Однако к строителям есть замечания. 

– Дом мне нравится, комната и кухня 
большие. Но есть вопросы по окнам и бал-
конной группе – окна плохо смонтированы 
и отрегулированы, а в двери через щель про-
дувает. Заявку подала, жду, когда недостатки 
исправят. Впереди первая зима в новом доме, 
посмотрим, насколько тепло будет в квартире, 
– говорит Татьяна Назарова. 

Дмитрий Понкратьев так же новой кварти-
рой доволен, но на этаже нет мусоропровода.

– Даже какую-то мелочь выбросить – 
надо идти на улицу. А живу я на девятом 
этаже, и это неудобно. Да и лифт не всегда 
работает, – говорит мужчина.  

Правительство Иркутской области жестко 
нацелено на выполнение программы к 2017 
году. Региональные власти, не снимая с себя 
ответственности, отмечают, что с попусти-
тельством местных властей и некачественной 
работой подрядчиков мириться не будут. В 
настоящее время перед муниципалитетами 
выполнены все обязательства: был введен 
механизм приобретения вторичного жилья, 
а также увеличена стоимость возводимого 
квадратного метра. Губернатор Сергей Лев-
ченко поручил председателю правительства 
Александру Битарову совместно с министер-

ством финансов Иркутской области рассмо-
треть возможность выделения Братску недо-
стающих средств на выполнение указа пре-
зидента. Региональные власти готовы идти 
на контакт, чего не скажешь о руководителях 
некоторых муниципалитетов. Например, мэр 
Братска Сергей Серебренников на одно из 
совещаний по этой больной для города и его 
жителей теме не явился, не приехал и на вто-
рое, сославшись на то, что в это время будет 
находиться в отпуске.

– Мы будем настаивать на участии мэров 
в решении этой проблемы. Самоустраниться 
и переложить ответственность на кого-то дру-
гого не получится, – отметили в региональ-
ном минстрое.

Сейчас областными властями разработана 
«дорожная карта» по реализации в Братске 
программы в установленные сроки. По этапу 
переселения 2015–2016 годов предстоит рас-
селить 40,43 тыс. кв. метров «аварийки» (1157 
квартир и 2378 человек). Заключены муници-
пальные контракты на приобретение и стро-
ительство жилья общей площадью 13,75 тыс. 
кв. метров на 339 жилых помещений. Этого 
достаточно для переселения 735 граждан с 
площади 12,6 тыс. «квадратов». По состоянию 
на 1 июня текущего года построено и приоб-
ретено на вторичном рынке 221 жилое поме-
щение общей площадью 9,3 тыс. кв. метров 
для переселения 482 граждан из 8,6 тыс. ава-
рийных «квадратов». Финансирование этого 
этапа переселения составляет 1,4 млрд рублей. 

Под оставшиеся 27,83 тыс. кв. метров 
заключатся контракты, ведется размещение 
муниципального заказа на покупку вторич-

ного жилья и приобретение жилья путем уча-
стия в долевом строительстве на площади 4,1 
тыс. кв. метров. С оставшихся 15,63 тыс. кв. 
метров власти предлагают расселить людей в 
другие территории Иркутской области. Готов-
ность переехать в другие районы высказали 
свыше 100 человек. 

По этапу переселения 2016–2017 годов 
мэрии предстоит расселить 93,1 тыс. кв. 
метров (2420 квартир, 5892 человека). Финан-
сирование составляет 3,2 млрд рублей. 

Но цифры пока весьма скромные. По 
информации мэрии, на вторичном рынке 
приобретено 0,4 тыс. кв. метров, заключе-
ны контракты на долевое строительство 26,4 
тыс. кв. метров жилья. Ведется размещение 
муниципальных заказов на приобретение 
жилья путем участия в долевом строительстве 
на площади 0,8 тыс. кв. метров. На вторич-
ном рынке планируется приобрести еще 1,6 
тыс. кв. метров. На оставшиеся 62,55 тыс. кв. 
метров до 11 октября текущего года предстоит 
разместить заказы. 

– Ситуация у нас тяжелая, но не смертель-
ная. И программу переселения мы выполним 
во что бы то ни стало, – уверен Николай 
Пастушков.

Это дело чести городских властей. В слу-
чае невыполнения указа президента область 
могут существенно оштрафовать за невыпол-
нение программы, а то и совсем отлучить от 
федерального финансирования.  

Власти Братска не имеют права подвести 
ни регион, ни своих жителей.

Людмила ШАГУНОВА 

В борьбе с шелкопрядом 
В Черемховском районе будет 
применяться новый биопрепарат

ЭКОЛОГИЯ

Сибирского шелкопряда 
в Иркутской области 
будут травить новым 
биопрепаратом, который 
безвреден для людей, 
животных и в целом для 
окружающей среды. 
Работы по истреблению 
опасных для хвойных 
деревьев гусениц 
будут проводиться в 
Черемховском районе, где 
обнаружено несколько 
крупных очагов поражения 
кедрачей сибирским 
шелкопрядом.

Как рассказал начальник отдела 
охраны и защиты леса министер-
ства лесного комплекса Иркутской 
области Валентин Широков, сибир-
ский шелкопряд из семейства 
коконопрядов опасен для хвойных 
деревьев. Гусеницы поражают 
в основном лиственницу, кедры, 
пихту, реже – ель и сосну. Вре-
дитель может в короткие сроки 
объесть всю крону дерева, оставив 
голые ветки, а при нехватке пищи 
он не брезгует корой и молоды-
ми шишками. Сибирским шелко-
прядом питаются единицы птиц. 
Например, кукушка, дятел. Дело 
в том, что на спине у гусениц рас-
положены ядовитые волоски, кото-
рые опасны и для людей. Так, если 
долго находиться в очаге массо-
вого размножения этого вредите-
ля, человек может даже потерять 
сознание. 

– В Иркутской области сибир-
ский шелкопряд есть не только в 
Черемховском районе, но и в дру-
гих территориях, где произраста-
ют хвойные деревья, – добавил 
Валентин Широков. – Лесопато-
логи постоянно обследуют места 
обитания этого вредителя, чтобы 
вовремя заметить увеличение попу-
ляции. Вспышка была обнаружена 

на трех участках в Черемховском 
районе. Интенсивному размноже-
нию шелкопряда способствовало 
несколько факторов, среди кото-
рых прошлогодняя засуха, а также 
не проведение работ по уничтоже-
нию насекомых в 2015 году. 

Нынче на ликвидацию очагов 
сибирского шелкопряда выделено 
порядка 10 млн рублей. Этого будет 
достаточно, чтобы провести обработ-
ку трех участков Черемховского рай-
она общей площадью 7,6 тыс. га с 
помощью авиации. По словам Вален-
тина Широкова, с самолета Ан-2 будет 
распыляться специальный биопрепа-
рат Лепидоцид-СК, который абсолют-
но безопасен для человека, животных, 
растений, а также для пчел. 

– Препарат будет использован 
у нас впервые, – отметил Вален-
тин Широков. – Он производится 
в Бердске Новосибирской области 
ООО ПО «Сиббиофарм», имеет 
четвертый класс токсичности, 
что меньше, чем у мыла. Препа-
рат хорошо зарекомендовал себя 
в других регионах страны. Расход 
его составляет три литра на гектар. 
Завод уже направил в Иркутскую 
область 22 тонны. 

Аукцион на проведение работ 
выиграла краснодарская фирма, 
специалисты которой прибыли 
на место 1 августа. Авиационную 
обработку планируется начать  
4 августа. Но все будет зависеть от 
погодных условий, поскольку необ-
ходима температура от 18 до 32 гра-
дусов тепла, отсутствие осадков, 
сила ветра не должна превышать 
трех метров в секунду. Работы 
будут проводиться в течение неде-
ли. Через две недели специалисты 
проверят эффективность обработ-
ки, которая должна составить не 
менее 75%, как заявляет произво-
дитель. 

Валентин Широков добавил, что 
на въездах на территории, кото-
рые будут подвергнуты обработке, 
заранее установят предупрежда-
ющие аншлаги. Население также 
своевременно проинформируют о 
предстоящих работах, особое вни-
мание будет уделено ближайшим 
к обработке населенным пунктам 
– поселкам Новостройка, Онот и 
Юлинск Черемховского района. 

Елена ПШОНКО

Виктор Катанаев в местности Харьяшино за 13 лет создал   
настоящий хутор
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– Евгений Михайлович, 
какие первоочередные задачи 
стоят перед Службой?

– С момента моего всту-
пления в должность прошло 
чуть больше месяца, но я уже 
успел вникнуть во многие про-
блемы. Понятно, что у меня 
нет иллюзий по поводу того, 
что все насущные задачи 
можно решить быстро, ведь 
ситуация, помимо всего про-
чего, осложняется известны-
ми экономическими событи-
ями. В связи с этим многие 
меня спрашивают: «С каким 
настроем я смотрю на работу 
в сфере охраны памятников?» 
Отвечаю честно: «С оптимиз-
мом». Мой настрой еще более 
укрепился после общения с 
губернатором Сергеем Лев-
ченко, который придержива-
ется позиции, что без сохране-
ния памятников невозможно 
развитие культуры и свое-
образия, которое присуще 
нашему региону.

– К сожалению, не все так 
относятся к памятникам…

– На мой взгляд, отно-
шение к памятникам, как к 
помехе или обузе, связано 
исключительно с недостатком 
информации. На различных 
интернет-форумах некоторые 
открыто предлагают: «Давай-
те снесем эти развалюхи и 
построим что-то новое!» Но 
тогда возникает вопрос: «Если 
мы последуем этому совету, то 
чем будем отличаться от дру-
гих городов России и мира, где 
уже стоят новенькие бетон-
ные коробки?» Очевидно, что 
Иркутск, прежде всего, куль-
турный, образовательный и 
торговый центр. Более того, он 
признан историческим посе-
лением как на региональном, 
так и на федеральном уровнях. 
А использовать его туристиче-
ский потенциал можно только 
при условии реанимации исто-
рической среды. Поэтому, на 
мой взгляд, нужно активнее 
использовать функции служ-
бы не только по контролю 
состояния памятников, но и 
их популяризации в разных 
слоях нашего общества. 

– Чтобы люди осознали, 
какое наследие их окружает?

– Нам действительно необ-
ходимо осознать ценность и 
потенциал памятников, кото-
рые есть в Иркутской обла-
сти. С этой целью мы наме-
рены сделать работу службы 
более открытой. На первом 
этапе решено активизировать 
деятельность Общественного 
совета при нашем подразде-
лении и расширить его за счет 
экспертов в разных областях. 

– Кто входит в состав 
Общественного совета при 
службе?

– Совет возглавляет про-
фессор кафедры истории 

архитектуры и основ проек-
тирования ИрНИТУ Марк 
Меерович. В состав входят: 
настоятель Спасо-Преобра-
женского храма отец Андрей 
(Степанов), антиквар и обще-
ственный деятель Сергей 
Снарский, директор Иркут-
ского театрального училища 
Светлана Домбровская, дирек-
тор архитектурно-этнографи-
ческого музея «Тальцы» Вла-
димир Тихонов и генеральный 
директор фирмы «Графика +» 
Галина Константиниди. Поми-
мо расширения этого состава 
возможно будет привлечение 
экспертов в разных областях.

– Какие задачи стоят перед 
Общественным советом?

– Мы намерены подвер-
гать всесторонней оценке 
такие крупные проекты, кото-
рые влияют на сохранение 
или изменение исторической 
среды, как, например, «Иркут-
ские кварталы». Насколько он 
вписывается в современные 
реалии? Как соблюсти инте-
ресы памятников? Какие есть 
проблемы в их реализации? А 
потом использовать возмож-
ности Службы, чтобы мини-
мизировать бюрократические 
препоны. Несмотря на то что 
мнения членов Совета носят 
рекомендательный характер, 
мы намерены к нему прислу-
шиваться, особенно по таким 
важным вопросам. 

– На каком этапе находит-
ся проект «Иркутские квар-
талы»?

– В стадии проработ-
ки концепции. Ее авторы – 
известные иркутские архитек-
торы Елена Григорьева и Марк 
Меерович. Кстати, террито-
рия проекта все время рас-
ширяется и на сегодняшний 
день составляет порядка 73 га. 
Это участок от начала улицы 
Тимирязева, включая быв-
шие Солдатские, улицу Софьи 
Перовской, Горную, Урицко-
го и Карла Либкнехта. В про-
ект также вписываются: улица 
Карла Маркса, Иерусалим-
ское кладбище и Иркутский 
некрополь. Разработчики уже 
представили нам концепцию. 
Конечно, есть определенные 
сложности, а самые главные 
из них, как побудить собствен-
ников и пользователей вклю-
читься в работу и при этом 
соблюсти интересы защиты 
памятников. 

– Как вы лично оценивае-
те этот проект?

– На сегодняшний день 
в городе 1,1 тыс. памятни-
ков истории и архитектуры, 
а чтобы их сохранить, необ-
ходим комплексный подход, а 
именно – формирование сре-
довой застройки с крупными 
опорными объектами. Успеш-
ным примером может служить 
квартал «Иркутская слобода». 
И хотя у специалистов в сфере 

охраны памятников есть 
серьезные замечания по его 
реализации, нельзя отрицать 
тот факт, что в нем все-таки 
удалось сформировать куль-
турную историческую среду. 
И лучшее доказательство 
тому – его востребованность 
у иркутян и туристов. Более 
того, благодаря 130-му кварта-
лу многие горожане изменили 
свое отношение к памятни-
кам. Проект «Иркутские квар-
талы» может стать еще более 
успешным в этом плане, если в 
нем будут более канонически 
соблюдены принципы сохра-
нения памятников и средовой 
застройки. 

– Какие еще механизмы 
взаимодействия с обществен-
ностью вы намерены приме-
нить?

– Мы хотим привлечь к 
делу сохранения памятников 
молодежь, ведь именно у пред-
ставителей этой возрастной 
категории возникают вопросы 
о том, нужны ли нам памятни-
ки. Поскольку сейчас активно 
развивается волонтерское дви-
жение, одна из идей – при-
влекать молодежь в качестве 
общественных инспекторов, 
которые бы нам помогали 
собирать информацию о том, 
что происходит с памятника-
ми.

– Хорошая попытка решить 
проблему нехватки кадров в 
Службе.

– Это действительно так, 
ведь сейчас у нас в штате 35 
человек на всю Иркутскую 
область, где находится 8 тыс. 
817 объектов культурного 
наследия. Это огромный мас-
сив и большая территория, 
даже несмотря на то что боль-
шинство памятников распо-
ложено на юге региона. При 
этом есть, например, объек-
ты федерального значения в 
Бодайбо, Тулуне, Нижнеудин-
ске, Зиме. Только на Круго-
байкальской железной дороге 
расположено более 800 объ-
ектов. Ясно, что имеющим-
ся количеством сотрудников 

охватить такой объем невоз-
можно. Но все-таки нам уда-
ется работать эффективно 
благодаря тому, что на уровне 
муниципалитетов появилось 
понимание необходимости 
заниматься вопросами охраны 
памятников. Успешным при-
мером является Иркутск, где 
работает Агентство развития 
памятников Иркутска (АРПИ).

– Вы не планируете рас-
пространить опыт АРПИ?

– АРПИ было создано 
еще в бытность мэром города 
Виктора Кондрашова, чтобы 
решить проблемы, которые 
возникали в результате рабо-
ты по программе строитель-
ства жилья взамен ветхого и 
аварийного. Условием Мини-
стерства строительства РФ 
было расселение и снос дома, 
что в случае с памятниками 
неприемлемо. Механизм фор-
мировался методом проб и 
ошибок, но результат оказал-

ся настолько успешным, что 
сейчас распространяется на 
другие территории России. 
Мы уже встретились с руко-
водством АРПИ и выяснили, 
по каким параметрам будем 
работать в первую очередь, 
чтобы как можно скорее 
«вдохнуть жизнь» в муници-
пальные памятники. 

Если говорить о памят-
никах, которые находятся в 
областной собственности, то 
в отличие от муниципальных, 
которые в основном являют-
ся жилыми домами, в наших 
расположены учреждения или 
общественные организации. 
И многие вопросы мы можем 
решать на своем уровне. Хотя 
я не исключаю возможности, 
не создавая отдельную струк-

туру, отработать с министер-
ством имущественных отно-
шений региона варианты, при 
которых можно будет переда-
вать в аренду здания, которые 
являются для нас слишком 
затратными. В итоге пользова-
тели будут получать экономи-
ческий эффект, а мы – воз-
можность разместить в них 
наши учреждения и средства 
на их содержание. 

– А как обстоят дела с 
памятниками федерального 
значения?

– По поводу 
памятников, кото-
рые находились 
или находятся 
в федеральной 
собственности, 
есть наболевшие 
моменты, связан-
ные, например, 
с территорией и 
у ч е б н ы м и 

корпусами бывшего ИВВАИУ, 
зданием бывшего Юнкерско-
го пехотного училища на 5-й 
Армии, 65, которое сейчас в 
аварийном состоянии. Их 
судьба внушает опасение, но 
проблемы, связанные с объ-
ектами, которыми владеет 
Министерство обороны РФ, 
к сожалению, характерны 
для всей страны. Изыскива-
ются возможности реставра-
ции памятников федерального 
значения, которые находятся 
в областной собственности. 
Например, усадьба Бревно-
ва на улице Степана Разина, 
40. Конструктив здания при-
веден в порядок, а в следую-
щем году оно будет введено в 
эксплуатацию. Среди памят-
ников федерального значения 

также очень много церквей, 
и несмотря на то что в этом 
вопросе отношения с РПЦ не 
всегда складываются гладко, 
за последние десятилетие мы 
их не утратили, а многие даже 
отреставрировали.

– Какова ситуация с 
памятниками федерального 
значения, которые находятся 
в частных руках, в том числе, 
с Домом Шубина?

– Дом Шубина – первый 
случай в Иркутской области, 
когда не надлежаще содер-

жавшийся памятник был 
изъят в судебном поряд-
ке и получил другого 

собственника. Сей-
час владелец зани-
мается разграни-
чением земельного 
участка. Я поставил 
этот вопрос на кон-

троль, потому 
что соб-

ственник искренне желает 
отреставрировать этот старей-
ший деревянный дом в Иркут-
ске, тем более что проект уже 
готов. Думаю, в ближайшее 
время мы решим все вопро-
сы, и можно будет приступить 
непосредственно к его рестав-
рации. Что касается других 
объектов, то здесь мы намере-
ны индивидуально работать с 
каждым.

– Большой общественный 
резонанс вызывает ситуация 
вокруг Мемориала жертвам 
политических репрессий под 
Пивоварихой.

– Я знаю эту ситуацию не 
понаслышке. Сейчас наше под-
ведомственное учреждение 
«Центр по сохранению исто-
рико-культурного наследия 
Иркутской области» ведет под-
готовку проекта благоустрой-
ства и начала геофизических 
работ по установлению границ 
территории объекта культур-
ного наследия. В настоящее 
время площадь территории, 
которая определена под него, 
составляет порядка 200 га. Это, 
не считая тех 1,5 га, которые 
отведены под сам мемориал, и 
где обнаружены накопитель-
ные рвы. Пока мы не знаем, где 
еще находятся захоронения и 
есть ли они там. Наша задача 
– выяснить это, и здесь мы 
также работаем в тесной связи 
с общественностью. 

Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Евгений Корниенко: 

Без сохранения памятников 
невозможно развитие культуры
ГОСТЬ НОМЕРА

Руководителем Службы по охране объектов культурного наследия 
Иркутской области назначен Евгений Корниенко. Ранее он возглавлял 
отдел кадрового обеспечения, делопроизводства и образовательных 
учреждений министерства культуры и архивов Иркутской области. 
Несмотря на то что Евгений Корниенко еще вникает во все тонкости 
новой работы, он уже определился с приоритетами и намерен сделать 
службу более открытой для общественности.

СПРАВКА: Евгений Корниенко родился в 1974 году. 
Окончил исторический факультет Иркутского госу-
дарственного университета, а также Российскую 
правовую академию по направлению «юриспру-
денция». В 2002–2003 годах в Сибирской акаде-
мии государственной службы прошел професси-
ональную переподготовку по программе «Госу-
дарственное и муниципальное управление». 
Трудовую деятельность начал в 1996 году в 
администрации Казачинско-Ленского района 
в качестве специалиста юридического отдела, 
затем заведующего отделом по защите прав 
потребителей. В 2000–2009 годах возглавлял 
аппарат мэра Казачинско-Ленского района.
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у ч е б н ы м и 

случай в Иркутской области,
когда не надлежаще содер-

жавшийся памятник был 
изъят в судебном поряд-
ке и получил другого 

собственника. Сей-
час владелец зани-
мается разграни-
чением земельного
участка. Я поставил 
этоттт вопрос на кон-

троль, потому 
что соб-

 1974 году. 
кого госу-
ссийскую 
юриспру-

акаде-
фесси-
Госу-
ие». 
у в 
она 
ла, 
рав 
влял 
.
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25 лет Шишкинскую писа-
ницу изучала иркутский архе-
олог Лариса Мельникова. 
Вместе с супругом археологом 
Вадимом Николаевым и гео-
логом Ниной Демьянович они 
написали двухтомную моно-
графию, посвященную памят-
нику. Сейчас Лариса Мельни-
кова, как может показаться 
на первый взгляд, относится к 
проблемам объекта философ-
ски. Но чем больше она гово-
рит о писанице, тем очевид-
нее становится, что у архео-
лога буквально сердце кровью 
обливается за их судьбу.

– Лариса Владимировна, 
почему писаница называется 
Шишкинской? 

– По деревне Шишки-
но, археологический объект 
называют по расположенно-
му рядом жилому поселению. 
Первое упоминание о писани-
це появляется еще в начале 
XVIII века. Известный ученый 
Герард Фридрих Миллер во 
время своего 10-дневного пре-
бывания в Верхоленске даже 
послал художника скопиро-
вать петроглифы, но интереса 
к их изучению не проявил.

– Известной на весь мир 
писаницу сделал Окладников?

– Да, будущий академик, 
а на тот момент молодой уче-
ный, выросший на Лене, был 
в тех местах с экспедицией, 
и местное население расска-
зало ему, что недалеко нахо-
дятся рисунки на скалах. Он 
их увидел и посвятил иссле-
дованию петроглифов всю 
свою жизнь. Нужно отме-
тить, что обычно под сло-
вом «петроглифы» подразу-
мевают рисунки, выбитые 
на скалах. Но на Шишкин-
ской писанице они выполне-
ны в совсем другой технике 
– протерты на скале камнем, 
поэтому неподготовленному 
человеку увидеть их сложно. 
Особенно хорошо они видны 
на закате – именно тогда про-
тиры своей пришлифованной 
частью выглядывают из шер-
шавой скальной поверхности.

– Когда впервые был под-
нят вопрос о музеефикации 
писаницы?

– Окладников проработал 
на писанице пять лет. Ито-
гом его работы стал двухтом-
ник. В первом томе, который 
вышел в Москве, были опу-
бликованы копии петрогли-
фов, а во втором, изданном 
в Иркутске, – его рассужде-
ния о наскальной живописи. 
Именно тогда он попытался 

привлечь внимание руководи-
телей к писанице и мечтал соз-
дать музей на ее базе. По его 
мнению, уникальность объ-
екта заключалась в том, что 
здесь представлены рисунки 
практически всех археологи-
ческих эпох от палеолита до 
этнографической современно-
сти XVIII–XIX веков. Даже в 
1930-х годах люди, оказавши-
еся на Лене в политической 
ссылке, писали письма на ска-
лах в надежде, что кто-то из 
путников передаст весточку их 
близким. Скальные поверхно-
сти издревле воспринимались 
человеком как плоскость для 
передачи информации. 

– Когда начались масштаб-
ные работы по исследованию 
писаницы?

– В 1983 году археологи 
ИГУ сверили наскальные изо-
бражения с записями Оклад-
никова. Когда не все рисунки 
были обнаружены на скалах, 
возникла необходимость вто-
ричного копирования. Руко-
водство же Центра по сохра-
нению историко-культурного 
наследия Иркутской области 
решило выполнить эту работу 
на более высоком уровне. В 
итоге на протяжении 25 лет 
на памятнике работали микро-
биологи, геофизики, гидро-
логи, химики, реставраторы, 
геологи, археологи, ботаники 
и фотографы. Был привлечен 
Московский институт рестав-
рации им. Грабаря, сотрудни-
ки которого более 10 лет отра-
батывали методику снятия 
наскальных надписей, заделы-
вания трещин, каверн и укре-

пления корочек, отслаиваю-
щихся от скалы. Затем была 
попытка Московского инже-
нерно-строительного институ-
та проложить туристические 
тропы к памятнику. Но спу-
стя год специалисты сделали 
вывод, что он не готов к музе-
ефикации – сначала нужно 
было скопировать петроглифы 
и отреставрировать памят-
ник. Тогда на помощь архе-
ологам пришли сотрудники 
Института земной коры СО 
РАН Владимир Литвин, кото-
рый через два года скончался, 
и Нина Демьянович, трудив-
шаяся с нами 15 лет. Нужно 
отметить, что практически все, 
кто работал на Шишкинских 
писаницах, сделали удивитель-
ные открытия, ведь впервые в 
мире был проведен настолько 
широко направленный ком-
плекс научных исследований 
на одном объекте. 

– Какие сведения выясни-
ли ученые о памятнике?

– Оказалось, что Шишкин-
ская писаница – объект про-
тяженностью 3,5 км. Самые 
древние рисунки на нем 
датируются концом неолита. 
Небольшую группу составля-
ют петроглифы эпохи бронзы, 
выполненные охрой. Затем 
идет обширнейший пласт 
средневековых рисунков, осо-
бенно I тысячелетия нашей 
эры, когда в этих местах жили 
тюрки. Очень мало рисунков 
относится к монгольскому 
времени. Геологи прояснили, 
почему на Шишкинской писа-
нице нет палеолитических 
изображений. Оказывается, 
объект пережил мощный тек-
тонический стресс в VII тыся-
челетии до нашей эры, и часть 
его была разрушена. Еще одно 
землетрясение состоялось на 
рубеже эр. Сохранившиеся 
рисунки выполнены на крас-
ноцветном песчанике кем-
брийского периода, возраст 
которого 550–500 млн лет. 
Кстати, Лена до Жигалово вся 
представлена красноцветами, 
и практически везде, где есть 
такие песчаники, будут встре-
чаться наскальные рисунки. 
Просто на Шишкинской писа-
нице их очень много. До насто-
ящего времени сохранилось 
около 2 тыс. петроглифов.

– Что изображено на писа-
нице?

– Окладников не зря гово-
рил, что петроглифы – это 
своеобразное окно в прошлое, 
ведь они несут ценную миро-
воззренческую информацию. 
Древние люди рисовали лосей 
– тот образ, который давал 
мясо, шкуру и рога. Можно 
сказать, что это классическая 
таежная лосиная писаница. 
В рисунках эпохи бронзы 

появляется новая информа-
ция, которая была принесена 
с юга. Мы видим изображе-
ния быков, лодки, в которых 
сидят антропоморфные фигу-
ры в рогатых головных убо-
рах, сцены оргий, мифических 
чудовищ, похожих на дракона 
или крокодила. Потом в эти 
места приходят тюрки и запи-

сывают на скалах свое виде-
ние мира. Вот всадник седла-
ет лошадь, кто-то пришел из 
похода и пригнал необычную 
добычу – верблюда, а вот 
сцены перекочевки, где люди 
едут в каких-то удивительных 
повозках, похожих на вазоны 
без колес, с запряженными 
в них быками. Есть пары – 
мужчины и женщины, встре-
чаются изображения детей и 
фигурки птиц. Все это – в вос-
точном крыле.

– А что находится в запад-
ном крыле писаницы?

– Его отрезает от цен-
тра сложившаяся со време-
нем антропоморфная скала. 
Буряты назвали ее «заставля-
ющая вздрогнуть», ведь она 
представляет собой огром-
ную глыбу, нависающую над 
Леной. Стоя под ней, чувству-
ешь, что это, по всей видимо-
сти, божество – настолько ты 
мелок по сравнению с ней. У 
бурят был культ этой горы. 
По легенде, давным-давно 
здесь жил силач, способностя-
ми которого заинтересовался 
хозяин нижнего мира, в под-
земной тюрьме которого была 
закрыта смерть. Ему нужен 
был силач, чтобы открыть тем-
ницу. Духи украли богатыря, а 
когда он выполнил задание, то 
сделали его хозяином Лены, 
превратив в скалу. «Застав-
ляющая вздрогнуть» как бы 
олицетворяет границу между 
жизнью и смертью. Ведь на 
скалах западного фланга все 
композиции посвящены сце-
нам охоты. 

– Сейчас местные жители 
поклоняются скале?

– Мне довелось узнать, что 
еще в 1970-х годах мужчины 
из деревни Магдан в верхо-
вьях Куленги осенью приезжа-
ли к писанице. Шаман зажи-

гал факел и двигался в вос-
точном направлении. Там, где 
огонь гас, он присматривался 
к росписям и трактовал их. 
Работы на писанице позволили 
высказать предположение, что 
посредствам рисунков чело-
вечество оставляло на скалах 
информацию о том, что жизнь 
циклична, что солнце, вставая 
на востоке и погружаясь за 
горизонт на западе, все равно 
взойдет вновь. 

– В каком состоянии петро-
глифы на сегодняшний день?

– Шишкинская писаница 
– умирающий объект, ведь 
так устроен мир, что все, рож-
даясь, рано или поздно уми-
рает. И геологическая порода 
такого возраста не исключе-
ние. Но, к сожалению, уходить 
из этого мира писанице помо-
гают варварские действия 
людей. Люди не видят петро-
глифов, ведь от длительного 
нахождения на солнце под 
действием ветра и дождя они 
закрываются пленками гидро-
окислов, и без экскурсовода 
разглядеть их невозможно. Но 
народ привозит с собой кра-
ску, и плоскости пестрят самы-
ми различными надписями. 
Видимо, срабатывает древний 
животный инстинкт – поме-
тить территорию. К сожале-
нию, последствия таких дей-
ствий необратимы. Песчаник, 
как губка, моментально впи-
тывает любую краску, уда-
лить которую практически 
невозможно. Есть трудоемкая 
методика вытяжки ее из пор, 
но потом нужно тонировать 
поверхность, а это изменяет 
цвет скалы и наносит урон вос-
приятию объекта в целом.

Елена ОРЛОВА
Фото из архива 

Арт-галереи DIAS

Шишкинская Шишкинская 
писаница – писаница – 
шанс совершить шанс совершить 
путешествие во путешествие во 
временивремени

НАСЛЕДИЕ

Уникальный памятник древнего наскального 
искусства Восточной Сибири – Шишкинская 
писаница расположена на берегу Лены. На 
сегодняшний день это единственный комплексно 
изученный объект с наскальными росписями 
не только в России, но и во всем мире. Долгие 
годы писаницу изучали и реставрировали 
специалисты из Иркутска и Москвы. Но несмотря 
на то что памятник археологии по документам с 
1948 года стоит на госохране, в реальности он 
мало защищен от вандалов. 

СПРАВКА

Объект археологического наследия – писаница «Шишкинская шаманка» постановлением Совета 
Министров РСФСР от 30 августа 1960 года № 1327 включен в список памятников археологии, подле-
жащих охране как памятники государственного значения.
 В 2015 году приказом Министерства культуры Российской Федерации № 1176-р объекту археоло-
гического наследия – писаница «Шишкинская шаманка» присвоен регистрационный номер в Едином 
государственном реестре объектов культурного наследия (памятников истории и культуры) народов 
Российской Федерации как объекту культурного наследия федерального значения.
 В 1992 году были проведены полевые изыскания, результатом которых явилась разработка проекта 
охранных зон «Шишкинского природно-исторического комплекса на р. Лене», согласованного Главным 
управлением охраны, реставрации и использования памятников истории и культуры Министерства 
культуры РСФСР от 4 марта 1993 года за № 325.
С 1987 по 2007 годы, а также в 2010 году Государственным научно-исследовательским институтом 
реставрации («ГосНИИР», Москва) за счет средств федерального бюджета на памятнике осуществлялся 
мониторинг, разработана и опробована методика консервации поверхности с рисунками, позволяющая 
обеспечить сохранность поверхности скал с древними изображениями. 
Служба по охране объектов культурного наследия Иркутской области организует проведение планового 
мониторинга объекта археологического наследия – писаница «Шишкинская шаманка». 
Служба неоднократно обращалась в Министерство культуры Российской Федерации с просьбой о 
финансировании продолжения работ по консервации и реставрации Шишкинских писаниц с целью 
дальнейшей музеефикации и использования в культурно-туристических целях.

Служба по охране объектов культурного наследия Иркутской области

КОММЕНТАРИИ

ДИРЕКТОР АРТ-ГАЛЕРЕИ DIAS ДИАНА САЛАЦКАЯ: 

– Искусство интересно мне во всех проявлениях, поэтому, когда я узнала, что в 
Иркутской области есть наскальная живопись, мне захотелось с ней познако-
миться. Благодаря сторожу, который охраняет писаницу, мне повезло увидеть 
то, что обычно не доступно людям. Я была потрясена разнообразием и количе-
ством изображений, хотя до этого я видела петроглифы в Европе и в Монголии. 
К сожалению, я увидела еще и вандальные надписи, которые вместе с природ-
ным факторами ставят под угрозу само существование Шишкинской писаницы. 
Когда я поняла, что утеряно очень много рисунков, пройдет еще несколько 
десятков лет, и мы этот памятник потеряем, возникла идея проекта «В гостях у 

пещерного человека». Он направлен на музеефикацию уникального объекта, консолидацию интересов 
органов власти, населения, СМИ по сохранению наскальных рисунков и созданию нового туристиче-
ского маршрута. Изучив проблемы «Шишкинской писаницы», мы с группой единомышленников пришли 
к мнению, что оптимальным способом сохранения и дальнейшего использования археологического 
наследия на первом этапе является разработка и установка вандалоустойчивых металлических кон-
струкций с качественной полиграфической печатью. В планах также создание экспозиции в Качугском 
музее, посвященной Шишкинской писанице, чтобы туристы шли на экскурсию подготовленные. 
Возможно, что тогда знакомые тех людей, которые оставили координаты на древнем памятнике, осудят 
поведение своих знакомых, и вандалам наконец-то станет стыдно за свое поведение. Мы надеемся кон-
солидировать все силы и добиться музеефикации объекта. 

МЭР КАЧУГСКОГО РАЙОНА ТАТЬЯНА КИРИЛЛОВА: 

– Нельзя жить одним днем и думать только о себе, поэтому мы должны прило-
жить все усилия, чтобы сохранить уникальный памятник – Шишкинскую писа-
ницу для подрастающих поколений. Сейчас район оплачивает работу сторожа, 
который следит за памятником, но, к сожалению, это не вооруженная охрана, 
и оградить памятник от вандалов он не может. Тем более ценна инициатива 
Дианы Салацкой, которую мы намерены всеми силам поддерживать и оказы-
вать ей любое содействие. 
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Лимит доверия
Мы приехали в кризисный 

центр для женщин «Мария» в 
понедельник утром. Нас встре-
тила руководитель Наталья 
Кузнецова. В центре живут 10 
женщин, большинство из них 
с детьми. Пока одна готовит 
обед, другая присматривает за 
малышами, а третья наводит 
порядок. Все женщины как на 
подбор – одна краше другой. 
С первого взгляда трудно пред-
ставить, что у каждой из них за 
плечами непростая судьба или 
жизненная ситуация. Одна из 
подопечных центра – 17-лет-
няя Галина. Девушка – сиро-
та, сейчас она ждет ребенка. 
Признается, что одной ей жить 
страшно, потому что люди 
могут обмануть и причинить 
боль. 

– Есть у нас категория несо-
вершеннолетних сирот, я над 
ними опеку оформляю. Галя 
как раз у нас под опекой. Из 
органов опеки позвонили, ска-
зали, что в интернате ей жить 
тяжело, к ней не очень хорошо 
относятся. Я решила взять ее 
на попечительство. Работать с 
молодыми непросто. С одной 
стороны, они вроде гибкие, но с 
другой стороны, нельзя не учи-
тывать, в каких условиях они 
жили, воспитывались и росли. 
Когда они рассказывают свои 
истории, я понимаю, что это 
люди со сломанной психикой, 
– говорит Наталья. 

В центре нет жестких норм 
и ограничений. По негласным 
правилам нужно помогать друг 
другу – если сегодня кто-то 
сидит с твоим ребенком, то в 
следующий раз ты должна 
посидеть с другим. Есть график 
уборки помещений – поэто-
му будь добр, наведи порядок, 
когда пришла твоя очередь. 
Здесь негативно относятся к 
вредным привычкам, запре-
щается употребление алкоголя, 
например. Наталья говорит, что 
не каждый и не сразу соглаша-
ется с существующим поряд-
ком. Однако без него женщи-
нам чаще всего невозможно 
изменить жизнь. Существует 
некий лимит доверия. До полу-
тора месяцев в центре можно 
жить бесплатно. Все это время 
за подопечной наблюдают, 
чтобы понять, готова ли она 
сама к чему-то стремиться. 

– Раньше я водила всех 
за ручку, сейчас моя позиция 
изменилась. Девочкам сразу 
говорю, что я в деградации 
общества не участвую. Если вы 
сами ни к чему не стремитесь, 
то я за вас это делать не буду. 

Существует доля эгоизма, каж-
дый приходит и думает, что 
его беда самая ужасная. Мы 
здесь все люди, и нет такого, 
что кому-то хуже или лучше. 
Полтора месяца – достаточ-
ный срок, чтобы взять себя в 
руки и начать налаживать 
свою жизнь, найти работу. 
Выгоняем только за самые 
грубые нарушения – пьян-
ки, драки, – говорит Ната-
лья. 

Благополучные 
примеры

Наталья говорит, что 
не ждет слов благодар-
ности от своих подопеч-
ных. Для нее важнее – знать, 
что девушка, покинув центр, 
живет нормальной полноцен-
ной жизнью. Например, недав-
но в гости приезжала женщи-
на, которой Наталья когда-то 

помогла. Она обратилась за 
помощью, будучи беременной, 
не хотела рожать. Наталья ее 
уговорила, вместе с ней ходила 
на УЗИ, потом забрала из род-
дома в центр. Здесь мамочка 
с ребенком пожила какое-то 
время, а потом уехала. Год о 
ней ничего не было слышно. 
А недавно она приехала и рас-
сказала, что растит малыша, 
работает, вместе с подругой 
снимает квартиру. К счастью, 
таких благополучных приме-
ров достаточно. Однажды в 
центр приехала за помощью 
девушка с ребенком из Ангар-
ска. Ей хватило месяца, чтобы 
начать менять свою жизнь: за 
это время она нашла работу, 
жилье и покинула центр. Еще 
одна девушка – из Усть-Кута. 
Она сирота, у нее сгорел дом и 
все, что в нем было. Ее вместе с 
ребенком привезли в «Марию». 
Здесь помогли восстановить 
документы. После этого она 
уехала обратно, сейчас перио-
дически звонит. 

– Я не жду от кого-то благо-
дарности. Прекрасно понимаю, 
что спасибо мне никто говорить 
не будет, а лавров и денег мне 
не надо. Поэтому мне сейчас 

совершенно легко заниматься 
такой деятельностью. Просто 
хочется, чтобы в конце жизни 
не было стыдно за то, что время 
потрачено зря. Кроме того, 
хочется быть достойным при-
мером для своих детей, – гово-
рит Наталья. 

Старики 
на окраине жизни

В последнее время в центр 
стало поступать много пожи-
лых людей, которые никому 
не нужны, даже своим детям. 
Наталья признается, что не 
была готова работать с такой 
категорией подопечных, пото-
му что чаще всего они нужда-
ются в медицинской помощи, 
а ее в центре нет. Первый раз 
сюда привезли 60-летнюю жен-
щину, которой якобы негде 
жить. Приехала совершен-
но благополучная семейная 
пара на хорошей машине. Они 
завели женщину, заключили 
договор и быстро ушли. Уже 
поймав их на выходе, Наталья 
выяснила, что молодые люди 
привезли родную мать. Ната-
лья сразу заподозрила нелад-
ное. Женщина была истощена 

и ужасно одета. Дети ничего с 
ней не оставили – ни вещей, 
ни продуктов. В первый день 
пребывания в центре у пожи-
лой женщины отнялись руки и 
ноги. Центр – не медицинское 
учреждение, поэтому Наталья 
обратилась за помощью к вра-
чам. Выяснилось, что у бабуш-
ки последняя стадия ВИЧ. По 
сути, дети привезли родную 
мать сюда доживать последние 
дни. Выяснилось, что до этого 
она жила на заброшенной даче 
одна, без какой-либо помощи 
и необходимого лечения. При 
этом бабушка ни разу не ска-
зала плохого слова про своих 
детей. Наталье удалось добить-
ся, чтобы дети все-таки отвезли 
бабушку в хоспис, где она могла 
получить необходимую помощь 
и уход.

Бывают случаи и похлеще. 
Полиция привезла 86-летнюю 
бабушку. Женщина частич-
но потеряла память и помни-
ла только фрагменты из моло-
дости. Выяснилось, что в свое 
время она работала врачом в 
роддоме и взяла младенца, от 
которого отказалась родная 
мать. Вырастила, поставила на 
ноги. Спустя годы приемный 
сын продал квартиру, а мать 

просто оставил на улице, на 
лавочке. С помощью министер-
ства социальной защиты, опеки 
и попечительства бабушку 
определили в дом престарелых 
в Черемхово.

– Сейчас очень много 
брошенных. Не страшно, что 
молодые останутся одни – 
они на ноги встанут, устроят-
ся на работу. А вот пожилые 
люди фактически обречены на 
гибель в таких ситуациях. На 
улице они просто не выживут. 
Масштаб проблемы в послед-
нее время поражает: все боль-
ше пожилых оказываются на 
улице, – говорит Наталья.

Из Донецка 
в Иркутск

Неделю назад в кризисный 
центр «Мария» попала 59-лет-
няя жительница Донецка Татья-
на Яковлевна. Она приехала в 
Иркутск наобум, без денег и 
каких-либо вещей. У женщины 
нет здесь ни друзей, ни знако-
мых, ни родственников.

Татьяна Яковлевна родилась 
в Макеевке, последнее время 
жила в Донецке, где в наслед-
ство ей достались два дома – 
бабушкин и тетин. Бабушкин 
дом разбили еще в 2014 году. 
Когда женщина пришла на 
место, то увидела вместо здания 
пепел, а в огороде – 18 огром-
ных ям от снарядов. К счастью, 
в доме никого не было, со слеза-
ми рассказывает Татьяна Яков-
левна.

– Стреляли постоянно. Если 
день не стреляют, то ночью мы 
как в аду. Перестрелки жуткие, 
невозможно находиться. Улицы 
по окраинам города разбиты. 
Стреляют и в детей, и во взрос-
лых. Раньше снаряды свистели, 
и их было слышно. Мы опреде-
ляли, откуда летит, и могли убе-
жать. Сейчас же оружие бес-
шумное – его даже не слышно. 
Быстрее услышишь шум кома-
ра или мухи, которая пролетит 
мимо. Стало опаснее. Разлета-
ются осколки, не знаешь, куда 
они полетят, – плачет Татьяна 
Яковлевна. 

Во время очередной пере-
стрелки снаряд попал в дом 
Татьяны Яковлевны. Женщина 
в это время находилась внутри, 
ее вытащили из горящего зда-
ния и отнесли в сторону. Во 
время повторного обстрела 
один из осколков попал женщи-

не в ногу. Так в полночь ране-
ная женщина оказалась без 
документов, денег и вещей, в 
одной ночной рубашке. 

Оставаться в Донецке даль-
ше было невозможно, поэтому 
Татьяна Яковлевна отправи-
лась в Ростов. Там ей помогли 
волонтеры, сделали временную 
прописку. Какое-то время жен-
щина жила в приюте матери и 
ребенка. Потом попала в прием-
ную президента. Там ей предло-
жили несколько городов, куда 
можно поехать. Она выбрала 
Иркутск. Татьяна Яковлевна 
отправилась буквально в пусто-
ту. Здесь ей помогла дежурная 
по вокзалу, она же направила 
женщину в центр «Мария». 

Всю прошедшую неделю 
Татьяна Яковлевна приходила в 
себя. Женщина немного осво-
илась и помогает подопечным 
центра – нянчится с их детьми.

Татьяне Яковлевне нужны 
документы и статус беженца. 
Скоро у нее закончится вре-
менная ростовская прописка. 
Но самое главное, что женщи-
на нуждается в квалифициро-
ванной медицинской помощи. 
Из-за ранения Татьяна Яков-
левна передвигается с большим 
трудом, при помощи трости. К 
тому же у нее сахарный диабет.

В 2014 году беженцам помо-
гали целенаправленно, сей-
час уже такой программы нет. 
Наталья Кузнецова обратилась 
за помощью в приемную Дми-
трия Медведева – там обещали 
помочь восстановить докумен-
ты. А вот как быть с медицин-
ской помощью – непонятно. 
Куда обращаться, и получит ли 
женщина помощь без докумен-
тов?

В поисках здания 
Сейчас кризисный центр 

располагается в здании посел-
ка Жилкино. Это помещение 
выделил комитет по управле-
нию муниципальным имуще-
ством Иркутска в 2014 году. 
Дом находится в аварийном 
состоянии, но другого у Ната-
льи просто нет, поэтому подо-
печные живут здесь. В прошлом 
году министерство соцзащиты 
отдало центру здание бывшего 
приюта с участком в деревне 
Кыцигировка Иркутского рай-
она. Областные власти устано-
вили в нем новый котел отопле-
ния, центр приобрел коз и кур. 
В этом году на участке посади-
ли огород, планируют получить 
полноценный урожай. Уже сей-
час подопечные едят собствен-
норучно выращенные кабачки, 
огурцы, зелень.

Но женщины не живут там 
постоянно, это помещение дей-
ствует как трудовой лагерь. 
Нынешним летом Наталья Куз-
нецова постоянно пропадает в 
Кыцигировке – делает в поме-
щении ремонт. Помогает ей в 
этом вся семья. Например, муж 
поставил добротный забор. 
Дети (а их у Натальи трое) 
помогают на огороде.

В ближайших планах цен-
тра – попытаться заработать 
немного денег. Это вынужден-
ная мера: спонсоров и желаю-
щих помочь из-за кризиса ста-
новится все меньше. Наталья 
мечтает организовать зимой 
небольшую пекарню.

Хочется верить, что планы 
руководителя и подопечных 
центра осуществятся. Хочет-
ся надеяться, что когда-нибудь 
центр получит новое здание, 
которое не нужно будет посто-
янно ремонтировать. А самая 
главная надежда – что судь-
ба каждой женщины, которая 
сюда обратилась, сложится бла-
гополучно. 

Равиля ФАТТАХОВА
Фото 

Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Помощь женщинам
в трудной ситуации

Оказывает кризисный центр «Мария»Оказывает кризисный центр «Мария»
ОПЫТ

С 2011 года в Иркутске действует кризисный центр «Мария». За 
помощью сюда обращаются женщины со всей страны. Почти каждая 
из них с ребенком на руках, а то и с двумя. Кто-то бежит от мужа-тирана, 
кто-то остался без дома и средств к существованию. Принимают здесь 
практически всех. Дают крышу над головой, питание, психологическую 
и юридическую помощь. У женщины есть шанс на новую жизнь, но 
использовать его или нет – зависит от нее самой. 

В центре нет жестких норм и 
ограничений. По негласным прави-
лам нужно помогать друг другу – 
если сегодня кто-то сидит с твоим ребен-
ком, то в следующий раз ты должна 
посидеть с другим. 
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Команды из Иркутска. Ангарска, 
Усолья-Сибирского, Шелехова и Эхи-
рит-Булагатского района выстраивают-
ся у выделенных дорожек. Последнюю 
занимают участники команды Иркут-
ской области. Начинается построение. 
К предстоящим соревнованиям все 
подошли с большой ответственностью. 
Придумали название, девиз и кричал-
ки. Еще бы – каждый выход «в свет» 
для них – целое событие.

На пятой дорожке – ангарская 
«Улыбка».

– Наш девиз! – командует капитан.
– Максимум спорта, максимум 

смеха – так мы быстрее добьемся 
успеха! – скандируют члены команды. 

Капитан «Улыбки» – 72-летняя 
Александра Ленденева – спортсмен 
опытный. Несмотря на солидный воз-
раст и имеющуюся инвалидность, 
ведет активный образ жизни.

– Без спорта, наверное, и не жила 
бы, – объясняет Александра Петров-
на. – Потому что движение – это 
жизнь. Пока двигаемся, занимаемся, 
мы будем жить и здороветь. Те боляч-
ки, которые у меня есть, уже не выле-
чить. А то здоровье, что осталось, надо 
закрепить.

Александра Ленденева рассказы-
вает, что увлекается шахматами, шаш-
ками, настольным теннисом и дартсом. 
Зимой обязательно ходит на лыжах. 
Играть в боулинг впервые попробо-
вала у себя в Ангарске. Понравилось 
настолько, что решила приобщить к 
игре и других членов региональной 
организации инвалидов.

Самая молодая участница коман-
ды, 25-летняя Даша Вологдина, с увле-
чением кидает шары.

– Очень интересный спорт, – 
делится впечатлениями девушка. – 
Сначала мяч все время летел мимо, 
но теперь приноровилась, и все полу-
чается.

Председатель Шелеховского рай-
онного отделения Всероссийского 
общества инвалидов Сергей Шишкин 
сегодня еще и по совместительству 
капитан команды «Альбатрос».

– Я играл в боулинг раньше, – 
поясняет он. – Но после аварии, кото-
рая случилась в 2009 году, вышел на 
дорожку впервые. Привез молодежь. 
В нашей команде – 18 и 20-летние 
ребята. Здорово, что организовали 
этот турнир. Дело хорошее, нужное. 
Среди инвалидов много замкнутых 
людей. Целыми днями сидят дома в 
четырех стенах. Выйти куда-то – про-
блема. Далеко не везде есть пандусы, 
да и инвалидов, честно сказать, не во 
многие развлекательные учреждения 
охотно пускают, тем более, когда речь 
идет об инвалидах-колясочниках.

Собравшихся тепло поздравляет 
председатель Иркутской областной 
организации «Всероссийское обще-
ство инвалидов» Константин Шумков:

– Дорогие друзья! Мы долго выби-
рали вид спорта и пришли к общему 
мнению, что боулинг – как раз та 
игра, в которой вы могли бы посорев-
новаться на равных. Отличного вам 
результата и спортивного настроения!

Константин Михайлович расска-
зал, что нынешние соревнования по 
боулингу проходят впервые после 
многолетнего перерыва.  Вообще, их 
общественная организация старает-
ся всеми силами приобщать людей 
с ограниченными возможностями 
здоровья к активному образу жизни. 
Они регулярно проводят спортивные 
турниры, чемпионаты и даже авто-
пробеги. На днях, например, верну-
лись из Красноярска, где проходила 
парасибириада, в которой принима-
ли участие 11 команд СФО. Команда 
Иркутской области стала призером, 
заняв третье место. 

– Следующим летом мы намерены 
организовать парасибириаду в Иркут-
ске, – делится планами Константин 
Шумков. – Этот вопрос уже обговори-
ли с министерством физической куль-
туры, спорта и молодежной политики, 
осталось согласовать с министерством 
социальной защиты и бизнес-струк-
турами. По предварительным данным, 
в мероприятии примут участие около 
150 спортсменов. Еще хотим попро-
бовать провести зимние соревнова-
ния, например, в Байкальске. Посвя-
тим турниры предстоящему 80-летию 
Иркутской области. Они станут отлич-
ной демонстрацией развития адаптив-
ного спорта в нашем регионе.

Анна ВИГОВСКАЯ

Спорт без ограничений
В Иркутске прошли соревнования по боулингу для инвалидов

СОЦПОЛИТИКА

Соревнования по боулингу среди людей с ограниченными возможностями прошли в 
Иркутске. В них приняли участие 30 человек из шести регионов Приангарья. Спортивное 
мероприятие организовало Иркутское областное отделение «Всероссийского общества 
инвалидов» при поддержке министерства социального развития опеки и попечительства 
Иркутской области.

ЗАКОН

В Иркутской области 
вступил в силу закон о 
компенсации по уплате 
взноса на капремонт 
многоквартирных домов. 
Льготы на оплату взносов за 
капремонт получат жители 
региона, достигшие 70 и 
80 лет. Соответствующий 
законопроект принят 
областным парламентом, 
размер скидки варьируется 
от 50 до 100 процентов.

Так, одинокие неработающие 
70-летние пенсионеры могут получить 
минимальную, 50-процентную скидку 
на оплату капремонта. Граждане воз-
растом 80 лет и старше, также прожи-
вающие без родственников и близких, 
могут рассчитывать на 100-процентную 
компенсацию. Существенное уточне-
ние – претендовать на компенсацию 
могут лишь граждане, чья семья состоит 
из совместно проживающих неработа-
ющих пенсионеров. 

Представитель Минсоцразвития 
Елена Ульзутуева уточнила, что в Рос-
сии гражданами пенсионного возраста 
считаются женщины 55 лет, и мужчи-
ны 60 лет. Если совместно с пожилыми 

собственниками в квартире проживают 
работающие родственники, компенса-
ция за капремонт пенсионеру не пола-
гается.

Тем же, кто имеет на нее право, 
оплата производится за счет областного 
бюджета, пояснил первый замминистра 
социального развития, опеки и попе-
чительства Иркутской области Алексей 
Макаров. Представитель ведомства про-
информировал, что компенсация будет 
выплачиваться, исходя из социальной 
нормы. В Иркутской области стандар-
ты нормативной площади составляют 
33 кв. м общей площади жилья на одино-
ко проживающего гражданина, 21 кв. м 
общей площади на одного члена семьи, 
состоящей из двух человек. Если квар-
тира большого метража, претендовать 
на большую компенсацию не придется.

Алексей Макаров пояснил, что пре-
доставление компенсации носит заяви-
тельный характер, и возврат получит 
лишь тот, кто реально вносил деньги на 
капремонт. Оплату взносов на капиталь-
ный ремонт необходимо производить 
в полном объеме согласно платежному 
документу, после оплаты компенсация 
поступит на счет гражданину. Сами по 
себе возраст и одинокое положение, 
без внесения средств за капремонт, не 
являются поводом для выплаты пенси-
онерам.

Чтобы получить причитающий-
ся возврат, необходимо обратиться в 
органы соцзащиты по месту жительства 
либо в МФЦ. В пакет документов долж-
ны входить паспорт собственника или 
документ, удостоверяющий личность, 

трудовая книжка, справка о составе 
семьи. Также необходим документ, под-
тверждающий право собственности на 
квартиру. 

80-летние пенсионеры, которые и 
без того имели меры соцподдержки за 
услуги ЖКХ, могут выбрать: сохранить 
прежнюю скидку или получать компен-
сацию в размере 100%. Если гражданин 
одновременно имеет право на льготы по 
нескольким законам, то компенсация 
ему предоставляется по одному из них 
на выбор.

Компенсация за уплату взносов за 
капремонт рассчитывается только в 
отношении одного жилого помещения 
в многоквартирном доме и будет выпла-
чиваться ежемесячно. 

Закон действует с 1 января 2016 года 
для тех граждан, которые не пользова-
лись мерами социальной поддержки на 
капитальный ремонт. Для граждан, кото-
рые пользовались льготами на капре-
монт, – инвалидов, ветеранов труда, 
тружеников тыла, ветеранов Великой 
Отечественной войны – закон действу-
ет с момента обращения граждан, но не 
ранее даты вступления в силу. 

Под действие закона попадает 9353 
жителя региона. Это граждане, одино-
ко проживающие, или проживающие 
в составе семей пенсионеров. Общий 
объем финансирования, который пла-
нируется направить на реализацию дан-
ной меры социальной поддержки, соста-
вит порядка 13 млн рублей.

Людмила ШАГУНОВА

Одиноким пенсионерам 
– льготы на капремонт

Аленкино сердце
МИЛОСЕРДИЕ

Что может быть более чудовищным для любящих 
родителей, чем диагноз «порок сердца» у их 
ребенка? Между тем врожденные пороки сердца 
встречаются с частотой шесть-восемь случаев на 
каждую тысячу родов. Они занимают первое место 
по смертности новорожденных и детей первого 
года жизни. Чем раньше выявлено заболевание, 
тем больше надежды на его своевременное 
успешное лечение. 

Тяжелую болезнь у своей крошечной дочурки Любовь Горчилина 
обнаружила сама.

– Аленка родилась, как сказали врачи, совершенно здоровой, 
– рассказывает Любовь Васильевна. – Нормальный вес и рост. 
Хорошо кушала, спала, активно пачкала пеленки. И мы с мужем, и 
старший сынишка нарадоваться не могли на девочку! Однако месяца 
через полтора у нее пропал аппетит. Стала беспокойной, часто плака-
ла. При этом у доченьки постоянно синели ручки и ножки. 

Оказалось, мама насторожилась не напрасно. Не зря же прора-
ботала более 20 лет медсестрой – всякого насмотрелась! Добилась 
ультразвукового обследования, на котором и выяснилась страшная 
правда. У Аленушки обнаружился подклапанный стеноз легочной 
артерии, ДМПП вторичный больших размеров и регургитация I сте-
пени на трехстворчатом клапане. Девочка таяла буквально на глазах. 
К пороку тут же прицепились инфекционные болезни и сильнейший 
дизбактериоз от принимаемых антибиотиков. 

– Можно пересчитать по пальцам дни, когда мы с дочкой находи-
лись дома, – вспоминает мама. – Из больницы в больницу кочевали. 
Только одно вылечим, тут же другое заболевание появляется. И муж 
измучился, и сын. Каждый день после работы и школы в город из 
Хомутово мотались. 

15 июля Аленка отметила день рождения. 
Ей исполнился годик. Буквально за 

несколько дней до праздника роди-
тели получили долгожданный «пода-
рок» – приглашение на операцию 

в Новосибирский НИИ патологии 
кровообращения имени Мешал-
кина.

Операция будет проведена 
бесплатно. Однако дорога до 

Новосибирска и обратно, а 
также нахождение мамы 
в клинике выливаются в 
приличную сумму.

Любовь Васильевна, 
как было сказано выше, 

работает медсестрой. Папа 
Аленки – слесарь. Скромные сбере-
жения семьи уже давно потрачены 
за лечение дочки. А ведь еще нужны 
деньги, чтобы хоть как-то собрать в 
школу 13-летнего сына.

Если вы можете помочь, пере-
числите деньги на опублико-
ванный ниже расчетный счет 
Иркутского областного отде-
ления Российского детского 
фонда:

ИНН 3808018068
КПП 380801001
Р/счет 40703810118350100562
Байкальский банк ПАО 

Сбербанк г. Иркутск
БИК 042520607
К/счет 30101810900000000607
Перечислить деньги также 

можно по скорой социальной помо-
щи, отправив смс с текстом РДФ и 
указанием суммы пожертвования 
на номер 7522.

Связаться с мамой Аленушки 
Любовью Васильевной Горчили-
ной можно по телефону 8-964-65-
73-941.
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Известный журналист, 
фотограф и краевед 
Рудольф Берестенев провел 
лекцию в библиотеке имени 
И.И. Молчанова-Сибирского, 
во время которой были 
показаны оригинальные 
фотографии XIX – первой 
половины XX веков.

Рудольф Берестенев долгое время 
собирал разные краеведческие мате-
риалы, публиковал интересные исто-

рии о фотографах в местной прессе 
и даже коллекционировал старинные 
фотоаппараты и кинокамеры. Около 
100 первых собранных экземпля-
ров техники он передал на хранение 
городскому музею. Вторая коллекция 
– около 80 единиц – отправилась 
в краеведческий музей. Также около 
полсотни аппаратов периодически 
выставляются в разных музеях во 
время тематических выставок. Еще 
одно из увлечений Рудольфа Бересте-
нева – коллекционирование фотогра-
фий. Краевед признается, что старин-
ные фотографии позволяют понять, 
как жили люди сотни лет назад и сви-
детелем каких событий они являлись. 

После изобретения фотографии 
на Западе фотографам стало тесно. 

Они поняли, что это доходное дело 
и на нем можно создать неплохой 
капитал, поэтому уезжали в другие 
города, в том числе Москву, Санкт-
Петербург. Ехали именно туда, потому 
что там кипела жизнь и были сконцен-
трированы деньги. Среди этих фото-
графов был французский инженер 
Альфред Давиньон. Сначала он при-
ехал в Петербург и делал дагерротипы 
там. Давиньон снял почти половину 
столицы, а когда узнал о декабристах 
в ссылке, то решил заработать и на 
них. И вот с этой тяжелой техникой 
и химикатами отправился в Иркутск. 
Здесь он прожил полгода. Фотогра-
фия приносила хороший доход: один 
дагерротип стоил около 150 рублей 
(в те временам это сумма зарплаты 

12 общество

Иркутск дореволюционный 
Показали горожанам  
на фотографиях 

Экскурсию провел кандидат 
исторических наук, заместитель 
директора музея истории ВСЖД 
Александр Хобта, который много 
лет занимается историей железно-
дорожного транспорта. По его сло-
вам, тема, хоть и интересная, но не 
особо популярная среди историков. 
Чтобы проложить магистраль от 
Урала и до Владивостока (а это более 
8 тыс. км), работали сотни инже-
неров путей сообщения, о которых 
в исторической литературе сегодня 
нет практически ни слова, за исклю-
чением книг, изданных в Москве и 
Санкт-Петербурге. Но и там о них 
упоминается вскользь. 

При проектировании Транссиб 
был поделен на участки по пери-
одичности строительства. Часть 
дорог относилась к первому перио-
ду, часть – ко второму и часть – к 
третьему. Строительство участка от 
Красноярска до Иркутска шло тяже-
ло: рельеф сложный – тайга, лес, 
горные хребты, населенных пунк-
тов мало, людей не хватало. В про-
екте будущая станция Иннокентьев-
ская считалась конечной. Место для 
нее выбрано удачно – там не было 
ничего, кроме пашен, леса и скита 
Вознесенского монастыря. 

Почему станция должна быть 
конечной именно здесь, а не в самом 
Иркутске? Сыграли роль несколько 
факторов, в том числе препятствия 
– реки Ангара, Иркут и Кайская 
гора. Но главной причиной стало 
то, что в 1894 году было непонят-
но, куда железная дорога пойдет 
дальше. Вариантов насчитывалось 
несколько, но ни один из них не был 
согласован. 

В 1898 году, когда станция была 
построена, ее решили назвать в 
честь святителя Иннокентия. Ника-
ких возражений со стороны епархии 
не было. В то время было непросто 
найти подходящее название станции. 
По указанию министерства путей 
сообщения в первую очередь станции 
назывались по ближайшим населен-
ным пунктам либо по географиче-
ским объектам, находящимся рядом. 

По словам Александра Хобты, 
в истории станции с точки зрения 

развития железной дороги можно 
выделить несколько периодов: при-
бытие первого поезда, строитель-
ство воинского остановочного пунк-
та. Историки придают мало значе-
ния этим этапам, которые на самом 
деле являются важными и значимы-
ми моментами. 

Воинский остановочный пункт 
– это огромная территория длиной 
почти километр и шириной больше 
300 метров, на которой было постро-
ено 60 зданий (из них только двух-
этажных казарм больше 10). С 1902 
года здесь был создан настоящий 
военный городок. К 1908 году он мог 
принять одновременно 4 тыс. солдат. 
В нем помимо казарм располагались 
пекарня, баня и все необходимое, 
чтобы солдаты, ехавшие 1,5–2 тыс. 
км с предыдущего пунк та, могли не 
только остановиться и покушать, но 
и отдохнуть, помыться, привести в 
порядок амуницию и себя. К слову, 
таких крупнейших пунктов по 
Транссибу было немного. Сегодня 
от воинского остановочного пункта 
сохранились несколько двухэтаж-
ных построек. Некоторые из них 
эксплуатируются, но они обшиты 
современным материалом, и вряд ли 
в них можно узнать старые построй-
ки. Александр Хобта рассказал, что 
не встречал ни одного фотоснимка, 
по которым можно было бы узнать, 
как выглядели здания прежде. 

На станции Иннокентьевская 
находилась железнодорожная боль-
ница – одна из крупнейших в то 
время. Самый главный корпус 1909 
года постройки сохранился до сих 
пор. Нигде кроме Челябинска таких 
больших больничных комплексов 
больше не было. 

В целом на станции находилась 
вся необходимая инфраструктура – 
депо, мастерские, поворотные круги 
и треугольники, где паровозы разво-
рачивались. 

Первый виадук на станции был 
построен в 1912 году. Сейчас на его 
месте стоит уже современный мост. 

Во время строительства Трансси-
ба в 1896–1898 годах министерство 
путей сообщения для увековечива-
ния памяти о строительстве приня-

ло на должность художника Павла 
Яковлевича Пясецкого. С ним был 
заключен договор на изготовление 
красивых цветных рисунков, посвя-
щенных созданию дороги. Мини-
стерство путей сообщения выделило 
живописцу два вагона – в одном он 
ехал сам, в другом располагалась его 
художественная мастерская. Пясец-
кий проехал от Челябинска до Читы. 
На этом пути он сделал сотни эски-
зов, по которым потом нарисовал 
картины. 

Павлу Яковлевичу посчастливи-
лось встречать первый поезд в Иркут-
ске 16 августа 1898 года. Поэтому он 
запечатлел и станцию Иркутск (ныне 
Иркутск-Пассажирский), и станцию 
Иннокентьевскую (ныне Иркутск-
Сортировочный). Его картина «Вели-

кий Сибирский путь» сегодня хра-
нится в Эрмитаже. Картина уни-
кальна тем, что представляет собой 
полотно чуть больше метра высотой и 
длиной 945 метров. Доступ к ней про-
стым посетителям закрыт, поэтому 
изображение можно увидеть только 
в репродукциях. На них мы видим, 
что в день прихода первого поезда 
в Иркутск вокзал станции Иннокен-
тьевская был празднично украшен. 
Украшен был и сам поезд. Впрочем, 
если быть точным, первым поездом 
был укладочный (укладывает рель-
сы и шпалы), он прибыл на станцию 
27 июля. А первый поезд с гостями 
прибыл 16 августа. В промежуток с 
27 июля по 16 августа был испытан 
и сдан деревянный мост через реку 
Иркут. 

Участок железной дороги до 
Иркутска строил инженер путей 
сообщения Николай Павлович Меже-
нинов. Средне-Сибирская железная 
дорога заканчивалась на левом бере-
гу реки Иркут. А участок от этого 
берега до Иркутска относился уже 
к Забайкальской железной дороге. 
Его строил Александр Николаевич 
Пушечников. Меженинов  и Пушеч-
ников решили осуществить истори-
ческое соединение дорог на станции 
Иркутск. Туда пришел первый поезд, 
постоял несколько минут и потом 
отправился на Иннокентьевскую. 
Меженинов со свитой вышел из 
поезда. Здесь началось торжествен-
ное событие, которое предусматри-
вало встречу с рабочими. Для строи-
телей железной дороги специально 
был организован праздничный вечер. 
Александр Хобта напомнил, что на 
станции Иркутск торжество отмеча-
ла городская власть и инженеры, на 
Иннокентьевской – рабочие. Для 
них был накрыт стол на 700 мест. На 
каждого человека были поставлены 
полбутылки водки, бутылка пива и 
закуска. Торжество прошло хорошо, 
строители пели, танцевали, радова-
лись. Единственным свидетельством 
этого праздничного момента стали 
рисунки и газетные сообщения. 

В 1912 году на станции заверши-
лось строительство второго пути. В 
следующие годы строительство про-
должалось, количество путей дости-
гало уже десятки.

Равиля ФАТТАХОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

ПРОЕКТ

На прошлой неделе состоялась очередная экскурсия 
проекта «Прогулки по старому Иркутску». Она была 
посвящена станции Иннокентьевская (Иркутск-
Сортировочный). Открытая в 1898 году к приходу первого 
поезда в Иркутск, станция являлась конечным пунктом 
Средне-Сибирской железной дороги. Она названа в честь 
первого сибирского чудотворца – епископа Иркутского 
святителя Иннокентия Кульчицкого, покоившегося в то 
время в одном из храмов Вознесенского монастыря. 

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Коллектив Иркутского областного суда, судейское сообщество Иркутской обла-
сти выражают глубочайшие соболезнования родным, близким заместителя председате-
ля Иркутского областного суда в почетной отставке, ветерана Великой Отечественной 
войны ВИКТОРИИ НИКОЛАЕВНЫ ЗЕМЦОВОЙ в связи с ее безвременной кончиной.
Коллеги знали Викторию Николаевну как высокопрофессионального судью, достой-
нейшего человека. Посвятив служению правосудию свыше двадцати лет, Виктория 
Николаевна стала мудрым наставником для целого поколения судей.

Память о ВИКТОРИИ НИКОЛАЕВНЕ навсегда останется в наших сердцах.

преподавателя за месяц). Фотографи-
ровались в основном купцы. Также 
Давиньон сделал дагерротипы с дека-
бристов – Волконского, Трубецкого, 
их семей, братьев Поджио. 

Рудольф Берестенев показал рису-
нок, на котором изображено первое 
фотоателье. Керосиновая лампа осве-
щает клиента. Выдержка была длин-
ной, поэтому порой человеку, которо-
го снимают, приходилось замирать на 
16 секунд. Чтобы получить желаемое 
неподвижное изображение, фотогра-
фы использовали специальный ухват, 
который держал голову снимаемого. 
Впрочем, и это не всегда срабатывало. 
Например, снимок декабриста Пано-
ва получился не очень четким из-за 
небольшого движения. Кстати, Нико-
лай Панов этот снимок не выкупил. 
В старых фотоателье для фиксации 
положения снимаемого также актив-
но использовалась тумбочка, на кото-
рую нужно было класть руки. Фото-
граф предупреждал своих клиентов, 
что они будут сняты в зеркальном 
изображении. Например, если трубка 
была в правой руке, то на фотографии 
она окажется в левой. И чтобы снимок 
получился правдивей, люди просили 
отпечатать два варианта. 

В 1858 году в Иркутске появилось 
фотозаведение рижского немца Авгу-
ста Гофмана. 

Он один из первых в нашем городе 
не только начал снимать портеры, но и 
открытые пространства. Гофман был 

человек пытливый, закупал лучшую 
технику, постоянно ездил за границу 
для обучения и совершенствования 
навыков. Он проработал в Иркутске 50 
лет. Самым ценным в его деятельности 
стало то, что он снял виды Иркутска до 
пожара 1879 года. Гофман делал пано-
рамы города с Глазковской и Иеру-
салимской гор. На одном из снимков 
он сфотографировал улицу Большую 
(ныне Карла Маркса) с Благовещен-
ской церкви. Именно Гофман сделал 
первый репортажный снимок – в 
1866 году снял церемонию закладки 
часовни Спасителя на углу Большой и 
Ивановской (Пролетарской). Часовня 
Спасителя была построена в память о 
спасении царя Александра II во время 
первого покушения. Надо сказать, что 
Августу Гофману несказанно повезло. 
У него получилось снять всю толпу 
с верхней точки благодаря тому, что 
все люди стояли неподвижно. Кста-
ти, на старых снимках улицы города 
пустые из-за выдержки и слабой чув-
ствительности фотоматериалов. На 
некоторых изображениях не пропеча-
тывались не только люди, но целые и 
здания. Ближе к XX веку фотографы 
начали снимать более четкие фото-
репортажи: появилась новая техника, 
выдержка стала короткой, а матери-
алы – более светочувствительными.

Равиля ФАТТАХОВА 
Фото предоставлено библиотекой 

имени И.И. Молчанова-Сибирского 

Станция Иннокентьевская: 
экскурсия в прошлое 
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Александр Хроменков родился в 
Караганде в 1960 году, но все его дет-
ство и юность связаны с Нижнеудин-
ском. Здесь он рос, учился в школе. 
И как все мальчишки того поколе-
ния, Саша с детства мечтал служить в 
армии. После окончания школы даже 
пытался поступить в летное училище, 
но отбор туда был жестким, а конкурс 
– по нескольку человек на место. И 
если со здоровьем проблем не возник-
ло, то вот на вступительных экзаме-
нах ему до заветной цели не хватило 
всего несколько баллов. Пришлось с 
мечтой о небе Александру на какое-то 
время расстаться. Но у судьбы, порой, 
бывают неожиданные повороты. Такой 
сюрприз был уготован и Александру, 
не попав служить в стихию воздушную, 
он, сам того не ожидая, угодил в стихию 
морскую.

В военкомате призывника Хро-
менкова, как водится, спросили, где он 
желает служить. Саша, не задумыва-
ясь, ответил: «Только в десанте!» Ведь 
и ростом, и здоровьем, и статью он как 
нельзя лучше подходил для этого рода 
войск, да и мысль покорить небо не 
оставляла его. Но в военкомате решили 
по-своему, и поехал Александр Хро-
менков на Дальний Восток служить на 
Тихоокеанском флоте.

Прибыв во Владивосток, он надеял-
ся попасть в морскую пехоту, и войска 
элитные, да и служили морпехи в то 
время два года, а флотские – три. Но 
тут его «подвело», как ни странно, … 
здоровье. После проверки в барока-
мере медики категорично заявили: «С 
такими данными служить тебе, парень, 
на подлодке». А дальше был учебный 
отряд подводного плавания, где матрос 
Хроменков проходил службу и осваи-
вал специальность электрика. Ребята в 
их учебной команде подобрались что 
надо, приехали со всех уголков нашей 
необъятной страны, и многие, как и 
Александр, море видели только на кар-
тинках или по телевизору. Как-то так 
вышло, что и ростом команда электри-
ков выделялась среди других курсан-
тов. На подводный флот обычно берут 
ребят крепких, но невысоких. Электри-
ки же призыва Александра Хроменко-
ва все как на подбор были рослыми, за 
что их команда и получила шутливое 
прозвище «слоны».

Быстро пролетели семь месяцев 
учебки. По распределению матрос 
Александр Хроменков попал служить 
в отдельную 182-ю бригаду дизельных 

подводных лодок на Кам-
чатку. Дизельные 

подводные лодки 
проекта 641 

«Буки» или, 
как назы-
вали их 
на флоте, 
« б у к а ш -
ки», стали 
его родным 

домом на 
долгие два с 

половиной года.
Многое при-

шлось повидать за 
годы службы Александру Хроменкову, 
многое испытать, много где побывать, 
но ярче всего остались в его памяти два 
дальних похода, в которых ему довелось 
участвовать. Первый из них, в который 
Александр попал еще «салагой» на пер-
вом году службы, длился почти полгода. 
Пришлось тогда Саше, до того времени 
человеку сугубо сухопутному, пройти 
походом и по Тихому, и Индийскому 

океанам. Побывать на нашей военно-
морской базе «Камрань», на йеменском 
острове Сокотра и в порту Аден. 

Дальние страны, моря и океаны, 
чудеса тропиков – все эта экзотика 
хороша для туристов, для моряка-подво-
дника это редкие эпизоды во время сто-
янок в чужом порту или редкие минуты 
отдыха во время похода. Его жизнь, его 
реальность – стальное чрево субма-
рины, напряженный труд, ответствен-
ность, замкнутое пространство отсеков 
и его родной экипаж – 83 человека. Еще 
дальний поход – это суровые будни 
подводного корабля, учебные тревоги, 
вахты, отдых, нехитрые матросские 
развлечения, разговоры о далеком доме 
и настоящая флотская дружба. А иногда 
это еще и чрезвычайные происшествия, 
порой трагические.

Были такие случаи и во время этого 
похода. Как-то раз, когда подлодка сле-
довала по Индийскому океану, кто-то из 
матросов по халатности переключил тум-
блер электрозамка, блокирующего пере-
ключатель мощности судовых аккумуля-
торов. Произошло это как раз в шестом 
отсеке, том самом, где служил Александр 
Хроменков. В отсеке возник пожар. Со 
стихией экипаж справился быстро, во 
время учений не раз отрабатывали подоб-
ные нештатные ситуации, но в резуль-
тате пожара погиб один из мотористов, 
матрос-срочник. Еще один сослуживец 
Александра погиб во время этого похода 
от удара электрическим током. 

Но не только этими происшествия-
ми были наполнены будни многомесяч-
ного морского похода. Так, на советской 
военно-морской базе во вьетнамском 
городе Камрань, где их подлодка сто-
яла довольно длительное время, Алек-
сандру запомнились увиденные впер-
вые им в жизни тропические фрукты, 
в том числе и кокосовые орехи, а еще, 
конечно, сами вьетнамцы, о выносли-
вости и неприхотливости которых он 
до сих пор вспоминает с удивлением. 
Йеменский остров Сокотра поразил его 
настоящей тропической жарой, безвод-
ностью и скудной растительностью. 
Порт Аден – необычной арабской 
архитектурой и обилием белого цвета в 
одеждах местных жителей. А еще оста-
лась в его памяти своеобразная военно-
морская рыбалка. При встрече лодки с 
каким-нибудь рыболовецким судном на 
просторах океана два корабля сойдут-
ся вместе, и начинается натуральный 
обмен – «ченч», рыбаки предлагают 
рыбу, подводники – краску, продукты.

Быстро летит время, быстро про-
летели и три года службы матроса или, 
вернее, к концу службы главстаршины 
Александра Хроменкова. 1981-й – год 
его дембеля. Разлетелись по всей стране 
его друзья-сослуживцы, но остались они 
в памяти навсегда, ведь крепче флот-
ской или армейской службы нет ничего 
крепче на свете. Вернувшись домой, в 
Нижнеудинске Александр Хроменков 
поработал немного на железной дороге, 

а потом судьба предложила ему иной 
путь. Увидел Александр как-то в газе-
те объявление: «на работу требуются 
пожарные парашютисты-десантники», 
и то, о чем он мечтал еще с детства, 
осуществилось, он на всю жизнь связал 
себя с небом, пройдя за 33 года путь от 
рядового парашютиста-десантника до 
начальника нижнеудинского авиаотде-
ления охраны лесов.

Но хотя дело, которое стало смыс-
лом всей жизни Александра Хромен-
кова, на первый взгляд, далеко от его 
флотской службы, те годы, как он счи-
тает, стали самыми важными, опреде-
ляющими в его судьбе. Ведь именно во 
время его флотской службы закалился 
его характер, выработалась ответствен-
ность, обязательность, умение находить 
общий язык в любом коллективе, то, 
что делает его хорошим руководи-
телем и настоящим профессионалом 
своего дела. Потому и праздник День 
Военно-Морского флота для него 
один из самых значимых, родных. И 
в этот день, если только Александр 
Хроменков не находится в очередной 
командировке, он обязательно наде-
вает свой старый, флотский тельник 
и бескозырку с лентой «Тихоокеан-
ский флот», которые бережно хранит 
много лет.

Сергей ИВАНОВ 
Фото автора

Флотская служба закаляет характер
ЗНАЙ НАШИХ!

В последнее воскресенье июля по традиции вся страна 
отметила День Военно-Морского флота. И хотя от наших 
краев до ближайшего моря пару тысяч километров, этот 
праздник значим и для Иркутской области. Ведь многие 
наши земляки проходили в разные годы службу в ВМФ. И 
сегодня мы хотим вам рассказать об одном из таких людей 
– жителе Нижнеудинска Александре Хроменкове, которому 
довелось служить на Тихоокеанском флоте.

Крылатая пехота
– Вся история «крылатой пехоты» 

пропитана честью, мужеством и сла-
вой. В годы войны и в мирное время 
вы находитесь в боевом строю и не 
раз доказали свою способность решать 
самые трудные задачи, которые воз-
лагает на вас командование, – отме-
тил в своем приветственном слове 
глава города Дмитрий Бердников. – 

«Никто кроме нас!» – этот лозунг слал 
символом «крылатой пехоты». Никто 
кроме нас с вами не сможет выполнить 
поставленные сложнейшие задачи и по 
обеспечению безопасности родины, и 
строительству мирной жизни. От всего 
сердца желаю всем вам и вашим близ-
ким крепкого здоровья, счастья, благо-
получия!

По окончании митинга к Вечно-
му огню были возложены гирлянды 
и цветы, состоялись торжественное 
шествие ветеранов ВДВ к памятнику 
Александру III и концертная програм-
ма на сценической площадке острова 
Юность.

Фото Андрея ФЕДОРОВА

ФОТОРЕПОРТАЖ

Торжественный митинг, посвященный празднованию 
86-летия Воздушно-десантных войск, прошел 2 августа у 
мемориала «Вечный огонь Славы» в Иркутске.
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Анекдот про анекдот Зачем вы это сделали?

КНИГА

Олег Нестеров 
«Небесный Стокгольм» 
Издательство «РИПОЛ классик», 2016 г.

Лидер группы «Мегаполис» Олег Нестеров 
вот уже второй раз проделывает один и тот же 
фокус. В дебютном романе «Юбка» он расска-
зал нам историю про то, что рок-н-ролл при-
думали в фашистской Германии, а в «Небесном 
Стокгольме» – про то, что все анекдоты сочи-
нялись в КГБ. То есть, по 
сути, роман представляет 
из себя довольно борода-
тый анекдот.

Три героя, три богаты-
ря-добрых молодца, возни-
кают словно по мановению 
волшебной палочки – раз 
– и они есть, уже гото-
вые, какие-то фантастиче-
ские юноши, талантливые 
буквально во всех сферах 
жизни, окруженные пре-
красными девушками, 
балеринами, телеведущи-
ми, модельерами. Выглядит 
это так, как если бы взять 
«Я шагаю по Москве», 
«Заставу Ильича» и нате-
реть эти фильмы до золо-
того блеска. Кстати, все 
это в романе есть: где-то 
на даче спит Гена Шпали-
ков, худсовет не разреша-
ет к прокату «Заставу…», 
поэты читают свои стихи в 
политехе, Никита орет на 
художников в Манеже… 

Но больше всего «Небесный Стокгольм» 
похож на сериал Валерия Тодоровского «Отте-
пель» – этакий современный глянцево-гламур-
ный взгляд на шестидесятые годы прошлого века. 
Спору нет, все выглядит очень дорого, красиво, 
стильно, винтажно. Нестеров нарочито стремит-
ся к документальности, снабжая свой текст под-
линными событиями и реальными диалогами. 

Например, в романе есть первый в СССР 
электрогитарист Мухин, собравший свой 
инструмент с помощью друзей из четырех рас-
куроченных таксофонов, а потом купивший 

настоящую гитару у заезжих американцев за 
тысячу долларов. Так вот, Мухин реальный чело-
век, кстати, первый сольный диск Мухина уже в 
наше время выпустил на своем лейбле «Снеги-
ри» как раз Олег Нестеров. Кажется, автор не 
упустил ни одного сколько-нибудь заметного 
персонажа того времени: Гагарин, Терешкова, 
Кобзон, Лотман, Шпаликов, Высоцкий, Окуд-
жава, Солженицын, экономисты Либерман и 
Канторович, первые КВНщики Михаил Яковлев 
и Альберт Аксельрод, короче, всех не перечис-
лишь, но случайных людей в романе нет.

Но что-то мешает ощутить дух времени, кото-
рый, кстати, был и в «Я шагаю по Москве», 

и в «Заставе Ильича», и 
в «Звездном билете». А 
тут вроде все формально 
точно, детали того вре-
мени, музыка, фильмы, 
одежда, быт, еда – как в 
переполненной антиквар-
ной лавке, но восприни-
мать это всерьез никак не 
получается, лавка она и 
есть лавка. И ладно было 
бы плохо написано, нет, 
как раз написано-то очень 
хорошо, но такое ощуще-
ние, что тебе подсовывают 
красивый фантик, в кото-
ром нет конфетки.

Так в чем же дело? А дело, 
наверное, в том, что постмо-
дернистская игра, какой бы 
изощренной и талантливой 
она ни была, все равно оста-
ется игрой, и клюквенный 
сок никогда не превратится 
в кровь… Но, кстати, может 
быть, оно и к лучшему, что 
все понарошку. 

Ведь о чем «Небесный Стокгольм» – он о кру-
шении надежд, о том, что после оттепели всегда 
случаются заморозки. Креативную группу, при-
думавшую анекдоты о Чапаеве и Армянском 
радио, распустят, Канторовича, предложившего 
экономические реформы, упрячут в психушку, 
Аксельрода заменят Масляковым, а вместо диа-
лога с интеллигенцией будут посадки и высылки. 
Это больно – обманутые надежды, дайте анесте-
тик. Вот вам «Небесный Стокгольм»!

Александр КАРПАЧЕВ

КИНОПРЕМЬЕРА

«Охотники за привидениями» 
США, 2016, 116 мин.
Режиссер: Пол Файг. 
В ролях: Мелисса МакКарти, Крис Хемс-
ворт, Кристен Уиг, Кейт МакКиннон, 
Майкл Кеннет Уилльямс, Энди Гарсия, 
Лесли Джонс, Мэтт Уолш, Сесили Стронг, 
Нейт Корддри.

Молодежи, вероятно, все равно, но тем, кому 
больше сорока, видеть это просто невыносимо, 
потому что живы в памяти душные видеосалоны, 
где перед маленьким телевизором с кинескопом 
собирались человек пятьдесят и пытались что-то 
рассмотреть и расслышать, а там Рэмбо бежит по 
джунглям и стреляет из лука, громадная обезья-
на лезет на уже не существующие небоскребы, 
Эммануэль летит к мужу в Таиланд, ну и, конечно, 
четверка друзей охотится за приведениями.

Старая добрая семейная комедия 1984 года не 
была безусловным шедевром, но это был милейший 
фильм с бездной обаяния и юмора. Уже продолже-
ние 1989 года получилось на порядок хуже. Казалось 
бы, все, забудьте… Но нет же, прошло больше 30 лет, 
и жадные ручки продюсеров дотянулись… 

Специалист по квантовой физике Эрин (Кри-
стен Уиг) только что получила престижную долж-
ность в университете, она мечтает о преподава-
тельской карьере, однако в руках университетского 

начальства оказывается книга о паранормальном, 
которую она написала в соавторстве с подругой 
Эбби (Мелисса МакКарти). У начальства большие 
сомнения в компетентности Эрин. Эбби между тем 
трудится в какой-то околонаучной шарашке и про-
должает изучать приведения на пару с инженером 
Хольцманн (Кейт МакКиннон). Эрин теряет рабо-
ту, а Эбби с Хольцман просят освободить поме-
щение, в итоге трем неприкаянным девушкам не 
остается ничего, как открыть центр по изучению 
паранормального в гараже китайской забегаловки. 
Они нанимают тупого красавца-секретаря Кевина 
(Крис Хемсворт) и берут в свою команду четвертую 
девушку – она чернокожая, у нее есть автомобиль.

В целом сюжет не сильно отходит от первоис-
точника, но фильм это не спасает. Кино 1984 года 
и это даже как-то сравнивать рука не поднимается. 
Можно оставить за бортом возражения противни-
ков продолжения франшизы, которые узнав, что 
в фильме будут не охотники за приведениями, а 
охотницы, писали: «Женщины не могут охотиться 
на привидений». 

В феминистском фильме ни одного положи-
тельного мужского персонажа – это что ли не сте-
реотип? Но и женские персонажи недалеко ушли 
– просто какие-то садистки. Мужской квартет в 
первом фильме – просто ангелы по сравнению 
с этими дьяволицами. И длится все около двух 
часов, скучно и затянуто, плохо смонтировано, 
а смешных шуток всего три..

Андрей ЛАЗАРЕВ

Пространство в квадрате  
от художника Евгения 
Дорохова 
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ВЫСТАВКА

Свою «Систему координат» 
представил в Иркутске один из 
ведущих омских художников 
Евгений Дорохов. В арт-
галерее «DiaS» открылась 
его персональная выставка, 
на которой можно увидеть 60 
произведений, созданных под 
впечатлением его пленэров на 
Алтае, в Казахстане, Крыму, 
Италии, Франции, Германии, 
Китае. Однако большинство работ 
посвящено Байкалу, с которым 
у художника сложились особые 
отношения. 

На этой выставке я попытался представить видео 
байкальских волн, камни в витринах. А если гово-
рить в целом, то внутри меня нет конфликта между 
реалистическим и актуальным искусством, ведь 
для меня это лишь средство, чтобы исследовать 
пространство во всех его проявлениях. 

– Впервые я побывал на Байка-
ле в студенческие годы, тогда я на 
полдня сбежал из спортивного лаге-
ря на Лене со строгой дисциплиной, 
чтобы посмотреть на озеро, добрался 
туда автостопом, 
чтобы бросить 
монетку, и вер-
нулся обратно, 
– вспоминает 
Евгений Доро-
хов. 

Однако боль-
шинство этюдов 
и полотен он соз-
дал на пленэре 
на северном Бай-
кале в прошлом 
году.

– Мы жили 
у эвенков, база 
стояла в кедраче, 
дальше – непро-
ходимая тайга, 

впереди – берег и вода, то есть это 
совсем не туристические места, – 
рассказал Евгений Дорохов. – Имен-
но тогда мне удалось по-другому про-

ч у в с т в о -
вать озеро, 
о щ у т и т ь 
его мощь 
и суро-
вую красо-
ту. Кста-
ти, перед 
выставкой 
мне уда-
лось вновь 
п о б ы в а т ь 
на Ольхо-
не, в пер-
вый раз 
я был на 
острове 16 
лет назад. 
Д у м а ю , 
что из этой 

поездки родится 
новый проект.

А пока Евгений 
Дорохов предла-
гает погрузиться в 
разные состояния 
Байкала. На выстав-
ке можно увидеть 
несколько полотен, 
которые отличают-
ся только цветом и 
выражают разные 
состояния озера 
– шторм, штиль, 
закат, расцвет. 

– Вот гладь Бай-
кала, которую мы 
наблюдали, когда 
п е р е б и р а л и с ь 
через озеро, а вот 
шторм, такой, что с 
палубы все сноси-

ло, а потом разные состояния воды: 
закат, рассвет, полдень, – пояснил 
Евгений Дорохов. – Другая серия 
посвящена камням, ведь там, где мы 
жили, были целые россыпи на берегу, 
с удивительными узорами, в которых 
можно увидеть целые вселенные. А 
вот мой необычный автопортрет, где 
я себя сравниваю с камнем, который 
преодолевает большую расщелину.

Классическая живописная школа 
здесь сочетается с тяготением автора 
к концептуальному искусству.

– Обычно я создаю концептуаль-
ные проекты, в которых простран-
ственные композиции соединены с 
музыкой, видео и документом, – рас-
сказал Евгений Дорохов. – Я увле-
каюсь какой-либо темой и всесто-
ронне исследую ее несколько лет. 
Последние были посвящены архаике, 
космосу и письмам. Эта выставка – 
исключение, хотя и здесь я попытался 
представить видео байкальских волн, 
камни в витринах. А если говорить в 
целом, то внутри меня нет конфликта 
между реалистическим и актуальным 

СПРАВКА: Евгений Дорохов родился в 1958 году в городе Калачинске Омской 
области. В 1984 году окончил художественно-графический факультет Омского 
государственного педагогического института им. А.М. Горького. Член СХ СССР с 
1991 года. В 2007 году основал кафедру монументально-декоративной живописи в 
Омском государственном педагогическом университете. Работы профессора есть 
во многих музеях и частных коллекциях России, Польши, Германии, Австралии, 
Канады, Китая и США.  

искусством, ведь для меня это лишь 
средство, чтобы исследовать про-
странство во всех его проявлениях. 

Все произведения Евгения Доро-
хова имеют форму квадрата, отсюда 
подзаголовок к выставке – «Терри-
тория – квадрат». Автор признается, 
что это его любимая форма: 

– Квадрат – это статика, в кото-
рой мне хочется либо какой-то дина-
мики, либо что-то в этом квадрате 
сотворить иное. 

«Дорохов передает образно-пла-
стические и колористические ценно-
сти природных ландшафтов. Каждое 
произведение имеет форму квадра-

та. Заданный формат хранит в себе 
и «конфетти» байкальских камней, 
и одинокое облако над итальянским 
пейзажем, и подсолнух у подножия 
небоскреба в Шанхае, и многое дру-
гое. Таким образом, художник соз-
дает свою систему координат, куда 
попадают небо и земля, иначе – 
высота и широта», – пишет о про-
екте искусствовед Галина Лузянина. 

Выставка будет работать до 28 
августа.

Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА
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ФУТБОЛ

Иркутский «Зенит» – 
вовсе не новое имя 
на карте иркутского 
футбола. Эта команда, 
представляющая 
одноименный 
спортивно-
оздоровительный 
центр, входящий в 
структуру иркутского 
авиазавода, уже 
достаточно давно 
выступает в турнире 
третьего дивизиона. 
Но самое главное – в 
«Зените» давно создана 
отличная футбольная 
школа, готовящая 
молодые футбольные 
таланты. 

Достаточно сказать, на 
последнем чемпионате мира 
в Бразилии выступали сразу 
двое воспитанников «Зени-
та»: Андрей Ещенко является 
коренным зенитовцем и еще 
в семь лет пришел заниматься 
футболом на стадион авиаза-
вода к своему первому трене-
ру Евгению Ленскому. А Вла-
димир Гранат также получил 
путевку в жизнь в Иркутске, 
где оттачивал свое футбольное 
мастерство на «Зените», а затем 
дебютировал в «Звезде». Если 
же говорить о продуктивности 
зенитовской школы футбола в 
целом, то следует сказать, что 
за последние годы, начиная с 
сезона-2010, зенитовцы деле-
гировали в «Радиан-Байкал» и 
«Байкал» без малого 20 футбо-
листов!

Кроме того, «Зенит» обла-
дает прекрасной спортивной 
базой, в составе которой есть два 
футбольных поля, бассейн, вос-
становительный центр и многое 
другое, что позволяет успешно 
развивать не только футбол, 
но и еще десять видов спорта. 
Поэтому вполне логичным пред-
ставлялось решение сформиро-
вать футбольную команду вто-
рого дивизиона, которая теперь 
будет представлять честь Иркут-
ска на всероссийской футболь-
ной арене именно на базе зени-
товской команды. Основу ново-
го коллектива составил «Зенит», 
который осенью с блеском выи-
грал турнир первой лиги третье-
го дивизиона.

В настоящий момент иркут-
ская команда на сто процен-
тов состоит из воспитанников 
иркутского футбола. Основу 
команды составили игроки 

«Зенита», выступавшие в тре-
тьем дивизионе. Кроме того, 
ее усилили игроки «Байкала» 
– Алексей Ющук (коренной 
зенитовец), а также Владимир 
Толмачев и Григорий Труфа-
нов. Также в заявочный список 
«Зенита» включены Алексей 
Завражнов, Станислав Юдин и 
Иван Яковлев, которые в про-
шлом сезоне выступали за «Яку-
тию», и Егор Чернышов, играв-
ший за «Сибирь»-2.

Главным тренером «Зени-
та» был назначен Олег Яковлев, 
который также начинал свой 
футбол на стадионе авиазаво-
да. В свое время он справедли-
во считался одним из лучших 
защитников второго дивизио-
на, а в последнее время успеш-
но проявил себя и на тренер-
ском мостике, работая с «Ради-
ан-Байкалом» и барнаульским 
«Динамо».

В качестве домашнего ста-
диона «Зенит» заявил стадион 
«Труд». Кроме того, у команды 
есть свой стадион в Иркутске II, 
который также удовлетворя-
ет всем требованиям второго 
дивизиона. Именно здесь зени-
товцы и тренируются в настоя-
щее время.

1 августа «Зенит» провел 
свой первый официальный 
матч в профессиональном ста-
тусе. В матче 1/32 финала Кубка 
России зенитовцы на выезде 
встречались с «Читой». Сопер-
ник был самым серьезным – в 
стартовавшем сезоне «Чита» 
поставила перед собой задачу 
выиграть путевку в ФНЛ. Но в 
дебюте отчетной встречи пред-
почтительнее смотрелся имен-
но «Зенит», который создал ряд 
хороших моментов для взятия 
ворот. Но за счет класса «Чита» 
смогла достаточно легко скло-

нить чашу весов в свою пользу 
и, используя ошибки соперни-
ков в обороне, добилась ком-
фортного голевого преимуще-
ства, отправив в ворота сопер-
ников три безответных мяча 
уже к перерыву.

Второй тайм начался с оче-
редной атаки «Зенита», кото-
рая вполне могла стать голевой, 
но за хозяев сыграла штанга. 
И практически тут же «Чита» 
забивает в четвертый раз. Но 
наших ребят это не сломило, 
и вскоре пришло время пер-
вых иркутских мячей. Сначала 
отличный удар со штрафного 
удался Михаилу Гандиляну: 
наш футболист пробил столь 
сильно и точно, что вратарь 
соперников увидел мяч уже в 
сетке ворот. Чуть позже отлич-
ный прицельный удар удался 
Ивану Хлебородову. Как вра-
тарь и защитник «Читы» 
не пытались спасти 
свои ворота, им 
это не удалось: 
они лишь 
добили мяч 
в сетку.

И т о г 
в с т р е -
чи – 5:2 
в пользу 
« Ч и т ы » 
о з н а ч а л , 
что хозяева 
вышли в сле-
дующий раунд 
Кубка. А ирку-
тяне, которые более 
чем достойно смотрелись 
против фаворита, несмотря на 
крупное поражение, вполне 
могут занести себе эту встре-
чу в актив. Временами иркут-
ской команде удавались очень 
хорошие игровые отрезки, а 
как общий итог матча, можно 
сказать, что молодые ирку-
тяне достойно прошли про-
верку боем и показали, что у 
них есть очень неплохие пер-

спективы. Похоже, многие из 
зенитовцев могут вырасти в 
хороших футболистов, разу-
меется – при должном отно-
шении к делу.

7 и 10 августа «Зенит» уже 
в матчах первенства России на 
выезде сыграет против комсо-
мольской «Смены» и «Саха-
лина» из Южно-Сахалинска. 
И вновь нашим молодым фут-
болистам предстоит нелегкое 
испытание, ведь в этих матчах 
зенитовцам предстоит встре-
титься с действующим чем-
пионом «Востока» и серебря-
ным призером. Кроме того, 20 
августа «Зениту» предстоит 
еще одна поездка в Читу – на 
этот раз соперники встретят-
ся уже в рамках первенства 
России.

А 29 августа «Зенит» про-
ведет первый домашний 

матч сезона, когда 
будет прини-

мать омский 
« И р т ы ш » . 

Всего же в 
первенстве 
иркутской 
к о м а н д е 
предстоит 
провести 
20 мат-
чей. Как 

и з в е с т н о , 
в нынешнем 

сезоне списоч-
ный состав зоны 

«Восток» невелик 
– шесть команд-участниц, 

которые сыграют между собой 
в четыре круга. Осенняя часть 
первенства завершится 12 
октября, в конце апреля 2017 
года команды сыграют первые 
весенние матчи. А завершится 
футбольный сезон на «Восто-
ке» 3 июня.

Ника ПЕСЧИНСКАЯ
Фото автора

Иркутский «Зенит»: 

достойная проверка боем

О турнире 
Соревнования пройдут в Иркут-

ском драматическом театре имени Н.П. 
Охлопкова с 5 по 8 августа. 6 августа с 
12.00 начнутся полуфинальные высту-
пления. Во второй соревновательный 
день состоится финал. Начало в 12.00. 
Это не массовый турнир – чтобы 
попасть в число участников, нужно 
получить специальное приглашение.  

– Здесь выступить могут только 
титулованные спортсмены, – говорит 
Юрий Сизых, руководитель и главный 
судья турнира, – во всех трех дисци-
плинах: бодибилдинге, фитнесе и фит-
нес-бикини будет абсолютная катего-
рия. Из числа сильнейших спортсменов 
приедет чех Ян Турок, питерский спорт-
смен, победитель престижного амери-
канского турнира «Арнольд Классик» 
Сергей Кулаев, поляк Шимон Лада, 
который является действующим чемпи-
оном. Других спортсменов тоже нельзя 
списывать со счетов, все достойные.

В судейской коллегии – 27 судей 
международной категории. Турниры 
такого уровня, с участием такого боль-
шого количества зарубежных звезд – 
на территории Российской Федерации 
большая редкость. В Иркутск приедут 
более 60 приглашенных спортсменов 
из Чехии, Польши, Латвии, Эстонии, 
Белоруссии, Украины и России. Рос-
сийская сборная будет сформирована 
из атлетов Санкт-Петербурга, Москвы, 
Екатеринбурга, Владивостока, Новоси-
бирска и Самарской области. С показа-
тельным выступлением выступит вос-
питанник ДЮСШ «Атланты», призер 
чемпионата мира и Европы среди юни-
оров по фитнесу Сергей Мороз.

Призовой фонд турнира составит 
более 1,5 млн рублей. В бодибилдинге 
будут награждены 10 первых мест, в 
фитнесе – с первого по шестое место 
и фитнес-бикини – с первого по 10-е. 

Победитель получит премию в 150 тыс. 
рублей. 

О школе 
Юрий Сизых подготовил не одно 

поколение известных спортсменов. 
Часто говорят: физкультура лечит, а 
большой спорт калечит. Юрий Сизых 
как раз делает все, чтобы в спорте 
как можно меньше было негативных 
последствий. Самое распространенное 
– травмы – легко предотвратить, если 
правильно подготовить организм чело-
века с самого детства. Многие благода-
рят судьбу за то, что в Иркутске живет 
такой человек – Юрий Сизых. Он 
много лет заботится о здоровье детей, а 
ведь не секрет, что в гонке за результа-
тами неграмотные тренеры порой так 
нагружают своих учеников, что юные 
организмы не выдерживают. 

– Многие мои бывшие воспитан-
ницы приезжают ко мне со своими 
детьми и говорят спасибо, – рассказы-
вает тренер, – за то, что их организм 
прекрасно справился с такой задачей, 
как рождение ребенка. И это тоже 
немаловажно! Мы всегда помним, что 
наши девочки, воспитанницы школы – 
будущие мамы.

Фотографии детей украшают стены 
школы – и диву даешься, насколь-
ко они гармоничны! И даже не сразу 
признаешь, что вот этот юный Апол-
лон – Дмитрий Гришин, молодой вос-
питанник школы «Байкал-Энергия», 
который в предстоящем сезоне будет 
играть за столичное «Динамо-Москва». 

– Наша работа – создать сильный 
мышечный корсет, убрать какую-то 
патологию у детей и передавать их даль-
ше, в различные виды спорта, – гово-
рит Юрий Сизых, – чтобы подготовка 
считалась состоявшейся, нужно поза-
ниматься минимум два года, берут сюда 

детей с трех лет. К нам ходят хоккеисты 
и из «Олимпии», и из ДЮСШ «Рекорд», 
и из «Байкал-Энергии», очень много 
детей из бокса, единоборств, много 
девочек из секций художественной 
гимнастики. За 15 лет мы подготовили 
и оздоровили около 15 тыс. детей. А 
сейчас в школе занимаются две тысячи 
воспитанников. У нас есть три филиала 
– в Тулуне, Зиме и Вихоревке. 

О здоровье 
Тренажеры для занятий Юрий 

Сизых создает и конструирует сам, на 
каждом из них стоит «печать» авто-
ра – металлические буквы «Палыч». 
6 августа гости турнира посетят школу 
«Атланты» – им предстоит увидеть 
грандиозное зрелище: сразу 90 детей 
будут демонстрировать, как они зани-
маются на фирменных тренажерах 
марки «Палыч».

– Этот тренажер – для хоккеи-
стов, – демонстрирует нам Юрий 
Сизых, – вот смотрите – ноги здесь, а 
осевая нагрузка – вот сюда. Хоккеист 
выпрыгивает и приземляется, только 
не на прямые ноги, а сразу в посадку, 
это ближе к его движениям на поле.

Здесь не поднимают запредельные 
тяжести – у тренера нет задачи вос-
питать «качков». Цели иные – укре-
пить связки и сделать их эластичными. 
Для этого нужно с небольшим весом 
делать как можно больше повторов – 
без сильной нагрузки.

Часто бывает так – спортсменам 
начинают давать нагрузку, и связоч-
ный аппарат не выдерживает. И от 
этого спортсменов преследуют травмы, 
которые многие склонны объяснять 
невезением – надо же, какая неуда-
ча, раз за разом! А это не неудача, а 
система. Благодаря занятиям в ДЮСШ 
«Атланты» можно не только предотвра-
тить травмы, но и вылечить какие-то 
патологии, говорит Юрий Сизых: 

– Возьмем такое распространен-
ное явление, как деформацию грудной 
клетки – операцию делают в Китае, 
стоит больших денег. А мы за два года 
убираем это. Разные проблемы с голе-
ностопом – если детям дать правиль-
ную работу, он может сам справиться 
со своими проблемами. Это зависит не 
только от нас, но и от самого ребенка – 
если у него есть огромное желание, то 
он поможет себе сам. Будут здоровые 
дети – будут и олимпийские чемпионы. 

Ника ПЕСЧИНСКАЯ

Ольхонский 
богатырь Михаил 
Елбаскин
ПЕРСОНА

С 11 по 13 августа на берегу озера Байкал в 
Ольхонском районе (залив Сохтор) пройдет 
межрегиональный турнир по национальной борьбе 
памяти мастера спорта СССР, первого чемпиона 
РСФСР по вольной борьбе в истории бурятского 
спорта Михаила Михайловича Елбаскина.

В развитии одной из передовых в СССР и России бурятской школы 
вольной борьбы заметный след оставил полутяжеловес Михаил Михай-
лович Елбаскин. Откуда у него такая богатырская удаль? Этим вопро-
сом задавалось не одно поколение бурятских спортсменов, тренеров и 
любителей спорта, которые прекрасно знали Михаила Елбаскина. И вот 
несколько лет назад известный писатель, историк бурятского спорта 
Баясхалан Дабаин раздобыл интересные факты из родословной ольхон-
ского богатыря:

– В родове именитого бурятского «вольника» было немало отваж-
ных и сильных духом людей. Один из них – глава Кутульской земской 
управы Иркутской губернии Албаши Елбаскин. Его в XIX веке за добро-
совестную службу наградили именной саблей и серебряной медалью «За 
усердие». Бесстрашно сражались родственники Михаила на фронтах 
Великой Отечественной войны. Согласно фронтовым документам, награ-
дами отмечены подвиги Алексея Андреевича Елбаскина, гвардии сер-
жанта, старшины стрелковой роты. Он был награжден орденом Красной 
звезды. В одном из боев он первым ворвался в траншею врагов, уничто-
жил свыше 10 немцев и пленил офицера и трех солдат. Семен Андреевич 
Елбаскин, старший лейтенант, в дальнейшем заслуженный работник 
нефтехимической отрасли, участвовал в Японской войне.

Как сообщили в пресс-службе регионального минспорта, участие в 
соревнованиях примут более 500 спортсменов из Иркутской области, 
Забайкальского края, республик Бурятия и Саха (Якутия). Призовой 
фонд межрегионального турнира по национальной борьбе составит 
600 тыс. рублей. Юноши 1999 года рождения и младше будут состязаться 
в пяти весовых категориях: 45, 50, 60, 70 и свыше 70 кг. У мужчин старше 
18 лет четыре весовые категории: 60, 72, 84 и свыше 84 кг. Также в каждой 
из возрастных групп пройдет абсолютное первенство.

Борис БАЛДАНОВ
Фото из семейного архива

Турнир по бодибилдингу
Посвятили 15-летию ДЮСШ «Атланты» 

Начиная 
с сезона-2010, 

зенитовцы 
делегировали в 

«Радиан-Байкал» и 
«Байкал» без малого 

20 футболистов!

ОПЫТ

Наверное, нет человека, хорошо знакомого с иркутским 
спортом, который не знал бы Юрия Павловича Сизых, 
руководителя ДЮСШ «Атланты». Каждые пять лет, когда 
близится юбилей школы, в Иркутске проходит крупный 
турнир, посвященный этому событию. Вот и сейчас школа 
«Атланты» скоро отметит свой 15-й день рождения. И в 
честь этого в Иркутске пройдет пятый международный 
турнир «Гран-при Байкал» по бодибилдингу, фитнесу и 
фитнес-бикини.
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НАУКА 

Иркутский планетарий начал 13-ю 
серию выездных наблюдений. В 
минувшие выходные любители 
астрономии вновь отправились 
за город, чтобы посмотреть на 
небесные объекты. 

Традиционно выездные мероприятия начинают-
ся с наблюдения объектов, которые располагаются 
сравнительно недалеко от нас, но уже поражают 
воображение – например, планета Сатурн. Она 
находится в 10 раз дальше от Земли, чем Солнце. 
Потом наблюдаются ближайшие звезды, находя-
щиеся в десятках световых лет от нас. Также можно 
увидеть «групповые» объекты нашей галактики – 
рассеянные и шаровые звездные скопления. Они 
находятся в сотнях и тысячах световых лет от Земли. 
Затем можно увидеть планетарные туманности, рас-
стояние до которых составляет тысячи световых 
лет. Попутно сотрудники планетария рассказывают 
любителям астрономии про все созвездия, которые 
видны в момент наблюдений. Сейчас начался пери-
од видимости туманности Андромеды, которая пред-
ставляет собой галактику дискообразной формы. 
Это самый дальний объект, который человек может 
увидеть невооруженным глазом. С помощью теле-
скопов сотрудники планетария также стараются 
показать людям дальние галактики, находящиеся в 
десятках миллионов световых лет от нас.

И. о. генерального директора Иркутского пла-
нетария Павел Никифоров отметил, что выездные 
наблюдения – это особый способ познания окру-
жающего мира:  

– Сейчас у людей складывается такой образ 
жизни, что они постепенно отрываются от реально-
сти. Человек окружен имитациями. Есть имитация 
общения через телефон, компьютер, есть имита-
ция включенности в мировые события через теле-
визор. В нашем планетарии прекрасные средства 
визуализации. Но существует нечто другое – это 
мир вокруг нас. С развитием технических средств 

имитации мы часто забываем, как устроен окружа-
ющий мир, что он из себя представляет. Поэтому во 
время выездных наблюдений мы созна-
тельно не используем электронных 
приспособлений. Человек визу-
ально может сам найти объек-
ты на небе, глядя в телескоп. 

Первые выездные 
наблюдения сотрудни-
ки Иркутского пла-
нетария провели 
в ночь с 13 на 14 
августа прошло-
го года. При-
мечательно, что 
именно 14 августа 
исполнилось 10 лет со 
дня кончины Эдуарда 
Зуева. Это человек, кото-
рый в 1980–1990–2000-х 
годах организовывал клуб 
любителей астрономии в 
Иркутске. Участники объедине-
ния конструировали и изготавлива-
ли телескопы, проводили наблюдения и 
даже занимались астрофотографией. Эдуард Геор-
гиевич организовывал и проводил ночные наблюде-
ния на базе Иркутского астроклуба, начиная с конца 
90-х годов и до конца своей жизни. В то время в горо-
де не было такой сильной засветки, как сейчас. Клуб 
находился в районе поселка Энергетиков, и именно 
там жители могли наблюдать небесные объекты. За 
все годы в наблюдениях приняли участие около 6 
тыс. человек. 

Павел Никифоров признается, что изначаль-
но выездные наблюдения Иркутского планета-
рия не планировались как долгосрочный проект. 
Однако мероприятие стало популярным среди 
иркутян, поэтому наблюдения продолжились. 
За год в них поучаствовали более 600 человек. 
Наблюдения велись каждый месяц. За это время 
организаторы постарались не пропустить ни 
одного значимого астрономического события. 
Были организованы наблюдения двух комет – 
C/2013 US10 Сatalina и 252P/LINEAR. Их невоз-
можно было увидеть невооруженным глазом, 
только с помощью телескопов. Кометы долго-

периодические, теперь они приблизятся к Земле 
только через миллионы лет. В декабре прошлого 

года наблюдали метеорный поток Геми-
ниды. Он виден без телескопов, за час 

участники мероприятия увидели 
105 метеоров. Также наблюдали 

парад планет, это возможность 
созерцать все видимые нево-

оруженным глазом пла-
неты в один момент. 

Кроме наблюдения 
в телескопы, боль-
шинство участников 
мероприятий впер-

вые видят Млечный 
путь, метеоры. Также 

можно увидеть момент, 
когда международная кос-

мическая станция пролетает 
над Приангарьем. На небе МКС 

выглядит как маленькая точка, но 
впечатляет то, что командир теку-

щей экспедиции – иркутянин Анатолий 
Иванишин. Также участники наблюдений могут 
увидеть вспышки спутников всемирной теле-
фонной связи «Иридиум». 

Во время каждого выезда были задействованы 
два телескопа. В этом году приобретен новый теле-
скоп, потому что количество участников наблюде-
ний растет.

Выездные наблюдения – уникальное для Рос-
сии явление. Сотрудники Иркутского планетария 
поделились опытом проведения мероприятия в 
школе лекторов ассоциации планетариев России, 
которая проходила в апреле нынешнего года в 
Ярославле. Также иркутяне выступили с докла-
дом на международной конференции в Варшаве. 
В результате нашим землякам было предложено 
написать статью в журнале Planetarian. Материал 
на английском языке выйдет в сентябре. 

– Мы будем продолжать дело Эдуарда Зуева и 
показывать небо как можно большему числу людей 
– для нас это дело чести. Мы бы хотели, чтобы 
практика выездных наблюдений распространилась 
по стране и даже по миру. Небо – оно для всех. 
Каждый желающий может взять телескоп, поста-
вить его в любом месте и смотреть на небесные 
объекты. Таким образом человек перемещается на 
десятки миллионов световых лет, – резюмировал 
Павел Никифоров. 

Равиля ФАТТАХОВА  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ТВОРЧЕСТВО

Фестиваль деревянных 
скульптур состоялся в 
Братске. В город на десять 
дней съехались мастера из 
разных городов России и 
зарубежья. Они творили из 
дерева сказку и оставили 
братчанам в 
подарок подлинные 
шедевры. 

В эти дни Братск стал центром деревян-
ного творчества, музеем под открытым 
небом. В городе состоялся традиционный 
фестиваль деревянных скульптур – 2016. 
В нем приняли участие 20 скульпторов 
из Якутии, Нижнего Тагила, Хабаровска, 
Москвы, Иркутска и Иркутской области, Мурман-
ска, Монголии. Казахстана. Все они – именитые 
мастера, члены Союза художников, победители 
мировых фестивалей – смотров деревянного зод-
чества. Участниками состязаний в Братске стали 
и мастера международного фестиваля деревян-
ной скульптуры «Лукоморье», который проходит 
ежегодно в поселке Савватеевка под Ангарском. 
Самому младшему творцу – Кириллу Михееву 
из села Тулюшка Куйтунского района – испол-
нилось всего 15 лет. В Братск он приехал вместе с 
сестрой.

– Это профессионалы высокого уровня, 
универсальные солдаты по дереву, песку и 
камню, – представил участников скульптор, 
чемпион фестиваля «Айс-Аляска – 2015» Иван 
Зуев. – Десять дней ребята работали, хорошо 
и грамотно строили свои скульптуры. Мы дела-

ем все, чтобы поднять фестиваль 
в Братске до уровня международ-
ного.

Многие участники уже попробо-
вали себя в разных техниках, в разных 

строительных материалах.
– Я люблю работать со льдом. Он 

умеет слушать руки человека. Если 
льда нет, мастер не должен сидеть 

без дела. Тогда я вырезаю по кости. 
Мастер постоянно сам себе что-

то доказывает, – признался 
гость из Якутии Александр 

Манжурьев.
В обычной жизни все 

художники имеют раз-
ные профессии. Среди них – 

металлурги, учителя, строители.
– Фестиваль стоит пропаган-

дировать, привлекать к развитию 
этого творчества как можно боль-
ше людей. Мы с удовольстви-
ем поддержали инициативу 

общественности по проведению этого меропри-
ятия, – рассказала заммэра Братска по соци-
альным вопросам Марина Зубакова. 

Тема фестиваля этого года – «В гостях у сказ-
ки». Мастера резьбы по дереву трудились над 
своими произведениями на площади театраль-
но-концертного центра «Братск-АРТ». Прямо в 
центре города рождались настоящие шедевры. 
Увидеть в заготовках длиной в четыре метра и 
диаметром от 60 см сюжет будущей сказки могли 
только подлинные профессионалы своего дела. 

Победителей в конкурсе определяло неза-
висимое жюри. Закрылся фестиваль 31 июля 
большим концертом и подведением ито-
гов. Решением жюри первые три места 
п р и с у ж - дены Ивану Зуеву из 

поселка Тельма (скуль-
птура «Золотой ключик»), 
мастеру из Якутска Алексан-
дру Манжурьеву (работа 
«По щучьему велению») 
и Ивану Локтюхи-
ну из Кировска (компози-

ция «Бычок – смоляной 
бочок»).

Приз зрительских 
симпатий достался 
профессионалу из 

Монголии Лхагва-
доржу Доржсуре-

ну за работу «Эх, 
прокачу!». В 

номинации 
«Конкурс к а п и -
танов» победу 
одержал Руслан 
Карелов из Иркут-
ска. Он представил 
на суд зрителей феерию 
«Старик Хоттабыч». 

Планируется, что горо-
жане сами определят место 

установки  деревянных 

скульптур. На выбор им предложили пешеход-
ную зону возле мэрии, территорию детской 
городской больницы и прогулочную терри-
торию улицы Крупской. Сейчас проводится 
онлайн-голосование за место установки буду-
щего мини-музея деревянных скульптур под 
открытым небом.  

После Братска у команды мастеров будут 
и другие смотры-конкурсы. Их ждут города 
Пермь, Екатеринбург, Хабаровск, Мурманск.

Сам фестиваль обещает стать ежегодным.
– Мы обязательно зададим моду на нас, – 

уверен победитель конкурса Иван Зуев. 

Людмила ШАГУНОВА 
Фото пресс-службы администрации Братска

В фестивале приняли уча-
стие 20 скульпторов из Яку-
тии, Нижнего Тагила, Хаба-
ровска, Москвы, Иркутска 
и Иркутской области, Мур-
манска, Монголии. Казах-
стана. Все они – именитые 
мастера, члены Союза худож-
ников, победители мировых 
фестивалей – смотров деревян-
ного зодчества.
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В гостях у сказки
В Братске прошел фестиваль 
деревянных скульптур

Победитель фестиваля – скульптура «Золотой ключик», 
автор – Иван Зуев из поселка Тельма Усольского района
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